
Суд отменил 
супружеский 
долг
По совместно нажитым 
кредитам придется платить 
раздельно

Взыскать розничные кредиты 
с супругов-заемщиков, а самим 
заемщикам переложить кредит-
ное бремя на спутника жизни ста-
ло значительно сложнее. Верхов-
ный суд на днях, по сути, отменил 
презумпцию совместной распла-
ты по долгам состоящих в браке 
партнеров. Банки готовятся уже-
сточать риски, советуя заемщи-
кам, состоящим в браке, заранее 
заручаться письменным согла-
сием партнера по ссудам от не-
скольких сотен тысяч рублей.

На днях Верховный суд опубли-
ковал обзор судебной практики за 
первый квартал 2016 года, датиро-
ванный 13 апреля. Из обзора следу-
ет, что при заключении одним из су-
пругов договора займа (в том числе 
кредитного договора) долг по займу 
может быть признан общим лишь 
в случае, если он брался на семей-
ные нужды. При этом бремя доказы-
вания лежит на стороне, претендую-
щей на распределение долга. До сих 
пор презюмировалось, что если кре-
дит берет один из супругов, то он — 
на семейные нужды, и, как следст-
вие, в случае невозврата ссуды от-
вечать по ней банк мог потребовать 
обоих супругов. Теперь эта презум-
пция, по сути, отменяется, и взы-
скать долг за счет имущества супру-
гов будет существенно сложнее, счи-
тают участники банковского рын-
ка. Обзор будет доведен до всех су-
дов РФ, а это значит, что по аналогич-
ным спорам они будут принимать 
схожие решения.

По оценкам банкиров, этот доку-
мент меняет сложившуюся практи-
ку. «Сейчас в рамках ст. 45 Семейного 
кодекса банк в случае неплатежа за-
емщика при обращении взыскания 
на его имущество может обратить 
взыскание на общее имущество су-
пругов при получении займа на нуж-
ды семьи. Если же его недостаточно, 
то супруги несут солидарную ответ-
ственность имуществом каждого из 
них. Именно такая практика приме-
нятся банками при взыскании дол-
гов по кредитам. Новая же позиция 
Верховного суда может изменить си-
туацию»,— считает заместитель ру-
ководителя юридического управле-
ния Челиндбанка Александр Баукен.
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Луч совета в темном царстве
Россия и НАТО возвращаются за стол переговоров впервые с 2014 года

Представители России и Севе-
роатлантического альянса со-
берутся сегодня в Брюсселе 
для обсуждения накопившихся 
проблем. И в Москве, и на Запа-
де прорыва от встречи не ожи-
дают, но возобновление кон-
тактов поддерживают: дефицит 
взаимного доверия между сто-
ронами угрожает  эскалацией 
даже при незначительных ин-
цидентах. Представители  НАТО 
уже заявили, что поднимут 
на встрече украинскую тему, 
а источники ”Ъ“ в МИД РФ об-
ещали обсудить ухудшающу-
юся ситуацию в  Афганистане 
и сотрудничество в области 
терроризма. Коснутся стороны 
и инцидента с самолетом Су-24, 
пролет которого вблизи амери-
канского эсминца «Дональд 
Кук» вызвал жесткую реакцию 
Вашингтона.

Совет Россия—НАТО (СРН) на 
уровне постпредов пройдет впер-
вые с июня 2014 года, когда резко 
обострилась ситуация в Донбас-
се. Впрочем, альянс еще в апреле 
2014 года заморозил все практиче-
ское сотрудничество с Москвой — 
после вхождения Крыма в состав 
России. Работу СРН в Брюсселе тог-
да решили сохранить «для поддер-
жания открытыми каналов поли-
тического диалога». Однако после 
июньского заседания СРН более 
не собирался: Россия выступала 
за продолжение диалога, напоми-
ная, что СРН создавался как «все-
погодный орган», однако в НАТО 
считали неуместными перегово-
ры со «страной-агрессором» (при 
этом глава МИД РФ Сергей Лавров 
и генсек НАТО Йенс Столтенберг 
с мая 2015 года встречались три-
жды). Инициатива проведения се-
годняшнего заседания принадле-
жит альянсу. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

постоянный представитель России 
при НАТО Александр Грушко.

В прорывные результаты встречи 
не верят ни российские, ни запад-
ные политики и чиновники. Пресс-
секретарь МИД Латвии Раймондс 
Янсонс заметил, что «фундаменталь-
ных перемен» в отношениях ждать 
не стоит, но встреча нужна, так как 
она может дать импульс развитию 
диалога. «Российско-натовские от-

ношения, безусловно, переживают 
дефицит взаимного доверия и, на-
верное, торжество взаимного недо-
верия»,— заметил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. По 
мнению чиновника, «разговор бу-
дет нелегким», ведь своими послед-
ними действиями альянс доказал, 
что его главная цель — «находиться 
в конфронтации с Россией».

По данным двух российских ди-
пломатических источников 

”
Ъ“, 

изначально альянс в качестве глав-
ной темы встречи предложил вы-
полнение минских договоренно-
стей по урегулированию конфлик-
та в Донбассе. О том, что предста-
вители НАТО в ходе встречи будут 

требовать от Москвы «выполнения 
обязательств» по минским соглаше-
ниям, заявил и заместитель генсека 
альянса Александр Вершбоу, доба-
вив, что «давление на Россию нуж-
но продолжать». При этом он поо-
бещал, что НАТО поможет Украине 
в укреплении ее обороноспособ-
ности. Комментируя заявления го-
сподина Вершбоу, в постпредстве 
РФ при НАТО отметили, что альянс 
должен призвать Киев «полностью 
и без предварительных условий» 
выполнять минские соглашения, 
а не укреплять оборону Украины. 
Источник 

”
Ъ“ в МИД РФ сообщил, 

что Москва готова обсуждать кон-
фликт в Донбассе с представителя-

ми НАТО, но «только если оценка 
ситуации будет всесторонней».

Российская сторона, по словам 
источников 

”
Ъ“, предложила обсу-

дить две другие темы. Во-первых, 
ухудшающуюся ситуацию в Афга-
нистане, где после вывода основ-
ной части натовского контингента 
продолжаются бои и теракты, а ди-
алог между правительством и та-
либами не складывается, несмо-
тря на подключение международ-
ных посредников. Во-вторых, рос-
сийские дипломаты намерены за-
тронуть тему сотрудничества в об-
ласти борьбы с терроризмом. 
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За последний год генсек 
 НАТО Йенс Столтенберг 
(на фото) трижды встретил-
ся с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым, но восстано-
вить доверие между Москвой 
и альянсом не удалось   
ФОТО AP

Балтийский газ  
пошел на разжижение
В проекте «Газпрома» и Shell  
может появиться третий партнер

Как стало известно ”Ъ“, эксперты «Газ-
прома» и Shell завершили оценку проекта 
«Балтийский СПГ». Инвестиции в созда-
ние СПГ-завода мощностью 10 млн т  
оцениваются в $11,5 млрд, Shell хочет 
 25–35% в проекте, то есть в нем может 
появиться еще один партнер. Необязы-
вающий меморандум стороны планиру-
ют подписать на ПМЭФ в июне. Но анали-
тики осторожно оценивают экономичес-
кую привлекательность проекта, отме-
чая плохую конъюнктуру рынка и низкие 
 цены на СПГ в период до 2025 года.

Shell по итогам экспертной оценки стро-
ительства завода по сжижению газа на Бал-
тике подтвердила интерес к проекту, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 

На прошлой неделе англо-голландская ком-
пания отправила письмо главе «Газпрома» 
Алексею Миллеру, описав «существенные ус-
ловия» участия в «Балтийском СПГ». Детали 
собеседники 

”
Ъ“ не раскрывают, но называ-

ют новую предварительную стоимость про-
екта — при мощности завода 10 млн т СПГ 
в год речь идет о $11,5 млрд. Последняя офи-

циальная оценка, которую давал «Газпром», 
относилась к началу 2014 года и составляла 
$10 млрд. Но источники 

”
Ъ“ считают удоро-

жание проекта на 15% даже в условиях рез-
кой девальвации рубля успехом, а не про-
блемой: «Девальвация и, соответственно, 
удешевление значительной части работ по-
зволили нам уложиться в ключевое ограни-
чение в $1,2 тыс. инвестиций на тонну СПГ».

Впервые о предметном интересе Shell 
к проекту 

”
Ъ“ сообщил в середине июня 

2015 года. Тогда предполагалось, что компа-
ния может получить до 49% в заводе, а мемо-
рандум будет подписан на ПМЭФ. Но этого 
не произошло, хотя глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер подтверждал начало перегово-
ров с Shell. «Балтийский СПГ» обсуждается 
в контексте глобального партнерства «Газ-
прома» и Shell, которое включает газопро-
вод Nord Stream-2, расширение СПГ-завода 
на Сахалине и обмен активами, в результате 
которого российская монополия рассчиты-
вает получить позиции в СПГ на рынках АТР.
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Бюджет уводят  
в летний отпуск
Спасать Россию от вечной стагнации осенью  
предложат химикам и автоконцернам

В отчете Госдуме премьер-министр 
Дмитрий Медведев подтвердил форму-
лу временного бюджетного компромис-
са на этот год: текущий бюджет будет 
правиться осенью, следующий бюд-
жет — трехлетний. Сценарные прогно-
зы Минэкономики по бюджету на 2017–
2019 годы уже есть в распоряжении ”Ъ“. 
Главный вопрос к стратегии правитель-
ства на этот период задала вчера пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева на кон-
ференции ВШЭ. Как избежать «вечной 
стагнации» в экономике РФ, не сказано 
даже в целевом сценарии прогноза Мин-
экономики — он строится на триумфаль-
ном возрождении автопрома и химии 
без видимых причин.

Как и предполагал 
”
Ъ“, вчера в Госдуме 

Дмитрий Медведев официально объявил 
о том, что бюджетная конструкция на четы-
рехлетний период 2016–2019 годов будет за-
фиксирована не ранее октября этого года. 
По словам премьер-министра, Белому до-
му «удалось» отказаться от весенней правки 
бюджета-2016 (предполагалась в мае), а осе-

нью вместе с ней новой Госдуме будет пред-
ставлен трехлетний бюджет на период до 
2019 года. Это с большой вероятностью оз-
начает, что по крайней мере обычным спо-
собом пенсии летом 2016 года индексиро-
ваться не будут, проблема финансирования 
«антикризисного плана» Белого дома будет 
решаться увеличением нормы отчисления 
дивидендов госкомпаний (см. стр. 7), а во-
просы приватизации «Роснефти» и «Баш-
нефти» перенесены на окончание 2016 го-
да или на 2017 год.

Таким образом, май-июнь 2016 года пра-
вительство резервирует под дискуссию 
о главных экономических проблемах. Без 
принятия решения о новой макрострате-
гии, денежно-кредитной политике ЦБ по-
сле 2017 года, пенсионной и структурных 
реформах и о налогах после 2018 года со-
ставить полноценный трехлетний бюд-
жет, затрагивающий также первый год 
после президентских выборов 2018 года, 
 невозможно.
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07  Госкомпании 
уравняли в дивидендах 
Первым исключения добился 
«Роснефтегаз»

07  «Антарес» 
зажегся над Персией 
Евгений Ройтман  
готовит экспансию в Иран

07  Nord Stream 2 зальют 
европейской сталью 
Российские трубники поделятся 
маржой с иностранцами
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Счетная палата при проверке 
расходов по программе рассе-
ления аварийного жилья выяви-
ла, что в 16 регионах она может 
быть не выполнена. Одна из при-
чин — бедность региональных 
бюджетов: их состояние «долж-
ным образом» не оценивалось 
ни при формировании программ 
расселения, ни при их исполне-
нии. В Минстрое заявляют, что 
в Белом доме уже обсуждают ме-
ры по выравниванию бюджет-
ной обеспеченности субъектов 
РФ, еще одним вариантом может 
стать их поддержка за счет депо-
зитных доходов Фонда ЖКХ.

Как стало известно 
”
Ъ“, Счетная 

палата (СП) провела проверку ис-
пользования средств, направлен-
ных в 2014 и 2015 годах в Фонд ЖКХ 
на расселение аварийного жилья 
(39,3 млрд руб. и 43,4 млрд руб. со-
ответственно). Как сообщили 

”
Ъ“ в 

СП, по итогам 2015 года в 16 реги-
онах сложились риски невыполне-

ния программы расселения. Так, в 
Адыгее, Дагестане, Туве, Карелии, 
Астраханской и Саратовской облас-
тях план в 2015 году выполнен ме-
нее чем на 30%, а в Коми и Забайка-
лье еще не выполнили целевые по-
казатели 2014 года. По собствен-
ным данным Фонда ЖКХ, не дости-
гли целей в 2015 году еще больше 
регионов — 23, в связи с чем для 
них ограничено финансирование 
фонда в объеме 8,3 млрд руб. При 
этом в целом, по данным Минстроя, 
планы на 2015 год выполнены на 
109,6% (за счет перевыполнения 
некоторыми регионами и перено-
са успехов 2014 года), сама же про-
грамма переселения (с 2014 по 2017 
год) выполнена на 50%.

В Счетной палате обращают вни-
мание, что риски неисполнения ря-
дом регионов обязательств по рас-
селению аварийного фонда возни-
кли еще в 2013–2014 годах, но ме-
ры приняты не были. Ни на ста-
дии формирования программ, ни 

во время их исполнения Минстрой 
и Фонд ЖКХ «должным образом не 
оценивали» их финансовое обеспе-
чение, а также особые условия реа-
лизации программ в каждом реги-
оне, утверждают госаудиторы. Ос-
новные риски программы, по мне-
нию СП, связаны с отсутствием под-
готовленных площадок под строи-
тельство, дефицитом мощностей 
и недостатком средств из-за несба-
лансированности региональных 
бюджетов. По данным палаты, в 16 
регионах бюджеты по итогам 2015 
года были исполнены с общим де-
фицитом в 57,9 млрд руб. «При этом 
у большинства регионов исчерпа-
на возможность покрытия допол-
нительных расходов за счет увели-
чения объема заимствований»,— 
подчеркивают госаудиторы. В Каре-
лии, Хакасии, Забайкалье, Саратов-
ской, Псковской, Вологодской об-
ластях и Еврейской автономной об-
ласти госдолг превысил объем до-
ходов, на коммерческую задолжен-

ность в структуре их долга прихо-
дится 49,1%, на бюджетные креди-
ты — 38,7%. При этом Минстроем 
и Фондом ЖКХ «до настоящего вре-
мени не проведена оценка объема 
имеющихся средств и средств, до-
полнительно необходимых субъек-
там РФ для завершения программ в 
срок»,— отмечает глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова.

Заместитель главы Минстроя Ан-
дрей Чибис напоминает, что Мин-
строй уже упрощал работу регионам 
— увеличил долю федерального фи-
нансирования программы до 60%, 
не повышая целевых показателей, и 
предоставил регионам возможность 
досрочно получать средства, рассчи-
танные до 2017 года. По его словам, 
ряд субъектов (как Ингушетия) за-
кончили расселение досрочно, а не-
выполнение некоторыми региона-
ми целевых показателей во многом 
связано с эффективностью их управ-
ления. «В ряде регионов действи-
тельно серьезно стоит проблема де-

фицита бюджета в целом. Для выхо-
да из этой ситуации в правительстве 
сейчас обсуждаются меры по вырав-
ниванию их бюджетной обеспечен-
ности»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Чибис. 

В Фонде ЖКХ добавляют, что кроме 
дотаций из федерального бюджета 
обсуждается и возможность поддер-
жки регионов за счет депозитных до-
ходов фонда.

При невыполнении программы 
отдельными регионами «ответст-
венность будут нести губернаторы 
— они взяли на себя обязательства, 
на выполнение которых было пре-
доставлено федеральное финанси-
рование»,— подчеркивает господин 
Чибис. Ранее за «хроническое» не-
выполнение программ губернатор 
Забайкальского края Константин 
Ильковский был отправлен в от-
ставку, а глава Карелии Александр 
Худилайнен получил выговор от 
президента.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина

Регионы не прощаются с аварийным жильем
Счетная палата усомнилась в его расселении

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 103,1

процента составил индекс цен производителей в марте 2016 года, сообщил вчера Росстат (дан-
ные за январь и февраль 2016 года статистиками ухудшены). Всплеск на 4,7 процентных пункта (п. п.) про-
мышленной инфляции стал самым значительным с марта 2015 года, он обнаружен в добывающих отраслях 
и вызван ростом цен на нефть и нефтепродукты. Рост промышленных цен в обработке в марте ускорился 
лишь на 0,1 п. п. (до 1,3%), а в производстве и распределении электроэнергии, газа и воды цены упали на 
0,2% после роста на 1,9% за февраль. На фоне ожидаемого роста цен в рознице (см. ”Ъ“ от 6 апреля) их 
повышение в оптовом звене повысит издержки компаний, снова увеличив давление на розничные цены. 90

95

100

105

110

Динамика цен производителей в РФ 
(%, к предыдущему периоду)

103,1
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ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Зарплаты домохозяйств 
в марте утратили  
определенность

Точно оценить текущее состояние 
внутреннего спроса ни в марте, ни 
в первом квартале 2016 года данные 
Росстата за март не позволяют. 
Номинальная зарплата в марте, 
по оценкам статистиков, составила 
35,6 тыс. руб. (максимум с начала 
2015 года, не считая традиционно-
го пика в декабре). К марту 2015 
года ее увеличение составило 9% 
— но в своих таблицах ведомство 
показывает рост показателя за тот 
же период в годовом выражении на 
4,1%. Росстат «рассчитывает теку-
щую оценку номинальных зарплат 
по сопоставимому кругу организа-
ций, а не делением»,— поясняет 
Игорь Поляков из ЦМАКП. Оценка 
номинальной зарплаты Росстата, 
по его расчетам, означает провал в 
марте на 2,1% к февралю с учетом 
сезонности — после роста на 1,7% 
в феврале и 1,8% в январе за счет 
снижения инфляции. «Если провал 
окажется настоящим, а не ошибкой, 

это станет разворотом тенденции 
роста»,— говорит Игорь Поляков.

Между тем оценки Росстата 
указывают и на продолжение 
падения частного потребления с 
учетом сезонности (см. график, все 
цифры оборота розницы с начала 
2015 года пересмотрены). В ЦМАКП 
же обнаруживают переход частного 
потребления к стагнации на фоне 
сильного замедления роста цен 
на продукты: с учетом сезонности 
оборот розницы за март увеличился 
на 0,4%, после падения на 2,1% 
в феврале. Но данные Росстата о 
резком росте безработицы в марте 
до 6% (трехлетний максимум) не 
свидетельствуют в пользу роста 
спроса. «Фактически промышлен-
ность и транспорт увеличивали цены 
и сокращали занятость. Следующей 
должна быть торговля, так как она 
находится в очень плохом состоя-
нии»,— отмечает Игорь Поляков.

Статистику инвестиций с 2015 
года Росстат не публикует. Индекс 
же инвестиционного спроса ЦМАКП 
в марте снова просел за счет спада 
импорта и внутреннего производства 
машин и оборудования. Предложе-
ние стройматериалов, напротив, не-
сколько увеличилось, что, вероятно, 
свидетельствует о некоторой интен-
сификации строительных работ. Но 
по оценкам индекса промышленного 
оптимизма ИЭП им. Е. Гайдара 
в апреле 2016 года инвестпланы 
компаний заметно ухудшились. Это 
«отражает сложности с реализацией 
все-таки возникающих позитивных 
намерений предприятий в условиях 
кризиса 2014–2016 годов»,— заклю-
чают авторы исследования.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОБОРОТА РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ (% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ 
ЗНАЧЕНИЮ 2013 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Бюджетные расходы на соци-
альную политику и оборонный 
сектор по-прежнему являются 
наибольшими и наименее орга-
низованными. Об этом вчера зая-
вили участники сессии «Резервы 
эффективности бюджетных рас-
ходов» в рамках XVII Апрельской 
конференции Высшей школы 
экономики. Хотя резервов бюд-
жета, по оценке экспертов, хва-
тит еще на несколько лет, занять-
ся переоценкой трат нужно уже 
сейчас, а один из способов это-
го — введение принципов адрес-
ности и нуждаемости.

Расходы на оборону, безопас-
ность, правоохранительную дея-
тельность и социальную полити-
ку — по-прежнему наиболее круп-
ные статьи бюджета РФ, в бюдже-
тах стран ОЭСР преобладают расхо-
ды на социальную политику, здра-
воохранение и образование. Такую 
статистику вчера на сессии «Резер-
вы эффективности бюджетных рас-
ходов» в рамках Апрельской конфе-
ренции Высшей школы экономи-
ки привел Владимир Назаров, ди-
ректор Научно-исследовательско-
го финансового института Минфи-
на (НИФИ). «У нас совокупные рас-
ходы на оборонный сектор и на-
циональную безопасность состав-
ляют 6,6% ВВП, в развитых странах 
— только 3,2%»,— отметил он. При 
этом расходы на социальную поли-
тику не влияют на уровень бедно-
сти: с 2007 года, несмотря на посто-
янный приток бюджетных средств, 
уровень населения с доходами ни-
же прожиточного минимума оста-
ется стабильным (11–13%). Над-
ежды в НИФИ возлагают на но-
вый принцип социальной защиты 
— помощь домохозяйствам после 
проверки нуждаемости с приме-
нением категориального и адрес-
ного подхода. «Он предполагает, 
например, учет специфики регио-
на и конкретные характеристики 
нуждающихся в помощи»,— пояс-
нил господин Назаров.

По мнению Сергея Дробышевско-
го из Института экономической по-
литики им. Гайдара, резервов, нако-
пленных в Резервном фонде и ФНБ, 
хватит еще на 2–3 года, но оценивать 
эффективность соцрасходов нужно 
уже сейчас. Спешное же проведение 
«третьей волны» приватизации в ны-
нешних условиях, хотя и позволит 

привлечь в бюджет некоторые сред-
ства, в итоге не позволит выполнить 
долгосрочные цели продажи госу-
дарственного имущества — снять с 
правительства обязательства по под-
держанию компаний и повышению 
их эффективности.

«Резервы для оптимизации в сфе-
ре социальной политики, безуслов-
но, есть. Если в 2000 году соцрасхо-
ды занимали 47% от общего объема 
бюджетных расходов, то в 2016 го-
ду — уже 60%, и вряд ли такая ди-
намика говорит об успешном ис-
пользовании этих средств»,— отме-
тил Борис Рудник, глава Института 
управления государственными ре-
сурсами Высшей школы экономи-
ки. Однако, по его словам, необхо-
димо обратить внимание и на са-
ми инструменты, которые внедря-
ются для проведения бюджетной 
экономии. «Последние крупные ре-
формы этого направления — пере-
ход на программный принцип бюд-
жета и реформа госучреждений, но 
они обе, по оценке Минфина, про-
ходят очень медленно. Кроме того, 
необходимо понимать, что вопрос 
об этих же нововведениях мы на са-
мом деле обсуждаем уже очень дав-
но, и уже было несколько попыток 
внедрить их»,— напомнил он. При 
этом, как отметил заведующий ка-
федрой госрегулирования эконо-
мики РАНХиГС Владимир Клима-
нов, на большую часть соцрасходов 
программный принцип никак не 
распространяется. «У нас 40% бюд-
жетных расходов осуществляются 
вне программ — трансферт Пенси-
онному фонду уже достигает 3 тр-
лн руб., еще 4 трлн руб. составляют 
расходы на оборонный сектор, ко-
торые вообще являются секретны-
ми»,— уточнил он. При этом госпо-
дин Климанов привел в пример ре-
форму госзаказа, не ведущую к оп-
тимизации расходов. «Получается, 
что, хотя заведующий бюджетом 
Минфин у нас самое квалифициро-
ванное ведомство, довольных его 
работой в стране нет,— подвел итог 
сессии ее ведущий, первый прорек-
тор Высшей школы экономики Лев 
Якобсон.— Но ведь бюджет — всего 
лишь концентрированное выраже-
ние политики государства. Значит, 
вопросы нужно задавать не только 
в экономической, но и в политиче-
ской плоскости». 

Анастасия Мануйлова

Помощи нужен 
контроль и учет
Расходы бюджета  
на соцсферу и оборону  
признаны наименее организованными

Дискуссия, в сущности, уже началась: правительст-
во обсуждает проект макропрогноза на 2016-й и 2017–
2019 годы (расчеты ведомства по всем трем его сценари-
ям есть в распоряжении 

”
Ъ“), а 28 апреля на заседании 

правительства Белый дом обсудит реализацию мер по 
росту производительности труда в РФ.

Базовые цифры прогноза 
”
Ъ“ публиковал 14 апреля. 

Впрочем, и из полной версии расчетов, в том числе по 
«целевому» варианту документа Минэкономики, неоче-
видно, как именно ведомство Алексея Улюкаева пред-
лагает добиваться «целей», неявно заданных в этом сце-
нарии,— роста ВВП на 1% в 2017 году, на 3,3% — в 2018-м 
и на 4,5% — в 2019-м. Напомним, в отличие от консерва-
тивного, в него закладываются сверхнизкие цены неф-
ти (среднегодовые $25 за баррель в 2016 году с ростом до 
$35 с 2018 года) — целевой и базовый сценарии не отли-
чаются. Оба они рассматривают умеренный рост цен с 
$40 до $50 за два года. 

На уровне расчетов целевой и базовый сценарий на-
чинают расходиться событиями 2017 года. В целевом 
рост ВВП в 2017 года на 0,4 процентного пункта (п. п.) ни-
же, чем в базовом (1% против 1,4%), реальные располагае-
мые доходы населения падают на 0,2% (в базовом растут 
на 1,7%) и медленно растут в 2018 году (1,2% против 1,4% в 
базовом). Оборот розницы в целевом сценарии в 2017 го-
ду не растет (в базовом увеличивается на 1,5%), экспорт 
в следующем году растет чуть более быстрыми темпами 
(5,4% против 5% базового прогноза). Кроме этого, удиви-
тельными в сценариях Минэкономики являются отли-
чия инфляции. В целевом она падает до инфляционно-
го таргета ЦБ в 4% уже в 2017 году, базовый же сценарий 
предполагает, что ЦБ вообще не достигнет уровня ин-
фляции в 4% годовых ни в 2018-м, ни в 2019-м.

С языка цифр на язык возможных действий «целе-
вые» предложения Минэкономики, видимо, следует пе-
реводить так. В 2016–2017 годах следует ожидать неко-
торых весьма жестких действий на рынке труда, огра-
ничивающих рост номинальных и реальных зарплат,— 
жестких настолько, что они заморозят рост ритейла 
до 2018 года и снизят рост ВВП 2017 года на 0,4 п. п. от 
потенциального. Что это за меры (учитывая, что вчера 
Дмитрий Медведев в очередной раз подтвердил отказ от 
изменения налогов до 2018 года), неизвестно — даже за-
морозка зарплат в госсекторе в 2017 году вряд ли окажет 
такой эффект на экономику. Меры, которые мгновенно 
(в течение года) увеличивают норму сбережений в эко-
номике, также представить себе сложно. Одновременно 
с этим государство обнаружит где-то неинфляционный 
источник инвестиций, прямо не связанный с крупным 
притоком капитала в страну,— полностью он «раскроет-
ся» в 2018–2019 годах, когда годовые темпы роста инве-
стиций составят 6–7,3%. Можно предположить, что речь 
идет о расширении «проектного финансирования» ЦБ и 
стимулировании импорта при господдержке оборудова-
ния для «импортозамещения».

Разговоры о том, что из экономического застоя мож-
но выйти, принудительно сократив рост реальных рас-
полагаемых доходов населения и увеличив через рост 
прибыли возможности компаний для инвестирования, 
популярны в правительстве с осени 2015 года. Эти идеи, 
в частности, предлагал помощник президента Андрей 
Белоусов. По политическим причинам, впрочем, эта ди-
скуссия не велась открыто. Однако непонятно, как даль-

нейшее сокращение внутреннего спроса будет способ-
ствовать росту инвестиций. Кроме того, целевой сце-
нарий Минэкономики предполагает сильное укрепле-
ние рубля к 2019 году — до 52 руб./$. Наибольший ры-
вок в 2017–2019 годах, рост промпроизводства на уров-
не 4–7% в год при среднеэкономическом промышлен-
ном росте 2% в год, должен произойти в двух больших 
отраслях: химпроме и машиностроении. Если химия 
РФ экспортно конкурентоспособна, то очевидные пер-
спективы машиностроения — внутренние, а не экс-
портные рынки.

Вчера первый зампред ЦБ Ксения Юдаева, выступая 
на конференции ВШЭ, изложила версию развития эко-
номики РФ, не укладывающуюся и в консервативный 
сценарий. Без мер по защите и привлечению инвести-
ций, стимулированию сбережений и по параллельно-
му стимулированию роста производительности труда 
в ближайшие годы следует ожидать «консервации су-
ществующей экономической структуры» и перехода к 
«вечной стагнации» — долгосрочному отсутствию эко-
номического роста. При этом, если в сфере защиты ин-
вестиций какая-то работа идет (так, вчера Дмитрий Мед-
ведев объявил о готовности быстро реализовывать ре-
форму контрольно-надзорной деятельности), то в при-
влечении инвестиций и наращивании производитель-
ности, в сущности, нет. Согласно документам к заседа-
нию правительства 28 апреля, в 2015 году производи-
тельность труда в РФ сократилась на 1,2% к 2014 году, за-
метный рост зафиксирован лишь в авиапроме (12,9%). В 
2016 году перспектив ее роста также не видно — как и го-
товности решать проблему стандартно, стимулировани-
ем конкуренции.

Дмитрий Бутрин

Бюджет уводят  
в летний отпуск

У первого зампреда ЦБ Ксении Юдаевой вечно есть 
вопросы к правительству — например, о стагнации   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Вчера Госдума шестого созыва 
в последний раз заслушала отчет 
председателя правительства. 
Критика работы премьера Дмит-
рия Медведева, возглавляющего 
партию думского большинства, 
со стороны оппозиционных пар-
тий на заседании звучала, но его 
отставки не требовали ни КПРФ, 
ни «Справедливая Россия», ни 
ЛДПР. Сама «Единая Россия» вче-
ра создала рабочую группу, кото-
рая займется трудоустройством 
депутатов, которые не пойдут 
на очередные думские выборы.

Думские оппозиционеры готови-
лись к встрече с премьером с утра. 
«Почему страна попала в систем-
ный кризис и продолжает корчить-
ся в нем? — задавал вопросы журна-
листам лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов и сам же отвечал:— Чтобы вы-
браться из кризиса, надо предло-
жить стране программу созидания, 
а не обнищания и грабежа». «Кудрин 
(экс-министр финансов Алексей 
Кудрин.— 

”
Ъ“) выводил огромные 

деньги за рубеж. Дворкович (вице-
премьер Аркадий Дворкович.— 

”
Ъ“) 

оправдывал. Как это понимать?» — 
возмущался лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский.

Дмитрий Медведев был готов к 
суровому приему, но отчет начал со 
слов благодарности депутатам это-
го созыва, с которыми правительст-
во отработало в режиме сотрудни-
чества пять лет. «Что особенно важ-
но в непростое время», подчеркнул 
премьер, перечислив «низкие цены 
на нефть, внешние санкции, плохую 
предсказуемость внешних рынков». 
Премьер не сомневается, что прави-
тельство в ближайшие месяцы оста-

нется объектом критики, так как в 
сентябре предстоят думские выбо-
ры. Но «судьба страны важней лю-
бых сиюминутных политических 
соображений и предвыборных ам-
биций», заявил он.

При этом премьер уверен, что пра-
вительство в минувшем году «факти-
чески начало создавать прообраз рос-
сийской экономики следующего де-
сятилетия». Депутатам Дмитрий Мед-
ведев сообщил, что сельское хозяйст-
во обязательно получит господдер-
жку, пообещал понижение инфля-
ции и как следствие процентных ста-
вок по кредитам. А на вопрос о миг-
рационном кризисе в Европе дал по-
нять, что российское законодатель-
ство в этой части станет еще жестче.

Геннадий Зюганов в заключение 
посоветовал премьеру опираться в 
правительстве только на «государст-
венно-патриотическое» крыло, кото-

рое вернуло Крым. «Если вы ответст-
венное правительство, нужно при-
знать ошибки и немедленно испра-
вить. Если неответственное — осво-
бодите место тем, кто знает, что де-
лать»,— заявил лидер справорос-
сов Сергей Миронов. Вице-спикер 
ГД Сергей Неверов предложил пра-
вительству усилить контроль над 
госрасходами, найти новые точки 
роста, а достижением Белого дома 
назвал сохранение соцобязательств 
в условиях кризиса.

Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, при фракции «Единая Россия» 

создана рабочая группа под руковод-
ством главы фракции Владимира Ва-
сильева, она займется трудоустрой-
ством 45 депутатов, которые не выд-
винулись на праймериз и не будут 
переизбраны в новый состав Госду-
мы. Как рассказал 

”
Ъ“ источник во 

фракции, депутаты остаются в пар-

тийном резерве, части из них будет 
предложено выдвинуться на выбо-
рах в законодательные собрания 38 
регионов, где в сентябре также со-
стоятся выборы. Секретарь генсове-
та «Единой России» Сергей Неверов 
подтвердил, что такая группа созда-
на. «Мы обязательно спросим каждо-
го, чем мы можем помочь. Некото-
рые из них зарегистрировались на 
региональные праймериз, напри-
мер Сергей Фабричный и Сергей По-
пов. Тех, кто идет в регионы, мы под-
держим, чтобы никто не остался без 
внимания»,— сказал он 

”
Ъ“. «С теми 

депутатами, которые не идут в Гос-
думу, мы проведем встречи, и по ка-
ждому будет принято решение ин-
дивидуально в зависимости от того, 
какие поступят пожелания»,— ска-
зал Владимир Васильев.

Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

Отчетно-предвыборное собрание
Дмитрий Медведев получил последние наказы Госдумы шестого созыва
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Вчера президент России Влади-
мир Путин принял участие в съе-
зде Союза машиностроителей 
и рассказал им, что они едва ли 
не все работают на новых стан-
ках и делают новую экономику 
новой России. О том, с каким по-
трясением об этом узнали маши-
ностроители, рассказывает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Съезд машиностроителей, кото-
рый прошел в Колонном зале До-
ма союзов, можно было смело на-
звать съездом победителей: слиш-
ком много среди машиностроите-
лей было тех, кто имеет отношение 
к созданию техники, которая, можно 
сказать, на износ работала несколь-
ко месяцев в Сирии и побеждала там 
(ну хотя бы в Пальмире).

Машиностроители и сами созна-
вали, что они ходят в этот раз по фойе 
Колонного зала не как обычно, а с не-
коей добавленной стоимостью на 
плечах. На заседании они быстро (по-
тому что единогласно) избрали всех, 
кого должны были избрать, выслу-
шали доклады, в том числе вице-пре-
мьера Дмитрия Рогозина, и ушли на 
перерыв ждать Владимира Путина.

В перерыве глава Союза машино-
строителей Сергей Чемезов в фойе 
ответил на вопросы журналистов. 
Впрочем, вопросов было мало, и ве-
дущая даже стала беспокойно инте-
ресоваться, есть ли тут кто-то, кроме 
телеоператоров, то есть те, кто в со-
стоянии о чем-нибудь спросить тако-
го человека, как Сергей Чемезов, и 
тут неожиданно показали себя с луч-
шей стороны звукооператоры и да-
же немоватые, как я всегда подозре-
вал, фотокорреспонденты. Так, один 
из них резко спросил Сергея Чеме-
зова, почему в этом году был, как 
всегда, сорван гособоронзаказ. При-
шлось удивиться дважды: тому, что 
человек с фотоаппаратом может вы-
ступить с такой неравнодушной ре-
чью, а также тому, что гособоронза-
каз был сорван. Ведь до сих пор каза-
лось, что как раз, в отличие от прош-
лых лет, когда гособоронзаказ и в са-
мом деле срывался чуть не наполо-
вину, в 2015 году он именно что был 
выполнен.

Я потом даже спросил у этого че-
ловека, за что он так с Сергеем Чеме-
зовым. И он мне сказал, что, да, на 

96% был выполнен, и это — бочка 
меда, но ведь на 4% был сорван, а это, 
мать твою,— ложка дегтя.

Господин Чемезов оправдывался 
и за эти 4%. То есть он разъяснял, что 
оборонные предприятия тут вооб-
ще-то ни при чем, а чаще это проис-
ходило «по вине комплектаторов» и 
«по вине Министерства обороны, ко-
торое, например, вовремя не предо-
ставляло полигоны…».

— А явных нарушений у нас 
нет,— констатировал он, но лицо фо-
токорреспондента назло ему не про-
яснилось.

Тем не менее, если так и дальше 
пойдет, скоро фотокорреспондентам 
начнут давать Пулитцеровские пре-
мии не только за то, что они снима-
ют, но и за то, что они говорят.

Один из делегатов, заместитель 
гендиректора крупнейшего россий-
ского оборонного предприятия, под-
робно рассказывал мне, как тяжело 
и просто невозможно работать сей-
час по сравнению даже с 2008–2009 
годами. Я был не тем человеком, кто 
стал бы возражать ему.

Перед самым началом второй ча-
сти заседания я слышал, как делега-
ты съезда с негодованием перегова-
ривались насчет одного из замести-
телей президента Союза машино-
строителей, за которого они только 
что единогласно проголосовали:

— Недавно с ним разговаривал… 
Тяжело, откроешь рот — а он свое!..

Владимир Путин напомнил, что 
Союз машиностроителей «объеди-
няет практически все крупнейшие 
предприятия в авиационной, кос-
мической, энергетической, оборон-
ной, да и во всех (чего уж там.— А. К.) 
других сферах».

Почему же тогда несколько зад-
них рядов в этом зале были почти 
пустыми?

— Мы вместе с вами видим всю 
сложность текущей ситуации, серь-
езные экономические вызовы, с ко-
торыми сталкивается наша страна. И 
они, безусловно, повлияли на маши-
ностроительную отрасль: уменьши-
лись инвестиции, снизились спрос 
на продукцию и объемы производст-
ва. И я прекрасно понимаю вашу обес-
покоенность, озабоченность в этой 
связи за будущее предприятий, за бу-
дущее трудовых коллективов,— рас-
сказал Владимир Путин правду, но не 

всю, ибо это не просто озабоченность, 
а такая озабоченность, перед которой 
меркнет любая другая озабоченность.

При этом президент отметил, что 
«по результатам первого квартала те-
кущего года, индекс производства 
машин и оборудования составил уже 
105,4% — после падения 2015 года».

Я видел, как оживились делега-
ты съезда: они даже не догадыва-
лись о том, что все обстоит не так 
безнадежно.

И Владимир Путин не стал и даль-
ше разочаровывать их. Он напом-
нил, что «план модернизации ОПК 
(оборонно-промышленного ком-
плекса.— А. К.) был сверстан и начал 
реализовываться девять лет назад не 
в связи с какими-то событиями теку-
щего момента (небольшой победо-
носной войной в Сирии.— А. К.)».

— Производительность труда в от-
расли, в ОПК, выросла втрое. И это 
настоящий рекорд среди отраслей 
отечественной экономики! — зая-
вил президент.

Таким образом, можно конста-
тировать: промышленность стра-
ны успешно переведена на военные 
рельсы.

Правда, почему-то «в прошлом го-
ду объем производства продукции 
ОПК увеличился почти (только.— 
А. К.) на 13%».

Да что там производительность 
труда:

— Были кардинально обновлены 
основные фонды в целом ряде секто-
ров машиностроения! Около поло-
вины магистральных тепловозов и 
электровозов, легковых автомоби-
лей и около 40% автобусов выпуска-
ется на мощностях, которые были 
введены за последние пять лет!

Делегаты выразительно шепта-
лись друг с другом. Они до сих пор 
не могли поверить, что все у них так 
хорошо.

— В значительной степени,— про-
должал президент,— удалось локали-
зовать и производство электротехни-
ки и бытовой техники! Свыше 70% 
произведенных в России холодиль-
ников, морозильников, стиральных 
машин выпускается на мощностях, 
введенных с 2000 года, в том числе 
более трети — введенных с 2010 года! 
На новых мощностях ведется сборка 
телевизоров (по которым в основном 
и показывают, видимо, такие высту-

пления.— А. К.). В производстве газо-
вых плит и водонагревателей обнов-
лено около 50% мощностей!

Владимир Путин объяснил, как 
«критически важно преодолеть из-
лишнюю зависимость от зарубежных 
технологий. Безусловно, в современ-
ном мире, глобальном мире не мо-
жет не быть взаимной зависимости, 
но есть какие-то ключевые вещи!..»

— Большое вам спасибо! Я хочу 
пожелать вам  успешной работы, со 
своей стороны тоже продолжу свою 
работу на рабочем месте,— заклю-
чил он.

Так президент дал понять, что 
едет в Кремль, не дожидаясь оконча-
ния съезда.

Но не он один не стал этого де-
лать, хотя делегатов после его отъе-

зда предупредили о «технологиче-
ском перерыве на три минуты».

— Так,— сформулировал один из 
них, сидевший рядом со мной.— За 
всех технологично проголосовали, 
всех технологично избрали. Теперь 
надо технологично уйти.

Для этого, как он сам и продемон-
стрировал, следовало только немно-
го пригнуться.

Лучшие по закручиванию гаек
Как Владимир Путин преподнес машиностроителям их собственные успехи

контекст  

Казань не отпускает 
Рустама Минниханова 
на думские выборы

Глава Татарстана Рустам Минниханов не пойдет 
на выборы в Госдуму во главе региональной 
группы партсписка «Единой России». Об этом 
заявил заместитель секретаря регионального 
отделения партии Юрий Камалтынов, который 

руководит местным оргкомитетом праймериз. 
Господин Камалтынов уточнил, что «никаких 
предложений, пожеланий» о том, чтобы глава 
республики возглавил список, «не было выска-
зано». «И мы, во всяком случае, не рассчитыва-
ем, что президент республики возглавит спи-
сок»,— отметил он. Он добавил, что спикер Гос-
совета Фарид Мухаметшин также не пойдет 
«паровозом» на выборы. «Их нет в предвари-
тельном списке»,— сообщил господин Камал-
тынов. Ранее в руководстве «Единой России» 

”Ъ“ заявляли, что региональные группы возгла-
вят около 15–20 губернаторов, среди них назы-
вались главы Башкирии и Татарстана (см. ”Ъ“ 
от 7 апреля). В администрации главы Башкирии 

”Ъ“ подтвердили, что вариант выдвижения Руст-
эма Хамитова по списку «Единой России» «рас-

сматривается». Юрий Камалтынов заявил, что 
«не думает, что есть необходимость» выдвиже-
ния Рустама Минниханова и через съезд. По его 
словам, «у партии стабильный электорат в ре-
спублике». «Все покажет съезд, но центральны-
ми органами партии не раз заявлялось, что 
именно результаты предварительного голосо-
вания станут основой для формирования спи-
сков кандидатов»,— заключил он.

Глава генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов пояснил ”Ъ“, что региональные руко-
водители не участвуют в праймериз партии, 
однако только съезд определит, кто именно 
из руководителей субъектов возглавит списки 
партии на выборах, другие заявления пре-
ждевременны. Кирилл Антонов, Казань; 
Ирина Нагорных

Дмитрий Медведев предложил депутатам Госдумы забыть  
о предвыборных амбициях  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р К А К И М  Б Ы Л  О Т Ч Е Т  Д М И Т Р И Я  М Е Д В Е Д Е В А  П Е Р Е Д  Г О С Д У М О Й

Четвертый отчет премьер-министра Дмитрия Медведева перед 
 парламентом продлился 2 часа 55 минут (ровно столько 
же было годом ранее, а самым продолжительным получился 
первый его отчет в 2013 году — 3 часа 37 минут). Сам доклад 
отнял у главы правительства 1 час 9 минут, остальное время 
ушло на  ответы на вопросы, выступления депутатов и заключи-
тельное слово.

Основная речь Дмитрия Медведева содержала 7699 слов, 
 объединенных в 540 предложений (из них 7  восклицательных, 
3 вопросительных). Темп речи составил 112 слов в минуту (годом   
ранее — 114). Премьер Владимир Путин в свое время  отчитывался 
перед Госдумой со средним темпом 109 слов в минуту.

В своем выступлении Дмитрий Медведев упомянул 6 ино-
странных государств (годом ранее — 13) — Иран, Израиль, 
Индию, Вьетнам, США и Египет. Из российских регионов 
упоминались 4 — Крым (6 раз), Татарстан, Ростовская область, 
Иркутская область (по одному разу).

Самым употребляемым в отчете стало слово «год» 
(108 раз). Далее следуют «страна», «конечно» (по 31), «поддержка» 
(30), «рубль» (28), «миллиард» (26). О «прошлом» премьер 
говорил 29 раз, о «будущем» — 7. «Экономика» в докладе фи-
гурирует в 2,6 раза чаще, чем «политика» (29 против 11). Впервые по-
явившееся в прошлогоднем отчете слово «импортозамещение» 
в докладе прозвучало всего 3 раза, против 10 годом ранее.

В выступлении премьер процитировал ученого Сергея Капи-
цу («Руководить — это значит не мешать хорошим людям работать») 
и председателя Совета министров Российской Империи 
Петра Столыпина («В деле защиты России мы все должны соеди-
нить, согласовать свои усилия, свои обязанности и свои права для 
поддержания одного исторического высшего права нашей страны — 
быть сильной»), а также упомянул космонавта Юрия Гагарина.

По итогам доклада глава правительства традиционно ответил 
на 12 вопросов депутатов (по 3 от каждой фракции).

Евгений Федуненко
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В Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) с жалобой на рос-
сийских таможенников и погра-
ничников, изъявших ее ноутбук, 
обратилась глава одной из ста-
рейших российских некоммер-
ческих организаций (НКО) Анна 
Шароградская. Глава Институ-
та региональной прессы была за-
держана в 2014 году в аэропорту 
Пулково для таможенной провер-
ки и в итоге на десять месяцев ли-
шилась ноутбука. Защита госпо-
жи Шароградской считает, что 
изъятие техники при прохожде-
нии границы было продиктовано 
сбором оперативной информа-
ции, а эксперт поясняет, что по-
добная практика широко распро-
странена не только в России.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава Ин-

ститута региональной прессы (ИРП) 
Анна Шароградская направила в 
Страсбург жалобу на власти РФ, ко-
торые, по ее мнению, нарушили ее 
право на неприкосновенность тай-
ны переписки, право на юриди-
ческую помощь и право собствен-

ности. Поводом для обращения в 
Страсбург стало ее задержание в аэ-
ропорту Пулково в 2014 году.

• ИРП был создан после падения  
СССР рядом иностранных организа-
ций для подготовки российских жур-
налистов к работе в частных СМИ. 
Одним из направлений работы НКО 
стала организация обучающих се-
минаров для журналистов, а впо-
следствии — защита их прав. В но-
ябре 2014 года Минюст принуди-
тельно внес организацию в реестр 
иностранных агентов, а затем ор-
ганизация была оштрафована на 
400 тыс. руб. за отказ добровольно 
декларировать агентский статус.
Согласно составленной пулков-

скими пограничниками служебной 
записке №25-14/223 от 5 июня 2014 
года, госпожа Шароградская была 
задержана при прохождении тамо-
женного контроля на рейс в США. 
Она должна была читать лекцию по 
журналистике в Университете Инди-
аны, но в итоге до места назначения 
не добралась. В записке сообщает-
ся, что на пост Пулковской таможни 

поступила «информация из ФСБ РФ 
о возможно незаконном перемеще-
нии через границу товаров, подлежа-
щих экспортному контролю». Госпо-
жу Шароградскую отвели в комнату 
для досмотра, где без участия поня-
тых изъяли у нее всю оргтехнику: не-
сколько флешек, ноутбук и планшет. 
Все это время к ней пытался попасть 
адвокат, но таможенники его к госпо-
же Шароградской не допустили, а на 
рейс она в итоге опоздала. После изъ-
ятия уже в МВД сообщили, что в но-
утбуке госпожи Шароградской мо-
гут быть экстремистские материалы. 
Проверка длилась девять с полови-
ной месяцев. Члены президентского 
Совета по правам человека обрати-
лись к Владимиру Путину с просьбой 
повлиять на ситуацию, и следовате-
ли в итоге отказали в возбуждении 
уголовного дела в марте 2015 года.

«Ноутбук Шароградской в итоге 
вернули, но российские суды призна-
ли изъятие законным, как и тот факт, 
что адвоката к ней не пустили»,— ска-
зала 

”
Ъ“ юрист международной пра-

возащитной группы «Агора» Ирина 

Хрунова, представляющая интере-
сы главы НКО в Страсбурге. Госпожа 
Хрунова объясняет изъятие ноутбука 
своей доверительницы в первую оче-
редь «борьбой властей с НКО—ино-
странными агентами»: «В 2014 го-
ду Петербург стал особенно горячей 
точкой на карте давления на НКО, 
там действительно было много про-
верок, штрафов». В частности, напом-
нила Ирина Хрунова, в том же 2014 
году из России была выдворена гра-
жданка США Дженнифер Гаспар — 
супруга главы Фонда свободы инфор-
мации Ивана Павлова. Фонд впослед-
ствии был признан иностранным 
агентом и самоликвидировался. «Ду-
маю, изымая ноутбук Шароградской, 
госорганы в первую очередь хотели 
получить оперативную информацию 
по ИРП, а также по другим 

”
иностран-

ным агентам“»,— считает юрист.
Главред сайта «Агентура.ru» и экс-

перт по спецслужбам разных стран 
Андрей Солдатов отмечает, что изъ-
ятие оргтехники на границе по фор-
мальным признакам — распростра-
ненная практика получения интере-
сующих государство сведений. Так 
было, например, с теперь уже быв-
шим исполнительным директором ас-
социации в защиту прав избирателей 
«Голос» Лилией Шибановой в декабре 
2011 года. Ее задержали в московском 
аэропорту, когда она возвращалась с 
гражданского форума «Россия—ЕС». 
У госпожи Шибановой также был изъ-
ят ноутбук. «Расстаться с ноутбуком 
или флешкой на границе чаще все-
го рискуют различные активисты,— 
рассуждает господин Солдатов.— Хо-
тя все они знают, что информация на 
их носителях должна быть защище-
на, спецслужбы понимают, что опа-
здывать на рейс никто не хочет, поэто-
му часто получают желаемое». По сло-
вам господина Солдатова, часто задер-
жанные сами называют таможенни-
кам все пароли, чтобы просто не опа-
здывать на рейс, поскольку подобные 
задержания по правилам не являются 
поводом для компенсации за «сгорев-
шие» билеты. «Но так действуют спец-
службы самых разных стран. Напри-
мер, автор фильма об Эдварде Сноу-
дене Лора Пойтрас регулярно нары-
валась на такие выемки в США»,— го-
ворит эксперт. Сам господин Солда-
тов вспоминает, что также оказывался 
в подобной ситуации в Киеве. «К сожа-
лению, с этой практикой очень слож-
но бороться»,— отметил он.

Григорий Туманов

Оргтехнику предъявят в Страсбурге
Глава одной из старейших российских НКО жалуется в ЕСПЧ на изъятие ноутбука пограничниками

В законе о запрете депутатам 
и чиновникам владеть счетами 
и ценностями за рубежом пра-
вительство предложило дета-
лизировать один из запретов. 
В Госдуму внесен законопроект, 
определяющий понятие «ино-
странных финансовых инстру-
ментов», которыми формально 
также запрещено пользоваться 
госслужащим. О нечеткости тер-
минов депутаты говорили еще 
при принятии закона в 2013 году.

В пояснительной записке говорит-
ся, что проект «направлен на снятие 
неопределенности в определении 
понятия 

”
иностранные финансовые 

инструменты“». Теперь владеть ими 
нельзя будет «прямо и косвенно (че-
рез третьих лиц)». Кто будет считать-
ся третьим лицом по отношению к де-
путату или чиновнику при такой схе-
ме, не уточняется. Сейчас запрет и так 
прямо касается супругов и несовер-
шеннолетних детей депутатов и чи-
новников, лишние подозрения по 
другим лицам будут означать, что «их 
конституционные права могут быть 
нарушены», говорит депутат-спра-
воросс Михаил Сердюк. По его сло-
вам, закон будет реально действовать 
лишь в том случае, если «через третье 
лицо заключен договор доверитель-
ного управления активами чиновни-
ка» (доверительное управление, ко-
торое предусматривает инвестиции 
в иностранные финансовые инстру-
менты, и так запрещено).

В правительстве решили опреде-
лить понятия иностранных финан-
совых инструментов с учетом «ме-
ждународной практики», так как 
они размещаются за пределами РФ. 
К ним предлагается отнести креди-
ты, заключенные с иностранными 

банками, договоры займа, если хотя 
бы одной из сторон такого займа яв-
ляется лицо с «местом регистрации, 
жительства или нахождения» за ру-
бежом. Под запрет попадет любое до-
верительное управление имущест-
вом, учрежденное по законам иного 
государства, бенефициаром которо-
го будет российский депутат или чи-
новник. К финансовым инструмен-
там будут отнесены и ценные бума-
ги, местом регистрации которых бу-
дут иностранные государства, а так-
же доли, паи в уставных капиталах 
зарубежных организаций и догово-
ры, являющиеся производными фи-
нансовыми инструментами, если 
хотя бы одной их стороной является 
иностранное лицо.

Закон о запрете «отдельным ка-
тегориям лиц» владеть счетами был 
принят весной 2013 года. Еще на эта-
пе рассмотрения возникали вопро-
сы к терминологии. Тогда зампред 
комитета по безопасности Эрнст Ва-
леев говорил, что будут запреще-
ны все «финансовые инструменты, 
включая ценные бумаги, акции, об-
лигации, депозитарные расписки, 
паи, опционы, фьючерсы, свопы». 
Глава комитета по финансовым рын-
кам Наталья Бурыкина пыталась до-
биться от комитета по безопасности 
разъяснения, почему запрет коснет-
ся всех иностранных ценных бумаг, 
в том числе трэвел-чеков, которые 
покупаются в российских банках и 
используются вместо наличных (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля 2013 года). Источни-

ки 
”
Ъ“ не исключали, что госпожа Бу-

рыкина сама внесет законопроект, 
уточняющий терминологию, в нача-
ле 2015 года она уступила пост в ко-
митете Николаю Гончару.

Максим Иванов

Депутатам не дадут 
кредитоваться за рубежом
Запрет на финансовые инструменты  
решили детализировать

Профсоюз таксистов и «Гиль-
дия автошкол» предложили Мин-
трансу ввести обязательный курс 
повышения квалификации для 
таксистов, в ходе которого води-
телей обучат русскому языку,  
навыкам социального общения 
и ориентированию в городе. Ав-
торы идеи ссылаются на жалобы 
клиентов на неопрятный вид так-
систов, их «неадекватное поведе-
ние» и опасную манеру вождения. 
В мэрии Москвы идею поддер-
жали, предложив закрепить ее 
законодательно. Делать курсы 
обязанностью неправильно, счи-
тают эксперты: таксопарки и ин-
тернет-агрегаторы заказов сами 
должны быть заинтересованы на-
правлять работников на повыше-
ние квалификации.

Некоммерческое партнерство 
(НП) «Гильдия автошкол» и межре-
гиональный профсоюз работников 
такси «Таксист» направили письмо 
в Минтранс (есть в распоряжении 

”
Ъ“), предложив ввести спецкурс для 

обучения водителей, которые рабо-
тают по найму в таксомоторных пар-
ках или планируют этим занимать-
ся. Сегодня к ним не предъявляется 
никаких специальных требований, 
кроме тех, что обязательны при сда-
че экзамена на права категории B, по-
яснил 

”
Ъ“ глава «Гильдии автошкол» 

Сергей Лобарев. В то время как в Гер-
мании, отметил он, будущий таксист 
должен пройти спецобучение, сдать 
экзамен и получить сертификат про-
фессиональной компетенции.

«Гильдия автошкол» ссылается на 
данные ГИБДД: в 2015 году в России 
по вине таксистов произошло око-
ло 300 ДТП с пострадавшими, поги-
бли 104 человека. В ходе спецопера-
ции «Таксист» (проводилась полици-
ей с 3 по 15 апреля 2016 года) в Мо-
скве было проверено 173 тыс. лег-
ковых такси. 68 тыс. водителей бы-
ли привлечены к административ-
ной ответственности, 197 ездили 
пьяными, у 304 не было прав. У во-
дителей изъяли в общей сложности 
273,7 г наркотических средств и две 
единицы огнестрельного оружия. 
Заместитель председателя профсою-
за «Таксист» Андрей Попков говорит 
также о жалобах граждан: им не нра-
вится непрофессиональная манера 
вождения таксистов, их неопрятный 
внешний вид, «неадекватное состоя-
ние» некоторых водителей.

На предложенных курсах водите-
ли будут изучать «Навыки социаль-
ного общения», «Проблемы преступ-
ных нападений», «Ориентирование в 
городских условиях» и «Пользование 
навигатором», а также «Обучение рус-

скому языку» (факультативно, по ре-
шению автошколы). 16-часовой курс 
будет стоить не дороже 2–3 тыс. руб., 
говорит господин Лобарев. В перспек-
тиве такое обучение должно стать обя-
зательным, говорит Андрей Попков, 
если эту идею поддержит Минтранс.

В Минтрансе письмо не комменти-
руют. Исполнительный директор На-
ционального совета такси Станислав 
Швагерус говорит, что отсутствуют ме-
ханизмы, способные заставить води-
телей пойти на эти курсы, а таксопар-
ки (или агрегаторы заказов «Яндекс», 
Gett, Uber) — запретить работать не 
прошедшим допобучение работни-
кам. Президент Межрегиональной 
ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева считает, что письмо надо бы-
ло направлять не в Минтранс, а в Ми-
нобрнауки, где и курируют все вопро-
сы обучения водителей. По ее словам, 
все, что «Гильдия автошкол» включи-
ла в свои курсы, в том или ином виде 
уже изучается в автошколах. Она от-
метила, что с 1 июля 2016 года все по-
ступающие на работу таксисты долж-
ны будут соответствовать требовани-
ям приказа Минтранса №287: иметь 
стаж не менее трех лет, уметь «контр-
олировать свое эмоциональное состо-
яние», «обеспечивать безопасную по-
садку и высадку пассажиров».

«Поддерживаем инициативы, 
связанные с обучением водите-
лей,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

департамента транспорта Москвы.— 
Выступаем инициативно с внесени-
ем подобной нормы в федеральное 
законодательство, которое позволит 
субъектам РФ предъявлять дополни-
тельные требования к водителям, в 
том числе и по обучению и повыше-
нию квалификации».

«Именно бизнес как самая заин-
тересованная сторона должен зани-
маться дополнительным обучением 
или быть его заказчиком,— говорит 
руководитель PR-проектов 

”
Яндекс.

Такси“ Элина Ставиская.— Бизнес 
располагает обширной обратной свя-
зью с клиентами и оперативно опре-
деляет потребности в тех или иных 
знаниях и навыках водителей. Води-
телю необходимы коммуникацион-
ные навыки, стрессоустойчивость, 
умение предотвратить или уладить 
конфликт. В идеале водитель должен 
быть знаком с историей и достопри-
мечательностями города, особенно 
в регионах с развитым туризмом». 
Сейчас «Яндекс.Такси» направляет 
водителей в центры обучения в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, где они слу-
шают лекции и сдают экзамены, по-
сле чего начинают, уверяют в агрега-
торе, получать больше заказов.

Иван Буранов

Таксистов научат любить 
клиентов и пользоваться 
навигатором
Им предложат пройти  
курсы повышения квалификации

Конституционный суд (КС) вчера удовлетво-
рил запрос Минюста, впервые признав не-
возможность исполнения постановления 
ЕСПЧ из-за верховенства Конституции.  
Изменить законодательство, чтобы в изби- 
рательных правах были ограничены не все 
осужденные в местах лишения свободы,  
как предложил ЕСПЧ, КС отказался, но пере-
чень таких мест разрешил законодателю со-
кратить. В Госдуме считают это нереальным. 
По мнению экспертов, постановление КС от-
крывает Минюсту путь к преодолению тем же 
способом решения ЕСПЧ о выплате компен-
сации акционерам ЮКОСа.

Решение КС вынесено в связи с делом Анчуго-
ва и Гладкова в ЕСПЧ (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля) и сводит-

ся к тому, что cт. 32 Конституции содержит абсолют-
ный запрет на голосование «без каких бы то ни бы-
ло изъятий» всем отбывающим наказание в ме-
стах лишения свободы. Изменение законодатель-
ства, которое позволило бы «ограничивать в изби-
рательных правах не всех осужденных», как пред-
ложил ЕСПЧ, невозможно. А меры, «обеспечиваю-
щие справедливость, соразмерность и дифферен-
циацию применения ограничений избиратель-
ных прав», по мнению КС, в РФ реализованы еще 
до решения ЕСПЧ. Как пояснил судья-докладчик 
Сергей Князев, поскольку сидеть в РФ приходится 
«не за все преступления, претензия ЕСПЧ отпада-
ет». Впрочем, сам перечень «мест лишения свобо-
ды» определяет не Конституция, а уголовное зако-
нодательство, поэтому КС разрешил законодателю 
вывести из-под действия запрета ряд режимов от-
бывания наказаний в местах лишения свободы — 
например в колониях-поселениях. Но это, подчерк-
нул судья Князев, вопрос не толкования Конститу-
ции, а «политического процесса».

«Решение КС свидетельствует о том, что есть 
способ решить эту проблему путем изменения за-
конодательства, которое облегчило бы существу-
ющие ограничения на право голоса»,— полагает 
генеральный секретарь Совета Европы Турбьорн 
Ягланд. Он ожидает, что «российский парламент, 
опираясь на решение КС, рассмотрит соответст-
вующие меры, для того чтобы выполнить поста-
новление ЕСПЧ».

«Попытка ЕСПЧ проверить на прочность нашу 
Конституцию успехом не увенчалась»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава комитета Госдумы по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессуальному законода-
тельству Павел Крашенинников. Возможность за-
мены режима для колоний-поселений депутат рас-
сматривает лишь как «специальную заковырочку», 
включенную в решение КС для того, «чтобы все это 
обсуждали». «Слону крылья не приделать: колония-
поселение должна остаться местом лишения сво-
боды, и предоставления избирательного права не 

предполагает»,— обозначил господин Крашенин-
ников перспективу реализации рекомендаций КС. 
Он отметил, что вмеcто лишения свободы нужно 
по ряду составов преступлений (например, эконо-
мических) применять альтернативные виды нака-
заний (штрафы, исправительные работы).

Полпред Совета федерации в КС Алексей Алек-
сандров, однако, cчитает, что «инициативу КС надо 
проработать с позиций концепции гуманизации 
уголовной исполнительной политики» в соответ-
ствии с заданным президентом курсом. «Арестовы-
вать и сажать надо только тех, кого нельзя не аре-
стовывать и не сажать. Самые большие нарушения 
прав человека — в местах лишения свободы. Мы — 
часть европейской правовой системы и не сотруд-
ничать с ЕСПЧ не можем»,— сказал он 

”
Ъ“.

«КС полагает, что, проведя дифференциацию 
между осужденными, лишенными свободы, и осу-
жденными, приговоренными к другим видам на-
казания, он ушел от абсолютного запрета. Сомнева-
юсь, что ЕСПЧ воспримет такой подход как надле-
жащее исполнение его постановления»,— считает 
руководитель судебной практики Института права 
и публичной политики Григорий Вайпан. «КС боль-

шое значение придает отсутствию общеевропей-
ского консенсуса, хотя сам ранее при решении во-
проса о смертной казни признавал достаточной 

”
устойчивую тенденцию“ в международном нор-

мотворчестве. Что может быть более устойчивой 
тенденцией, чем снижение числа европейских го-
сударств с абсолютным запретом на голосование за-
ключенных с 15 до 6»,— отмечает господин Вайпан.

Однако главный научный сотрудник Институ-
та государства и права РАН Валентина Лапаева от-
мечает «творческие находки» в решении КС, кото-
рый «продемонстрировал возможности гибкости 
и компромисса» и «перекинул мяч на поле зако-
нодателя». Юридический директор правозащит-
ного центра «Мемориал» Кирилл Коротеев счита-
ет, что шансы на выполнение законодателем и су-
дами рекомендаций КС минимальны: «Решения 
самого КС едва ли не более массово нарушаются, 
чем решения ЕСПЧ».

Опрошенные 
”
Ъ“ экcперты считают, что следу-

ющее обращение Минюста с аналогичным запро-
сом скорее всего будет связано с делом ЮКОСа. В 
Минюсте эту возможность не отрицают, сообщив, 
что КС подтвердил обоснованность позиции ве-
домства, но вопрос о дальнейших обращениях бу-
дет осуществляться «на основе сформированных 
КС правовых позиций и с учетом мнения компе-
тентных органов госвласти».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Первое решение ЕСПЧ  
признано неисполнимым
Но КС разрешил вернуть избирательные права колониям-поселениям

Конституционный суд во главе с Валерием 
Зорькиным (на переднем плане) разрешил 
обходить решения Европейского суда 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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новости

Рузский суд повторно приступил 
к рассмотрению возбужденно-
го десять лет назад дела в отно-
шении православного мецена-
та и президента агрохолдинга 
«Русское молоко» Василия Бой-
ко-Великого. Бизнесмен, быв-
шие и действующие работники 
его предприятий, а также мест-
ные чиновники обвиняются в со-
здании преступного сообщест-
ва и масштабных махинациях 
при скупке земель в Рузском рай-
оне Подмосковья. Ранее суд воз-
вратил это дело для объединения 
с материалами другого аналогич-
ного расследования в отношении 
бизнесмена, но оно тем временем 
было прекращено.

Первое заседание на повторном 
процессе по делу Василия Бойко в 
Рузском райсуде завершилось, фак-
тически не начавшись. Причиной 
стало то обстоятельство, что трое из 
одиннадцати обвиняемых в суд не 
явились. Впрочем, основные подсу-
димые — президент агрохолдинга 
«Русское молоко» Василий Бойко-Ве-
ликий, бывший гендиректор компа-
нии «Вашъ финансовый попечитель» 
Мария Лобода и экс-глава юридиче-
ского управления компании Олег 
Чудновский — были на месте. При-
чем впервые за последние годы биз-
несмен Бойко-Великий появился на 
публике не в сшитом на заказ кафта-
не, а в обычном костюме. Потерпев-
шие — несколько десятков жителей 
района, в основном люди преклонно-
го возраста,— решение суда о перено-
се слушаний на 11 мая встретили не-
довольным гулом. «Мы будем требо-
вать переноса рассмотрения дела в 
Мособлсуд или любой другой рай-
суд,— сказал 

”
Ъ“ представитель по-

терпевших Николай Клюев.— Судей 
Рузского суда мы считаем предвзяты-
ми и необъективными, так как ранее, 
на протяжении нескольких лет, они 
по гражданским делам выносили ре-
шения в пользу господина Бойко и 
его компаний».

Дело в отношении Василия Бойко 
(тогда он еще не изменил фамилию 
на нынешнюю) и его предполагае-
мых сообщников было возбуждено 
еще в феврале 2006 года уже не суще-
ствующим ГУ МВД РФ по Централь-
ному федеральному округу. Основа-

нием для проведения расследова-
ния, как ранее рассказывал 

”
Ъ“, ста-

ли многочисленные обращения в 
правоохранительные органы депу-
тата местного совета Николая Клюе-
ва. Являясь пайщиком совхоза име-
ни Льва Доватора, заявитель требо-
вал разобраться в обстоятельствах 
перехода прав собственности на зе-
мельные участки, принадлежавшие 
работникам совхоза и социальной 
сферы, к структурам Василия Бойко.

Первоначально расследование ве-
лось по факту хищения участка пло-
щадью 3,5 тыс. га в отношении «неу-
становленных лиц» из числа руковод-
ства инвесткомпании «Вашъ финансо-
вый попечитель» (ВФП). Отметим, что 
к тому моменту основатель и совладе-
лец ВФП Василий Бойко был крупней-
шим в Рузском районе землевладель-
цем, и на принадлежавших ему участ-
ках планировал построить элитный 
коттеджный поселок Рузская Швей-
цария. Однако осенью 2006 года биз-
несмен стал подозреваемым по делу 
о хищении земель, а 24 ноября 2006 
года ему было предъявлено обвине-
ние в «особо крупном мошенничест-
ве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и «легализации 

незаконно полученных средств и иму-
щества» (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Василия 
Бойко объявили в федеральный, а за-
тем и в международный розыск, 1 фев-
раля 2007 года Останкинский суд Мо-
сквы заочно арестовал его. Спустя две 
недели глава ВФП был задержан и по-
мещен в СИЗО. Вскоре по решению 
суда были арестованы также замести-
тель Василия Бойко Кирилл Савиц-
кий, гендиректор ВФП Мария Лобода 
и начальник юридического управле-
ния компания Олег Чудновский.

Согласно версии следствия, за-
теяв скупку земельных паев в 2002–
2003 годах, возглавляемая Василием 
Бойко преступная группа поддела-
ла уставные документы совхоза име-
ни Льва Доватора таким образом, что 
из них выходило, будто пайщики хо-
зяйства внесли свои паи в уставный 
фонд некоего ЗАО «Доватор». А между 
этой фирмой и аффилированным с 
Василием Бойко ЗАО «Земельная ком-
пания 

”
Беляная гора“» была оформле-

на сделка купли-продажи земли.
По ходу расследования число эпи-

зодов в деле увеличилось, в качест-
ве потерпевших появились работни-
ки и других совхозов — «Анненско-
го», «Прогресса», имени Зои Космоде-
мьянской (их общее число составило 
около 5 тыс. человек), а ущерб от дей-
ствий Василия Бойко следствие оце-
нило в 9 млрд руб.

Через некоторое время Василий 
Бойко был отпущен из СИЗО под 
рекордный на тот момент залог — 
50 млн руб., были освобождены и дру-
гие фигуранты. После этого дело не-
сколько раз передавалось из одного 
следственного органа в другой и в ито-
ге оказалось в подмосковном управле-
нии СКР. Здесь дело разделили на два. 
В 2015 году в Рузский суд были направ-
лены материалы по эпизоду о мошен-
ничестве в отношении 298 потерпев-
ших с ущербом 450 млн руб. К этому 
моменту в обвинение была добавлена 
ст. 210 УК РФ («Организация преступ-
ного сообщества и участие в нем»). Суд 
не стал его рассматривать, потребовав 
объединить это дело с основным. Од-
нако в феврале 2016 года СКР большое 
дело закрыл. На этом основании защи-
та бизнесмена намерена требовать на 
повторном процессе снятия с подсу-
димых всех обвинений.

Владислав Трифонов

Василию Бойко-Великому  
не хватило подельников для процесса
Суд повторно приступил к рассмотрению дела бизнесмена

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
проверяет работу главного управ-
ления обеспечения деятельнос-
ти (ГУОД) СКР и входящего в него 
управления капитального стро-
ительства (УКС). Ревизия нача-
лась после ареста бывшего руко-
водителя УКС Алексея Скачкова, 
обвиняемого в особо крупном 
мошенничестве при подготов-
ке ведомственного тендера. По-
дельником экс-чиновника явля-
ется предприниматель, который, 
попав в здание СКР, изменил ус-
ловия конкурса таким образом, 
чтобы в нем победила дружест-
венная господину Скачкову фир-
ма. Следствие подозревает, 
что обвиняемые могли совершить 
целую серию подобных афер.

Махинации с контрактами ГУОД 
выявили сотрудники управления 
собственной безопасности СКР. При-
чем вначале, по данным источников 

”
Ъ“, речь шла лишь о нарушении ре-

жима секретности, происшедшем 
еще летом 2015 года. Тогда Алексей 
Скачков заказал пропуск в ГУОД сво-
ему знакомому гендиректору санкт-
петербургского ООО «Альфа» Сергею 
Касаткину. Последний, по его словам, 
рассчитывал устроиться на работу в 
главное управление. Однако после 
переговоров с кадровиками он ка-
ким-то образом получил доступ к ба-
зе данных ведомственных конкур-
сов и, как потом установило следст-
вие, внес в нее изменения.

Алексея Скачкова за то, что он не 
проконтролировал действия своего 
гостя, уволили из СКР. Бывший чинов-
ник, не согласившись с этим, обратил-
ся в Басманный райсуд. Однако на за-
седание, прошедшее 7 марта текущего 
года, вместо истца Скачкова пришел 
следователь главного следственно-
го управления СКР, попросивший от-
клонить заявление на том основании, 
что его податель арестован по обвине-
нию в «особо крупном мошенничест-
ве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Суд со следовате-
лем согласился, хотя, как полагает ад-
вокат Алексей Гребенской, если бы не 
уголовное преследование, у его кли-
ента были неплохие шансы вернуть-
ся в СКР. За мошенничество взяли под 
стражу и Сергея Касаткина.

По данным СКР, изменения, яко-
бы внесенные господином Касатки-
ным, были связаны с конкурсом на 
установку и обслуживание кондици-
онеров в трех зданиях комитета. Заяв-
ку на проведение тендера, оценивае-
мого в 65,9 млн руб., готовило управ-
ление Алексея Скачкова, провести 
же его предстояло ГУОД. Потом след-
ствие установило, что стоимость ра-
бот была завышена на 25 млн руб. Эти 
деньги, полагает следствие, и рассчи-
тывал получить от победителя тенде-
ра петербургского ООО «Флагман» го-
сподин Скачков. Отметим, кстати, что 
руководители УКС, «Альфы» и «Флаг-
мана» друг друга неплохо знали.

Сейчас в ГУОД и УКС проводят-
ся проверки. По версии источников 

”
Ъ“, у следствия уже вызвал подозре-

ние целый ряд контрактов, к кото-
рым имел отношение Алексей Скач-
ков. Его адвокат возможность появле-
ния в деле новых эпизодов не отрица-
ет, но обсуждать отказывается, ссыла-
ясь на интересы своего клиента. При 
этом следует отметить, что, возможно, 
в связи и с этим скандалом на прош-
лой неделе указом президента России 
была отправлена в отставку руково-
дитель ГУОД генерал-лейтенант юсти-
ции Леся Колесник. В самом комитете 
расследование этого дела и отставку 
госпожи Колесник не комментируют.

В понедельник в Мосгорсуде слу-
шалась апелляционная жалоба ад-
воката Гребенского на арест его кли-
ента. Он просил перевести Алексея 
Скачкова из СИЗО №4 «Медведь» под 
домашний арест, утверждая, что СКР 
не представил в суд первой инстан-
ции никаких доказательств того, что 
экс-начальник УКС может скрыться, 
оказать давление на свидетелей или 
каким-либо иным способом поме-
шать расследованию. Сам Алексей 
Скачков, выступавший из СИЗО в ре-
жиме видеоконференции, пытался 
убедить суд, что после ареста его се-
мья оказалась в сложнейшем матери-
альном положении: жена не работа-
ет, занимаясь воспитанием двух ма-
лолетних детей, а мать тяжело боль-
на и ей требуется дорогостоящая опе-
рация. Однако суд решил, что экс-чи-
новник СКР будет находиться под 
стражей как минимум до 2 мая.

Алексей Соковнин

Тендеры СКР  
попали под следствие
В ведомстве Александра Бастрыкина  
решили капитально проверить госзакупки

К О Н Т Е К С Т Д Е Л О  Б А Н К И Р О В  Р А С С М О Т Р Я Т  В  П Р И В О К З А Л Ь Н О М  С У Д Е

Исполняющий обязанности прокурора Тульской области Сергей 
Савенков утвердил обвинительное заключение по уголовному делу 
бывших председателя правления коммерческого банка «Первый 
экспресс» 42-летнего Константина Томенчука, председателя совета 
директоров этого банка 50-летнего Сергея Худякова, первого 
заместителя председателя правления 43-летнего Сергея Федичева 
и начальника отдела ценных бумаг 35-летней Юлии Воробьевой. 
В зависимости от роли каждого из них они обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 210 УК РФ (создание, руко-
водство преступным сообществом и участие в нем), ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество, совершенное с использованием служебного положе-
ния, организованной группой, в особо крупном размере), п. «а», п. «б» 
ч. 4 ст. 174.1 УК РФ (легализация денежных средств и иного имуще-

ства, приобретенных лицом в результате совершения преступления, 
совершенная организованной группой, в особо крупном размере), 
ч. 2 ст. 195 УК РФ (неправомерные действия при банкротстве) и ч. 5 
ст. 33, ч. 2 ст. 195 УК РФ (пособничество в неправомерных действиях 
при банкротстве). Уголовное дело было возбуждено по материалам 
прокурорской проверки. По версии следствия, Худяков и Томенчук, 
осуществляя руководство банком и нуждаясь в кредитных средствах 
для ведения собственного бизнеса, с апреля 2008 по 29 октября 2013 
года при содействии других обвиняемых выдали заведомо невозврат-
ные кредиты 33 подконтрольным себе организациям. В результате 
ими были незаконно получены и использованы средства банка на сум-
му свыше 5 млрд руб. Уголовное дело рассмотрит Привокзальный 
райсуд Тулы. Александр Иванов

Василий Бойко-Великий  
надеется, что ему удастся  
добиться прекращения  
и второго дела о махинациях  
с землей  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Как стало известно ”Ъ“, МВД 
завершило расследование 
74-томного уголовного дела 
в отноше нии четырех участников 
организованного преступного 
сообщества (ОПС), занимавших-
ся обналичкой и выводом денег 
за рубеж. Предполагаемый ор-
ганизатор ОПС, бывший менед-
жер банка «Интеркоммерц» Ан-
тон Чернухин, пойдет под суд 
повторно: в 2010 году он получил 
за аналогичное преступление 
три года условно. Если тогда че-
рез свой банк он обналичил всего 
360 млн руб., то сейчас речь идет 
уже о 26 млрд руб.

Уголовное дело в отношении 
бывшего сотрудника банка «Ин-
теркоммерц» Антона Чернухина, 
владельца брянской строительной 
компании «Континент» Кирилла Ро-
гожкина, а также их предполагае-
мых сообщников Алексея Малахае-
ва и Евгения Ковальского было воз-
буждено по материалам ГУЭБиПК 
МВД еще в марте 2014 года. Фигу-
рантам предъявили обвинения в 
совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 2 ст. 172 УК РФ (неза-
конная банковская деятельность), 
ст. 174.1 УК РФ (легализация денеж-
ных средств или иного имущества, 
полученных преступным путем) и 
ч. 1 ст. 210 УК РФ (организация пре-
ступного сообщества).

По версии следственного депар-
тамента МВД, незаконной банков-
ской деятельностью и легализа-
цией денежных средств участни-
ки группы занимались с 2011 года. 
Руководителем московского кры-
ла ОПС был уже ранее судимый за 
аналогичное преступление Антон 

Чернухин. В 2009 году управляю-
щему допофисом «Интеркоммерца» 
«На Житной» инкриминировали не-
законное обналичивание денеж-
ных средств. Тогда через свою фи-
нансовую структуру он «прокрутил» 
360 млн руб. Впрочем, обвинение 
ему предъявили по ст. 171 УК РФ (не-
законное предпринимательство). 
За это Замоскворецкий райсуд сто-
лицы приговорил его в 2010 году к 
трем годам лишения свободы услов-
но. Как показали дальнейшие собы-
тия, мягкий приговор не пошел бан-
киру на пользу: противоправной де-
ятельностью, по версии следствия, 
он продолжил заниматься спустя 
год после судебного решения.

В Брянске за обнал отвечал владе-
лец строительной компании «Кон-
тинент», сын владельца брянского 
отделения «Спортлото» Кирилл Ро-
гожкин. С тем чтобы придать ви-
димость законности своим опера-
циям по обналичиванию и пере-
воду за рубеж крупных денежных 
средств, Антон Чернухин и Кирилл 
Рогожкин организовали 13 подстав-
ных фирм по приему металлоло-
ма у населения, а также существую-
щий только на бумаге завод по пере-
работке лома черных и цветных ме-
таллов в Каширском районе Подмо-
сковья. Кроме того, в Лихтенштей-
не ими были организованы пять оф-
шорных компаний.

Схема, по которой действова-
ли обнальщики, была следующая. 
Заключив договор с банком «Аван-
гард», махинаторы получали в нем 
крупные суммы якобы для расчетов 
с населением за приобретенный 
металлолом. Эти средства продава-
лись желающим получить крупные 

суммы наличными под 6–9%. По та-
кой же схеме Антон Чернухин и Ки-
рилл Рогожкин организовали полу-
чение средств якобы для операций 
по скупке-продаже серебряных и зо-
лотых монет. По версии следствия, 
как минимум последние полгода в 
день по фиктивным договорам на 
приобретение монет организаторы 
брали по 12 млн руб. и продавали 
нуждающимся в наличке с той же 
наценкой.

Перевод денег в находящийся в 
Лихтенштейне Valartis Bank проис-
ходил через счета местных офшор-
ных компаний (конечные получа-
тели находились в основном в стра-
нах Балтии и на Кипре) и осуществ-
лялся с фиксированной комиссией 
в размере 1,5%. По данным Росфин-
мониторинга, за три года организа-
торам незаконной банковской дея-
тельности удалось вывести за рубеж 
и частично обналичить 26 млрд руб., 
заработав на этом 313 млн руб.

Защита обвиняемых заявляет, 
что с квалификацией действий сво-
их клиентов не согласна. Адвокаты 
утверждают, что обвинение в созда-
нии преступного сообщества являет-
ся «искусственным и ничем не под-
твержденным».

Отметим, что банк «Интерком-
мерц» был лишен лицензии в февра-
ле 2016 года из-за полной утраты соб-
ственных средств, а также из-за уча-
стия в проведении сомнительных 
транзитных операций. Дыра в капи-
тале банка составила 65,2 млрд руб.: 
все активы из него были выведены, 
а в кредитном портфеле оказались в 
основном невозвратные займы на 
сумму не менее 48,8 млрд руб.

Олег Рубникович

Банкир оказался рецидивистом
После первой судимости рядовой обнальщик  
вырос до особо крупного
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До конфликта вокруг Украины Рос-
сия и НАТО активно работали над со-
зданием устройства для обнаруже-
ния самодельных взрывчатых ве-
ществ в рамках совместного проек-
та Standex. Новую систему даже успе-
ли испытать — «полигоном» стали 
несколько станций парижского ме-
тро. Однако весной 2014 года проект 
был заморожен. Впрочем, не исклю-
чено, что в итоге основную часть вре-
мени участники встречи посвятят не 
этим темам, а недавнему инциден-
ту в Балтийском море, когда россий-
ский бомбардировщик Су-24 и бое-
вой вертолет Ка-27 несколько раз про-
летели вблизи американского эсмин-
ца «Дональд Кук». Пресс-секретарь Бе-
лого дома Джошуа Эрнест заявил, что 
действия российской авиации не со-
ответствовали нормам поведения во-
оруженных сил в международном 
пространстве. Еще жестче по пово-
ду инцидента высказался госсекре-

тарь Джон Керри. Он назвал поведе-
ние российских летчиков безрассуд-
ным и провокационным и добавил, 
что эсминец мог сбить российский 
самолет. В свою очередь, представи-
тель Минобороны РФ генерал-майор 
Игорь Конашенков заявил, что само-
лет совершал учебный полет на без-
опасном расстоянии от американско-
го эсминца. По его данным, «Дональд 
Кук» находился всего в 70 км от рос-
сийской военно-морской базы.

Как сообщил 
”
Ъ“ генерал-лейте-

нант запаса эксперт ПИР-Центра Евге-
ний Бужинский, встреча представите-
лей России и НАТО, скорее всего, бу-
дет выглядеть как обмен заявления-
ми, поскольку позиции сторон за по-
следнее время не изменились. «Это 
касается и инцидента с кораблем,— 
заметил он.— 

”
Дональд Кук“ дважды 

проходил возле наших важных баз — 
сначала в Крыму, теперь в Балтийском 
море. Оба раза ему был подан сигнал о 
нашем неудовольствии. Военные это 
хорошо понимают». По мнению экс-

перта, главной темой обсуждения ста-
нет конфликт на Украине. «Когда обсу-
ждаешь с человеком проблему с глазу 
на глаз, легче найти компромисс»,— 
добавил Евгений Бужинский.

Вчера дипломатические источни-
ки 

”
Ъ“ затруднялись предсказать, бу-

дет эта встреча единственной или же 
после нее последуют новые перего-
воры в этом же формате. Между тем 
глава МИД Франции Жан-Марк Эро 
в ходе своего визита в Москву выска-
зал надежду, что совет Россия—НАТО 
встретится во второй раз еще до июль-
ского саммита НАТО в Варшаве. «Я хо-
тел бы, чтобы до варшавской конфе-
ренции была организована вторая 
встреча, потому что есть целый ряд 
вопросов, которые интересуют обе 
стороны,— заявил господин Эро.— Я 
уверен в том, что благодаря этому диа-
логу мы сможем продвинуться во бла-
го взаимных интересов».

Галина Дудина,  
Елена Черненко,  
Михаил Коростиков

Луч совета в темном царстве

Открытие в Новосибирском госу-
дарственном университете (НГУ) 
научно-практической конфе-
ренции по сотрудничеству меж-
ду вузами Сибири и Евросоюза 
неожиданно обернулось дипло-
матическим инцидентом. Деле-
гацию приглашенных к участию 
в конференции европейских ди-
пломатов во главе с послом ЕС 
в России Вигаудасом Ушацкасом 
без предупреждения отстранили 
от публичного выступления. ”Ъ“ 
попытался разобраться, почему 
это произошло.

О том, что участие в конферен-
ции в НГУ не задалось, посол Ушац-
кас вчера коротко сообщил в своем 
микроблоге в Twitter. «Пример само-
изоляции,— написал он в коммен-
тарии под фотографией из универ-
ситета.— Мне не разрешили высту-
пить на конференции по сотрудни-
честву между университетами Сиби-
ри и ЕС в Новосибирске». Между тем 
вступительное слово дипломата из-
начально в плане стояло.

По словам Вигаудаса Ушацка-
са, специально прилетевшего в Но-
восибирск для участия в конферен-
ции, к девяти утра он уже был на ме-
сте — вместе с генконсулом ФРГ в Но-
восибирске Виктором Рихтером, ко-
торый также должен был произне-
сти вступительное слово. «Однако 
вместо того, чтобы пригласить нас в 
зал заседания, организаторы конфе-
ренции сами с удивлением конста-
тировали, что программа была из-
менена,— рассказал ”Ъ“ посол Ушац-
кас.— В итоге нам устроили экскур-
сию по Академгородку. А затем, ког-
да мы пришли в зал заседания, нам 
сказали, что вступительные слова 
уже закончились». В итоге после экс-
курсии возможности выступить пе-
ред участниками конференции не 
было ни у посла ЕС, ни у консула ФРГ.

«Если кто-то принял решение не 
дать мне выступить на конференции 
по сотрудничеству с университета-
ми Сибири, то для меня это неприят-
ный сюрприз, который озадачивает, 
особенно учитывая множество сов-
местных программ в области образо-

вания»,— признался 
”
Ъ“ дипломат. 

По его словам, внятного объяснения 
причин отмены выступления он от 
организаторов так и не получил. «Вид-
но было, что сами организаторы бы-
ли растеряны и чувствовали себя не-
ловко»,— отметил он.

Противоречивое впечатление со-
здают и те объяснения, которые 

”
Ъ“ 

услышал от сотрудников НГУ. «Я са-
ма была удивлена этому и думала: а 
где же мои выступающие? — расска-
зала 

”
Ъ“ один из организаторов, про-

фессор кафедры французского языка 
НГУ Мишель Дебренн.— В итоге нам 
просто пришлось начать работу, по-
скольку сидели 60 человек, и мы уже 
не могли дольше задерживать начало 
конференции». По ее словам, после 
часовой задержки ей пришлось на-
чать заседание, попросив выступить 
с вступительным словом академика 
РАН, заведующего кафедрой аэрофи-
зики и газовой динамики НГУ Васи-
лия Фомина. «Мне было неудобно и 
перед гостями, и перед послом, но, к 
сожалению, о причинах изменений 
меня в известность не поставили»,— 
признается она.

«Произошло изменение програм-
мы и задержка открытия. Программа 
была сдвинута, и конференция нача-
лась позже задуманного. Как таково-
го торжественного открытия не бы-
ло. Не было вообще вступительного 
слова, это научно-исследовательская 
конференция»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь НГУ Елена Костяшкина, за-
верив: никакой политической подо-
плеки в отмене выступления дипло-
матов нет.

Начальник отдела международ-
ных связей НГУ Евгений Сагайдак, 
сопровождавший гостей на экскур-
сии по университету, смотрит на си-
туацию иначе, объясняя задержку 
ожиданием представителей област-
ной администрации и мэрии города. 
Впрочем, в мэрии Новосибирска и в 
администрации правительства Но-
восибирской области 

”
Ъ“ не смогли 

подтвердить, участвовал ли кто-то из 
их чиновников в конференции в НГУ.

«Программа конференции вооб-
ще не поменялась,— заверил 

”
Ъ“ го-

сподин Сагайдак.— В ее начале бы-
ли небольшие накладки, связанные 
с оргвопросами, и мы предложили 
провести небольшую экскурсию. По-
сле нее мы подключились к работе 
конференции, и там надо было про-
сто принять решение: выступать за-
явленным докладчикам или предо-
ставить слово (послу.— 

”
Ъ“). Я при-

нял решение продолжить конферен-
цию, а в оставшееся время предоста-
вить слово гостям». Впрочем, с речью 
на мероприятии ни посол, ни консул 
уже не выступили.

По словам Вигаудаса Ушацкаса, 
в Москве дипломаты с подобны-
ми проблемами не сталкиваются. 
«У нас прекрасные контакты с ру-
ководством МИДа и других мини-
стерств»,— заверил он 

”
Ъ“, отметив, 

что «рост обменов между студента-
ми и преподавателями, в том числе 
и сибирских университетов», пока-
зывает «рекордную заинтересован-
ность академических кругов в уча-
стии в образовательных програм-
мах ЕС — несмотря на негативный 
политический фон».

Впрочем, случай в Новосибирске 
неуникален. Например, в феврале в 
Горно-Алтайске была сорвана тради-
ционная ежегодная международная 
экономическая конференция. Офи-
циальной версией отмены меропри-
ятия стал карантин, объявленный в 
связи с эпидемией гриппа (см. 

”
Ъ“ от 

11 февраля). В числе других участни-
ков конференции о ее отмене уже по 
прибытии в Барнаул узнал и госпо-
дин Ушацкас. Похожий случай, но 
уже с российским дипломатом прои-
зошел год назад. Посол РФ в Польше 
Сергей Андреев должен был высту-
пить с лекцией в Ягеллонском уни-
верситете в Кракове, но руководство 
учебного заведения отменило встре-
чу — по данным польских СМИ, во из-
бежание ее политизации на фоне спо-
ров о политике России по отношению 
к Украине. Впрочем, посла заранее в 
письменной форме проинформиро-
вали об отмене лекции и принесли 
ему извинения в связи с «весьма не-
комфортной ситуацией».

Галина Дудина

На Кубе вчера завершился седь-
мой съезд Компартии, с которым 
собеседники ”Ъ“ в Гаване свя-
зывали особые ожидания — учи-
тывая начавшуюся перезагруз-
ку отношений с США и назревшую 
необходимость реформ в соци-
ально-экономической сфере. 
Однако глава Кубы Рауль Каст-
ро дал понять, что «шоковая те-
рапия» противоречит идеалам 
социализма. Кубинские дис-
сиденты не ждут серьезных пе-
ремен в стране как минимум 
до 2018 года, когда младший 
из братьев Кастро покинет пост 
главы Госсовета.

Завершение партийного съезда 
совпало с празднованием годов-
щины провала американской во-
енной операции в кубинском зали-
ве Свиней: 19 апреля 1961 года ре-
волюционные войска подавили по-
пытку свержения режима Кастро ру-
ками кубинских эмигрантов. «Сей-
час, в 55-ю годовщину победы, на го-
ризонте маячат другие битвы, цель 
которых — формирование незави-
симой, процветающей и устойчи-
вой нации»,— написала в редакци-
онной статье газета Granma, офици-
альный печатный орган ЦК Компар-
тии. Обсуждение грядущих «битв» и 
было главной темой съезда.

Основные проблемы на Кубе свя-
заны с экономической ситуацией: 
ликвидировать нехватку товаров 
первой необходимости по-прежне-

му не удается. Собеседники 
”
Ъ“ в Га-

ване — как простые жители, так и 
ведущие диссиденты — ранее выра-
жали надежду на то, что ситуация бу-
дет улучшаться с потеплением аме-
рикано-кубинских отношений. Вме-
сте с тем Рауль Кастро на съезде дал 
понять, что смягчение Вашингто-
ном санкционного режима никак 
не отразится на социально-эконо-
мической системе самой Кубы — на 
острове не будут применяться «не-
олиберальные формулы, обещаю-
щие ускоренную приватизацию го-
симущества и услуг в сфере образо-
вания, здравоохранения и социаль-
ного страхования».

В целом риторика, звучавшая с 
трибуны, в корне отличалась от той, 
которая использовалась кубинским 
руководством во время мартовско-
го визита президента США Барака 
Обамы на остров. Рауль Кастро го-
ворил о «попытках американского 
империализма навязать свою геге-
монию», о «стремлении покончить 
с революцией и социализмом на 
Кубе» и даже об «экспансии НАТО к 
границам России». Глава МИДа Бру-
но Родригес был еще более открове-
нен: поездку президента Обамы он 
назвал «атакой на воззрения, исто-
рию, культуру и символы» Кубы.

Ключевой итог съезда — одобре-
ние проекта национального плана 
развития до 2030 года. Новостью 
стало и предложение Рауля Кастро 
об ограничении возраста членов 

ЦК Компартии 60 годами, а членов 
секретариата и политбюро — 70. 
Идея изначально не вызвала воо-
душевления: в зале даже не разда-
лись аплодисменты. Однако в ито-
ге предложение, как и в целом до-
клад Рауля Кастро, было одобрено 
единогласно.

«Наша революция находится в 
процессе постоянного обновления 
в соответствии с текущим историче-
ским моментом»,— заверил 

”
Ъ“ ди-

ректор кубинского Института исто-
рии Рене Гонсалес Барриос, пояс-
нив: социалистическим основам 
страны ничто не угрожает, и «бру-
тального неолиберализма» в стране 
не будет. Признав, что для сохране-
ния достижений революции пред-
стоит выдержать « ожесточенную 
битву», он все-таки выразил уверен-
ность в том, что поколению тех, кто 
родился уже после триумфа револю-
ции 1959 года, это удастся сделать.

Вместе с тем кубинские дисси-
денты в разговорах с 

”
Ъ“ утвержда-

ли, что жители острова давно жа-
ждут изменений, причем не косме-
тических. «Народ достиг более высо-
кого уровня гражданского непови-
новения, он постепенно становится 
более смелым. И именно поэтому в 
стране ужесточаются репрессии»,— 
заверил 

”
Ъ“ Кристиан Креспо, по-

литэмигрант и активист кампании 
в поддержку свободных выборов 
Cuba Decide («Куба решает»).

Павел Тарасенко

Посла Евросоюза лишили слова
В Новосибирском госуниверситете сорвано  
выступление главы представительства ЕС в России

Куба подходит к реформам  
без спешки
На съезде Компартии обсудили  
социалистическое настоящее и будущее страны

Азербайджан и Армению ведут к столу переговоров
Москва пытается по-новому урегулировать карабахский конфликт

В администрации президента  
Азербайджана Ильхама Алиева 
сообщили об обращении прези-
дента РФ Владимира Путина к гла-
вам Азербайджана и Армении с 
предложением возобновить ин-
тенсивные переговоры по Нагор-
ному Карабаху — якобы они «долж-
ны начаться в ближайшие дни». 
Собеседник ”Ъ“ в Кремле дал по-
нять, что Москва придает урегули-
рованию карабахского конфлик-
та «архиважное значение». Сумев 
убедить Ереван и Баку прекра-
тить активную фазу боевых дейст-
вий, Владимир Путин намерен ре-
анимировать мирный процесс для 
долгосрочного решения одного из 
старейших конфликтов на постсо-
ветском пространстве. В случае 
возобновления диалога инициа-
тива в урегулировании карабах-
ской проблемы перейдет от за-
падных посредников к Москве.

Отложенный старт 
дипломатии
О том, что Ереван и Баку готовятся воз-
обновить мирные переговоры, рас-
сказал помощник президента Азер-
байджана Али Гасанов: «Инициати-
ва поступила от Владимира Путина. 
Он обратился к президентам обеих 
стран, и сейчас готовится переговор-
ный процесс. Возможно, в ближай-
шие дни начнется интенсивный этап 
переговоров».

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в Кремле вчера подтвердил: «Уре-

гулированию карабахского конфлик-
та в Москве придается архиважное 
значение». «Мы задействовали все не-
обходимые дипломатические меха-
низмы, чтобы усадить стороны за стол 
переговоров в самое ближайшее вре-
мя»,— добавил он.

В Нагорном Карабахе идею но-
вых переговоров встретили насторо-
женно. «Если такие переговоры и со-
стоятся, основные акценты должны 

быть сделаны на поддержании мира 
и стабильности в регионе»,— заявил 
пресс-секретарь президента неприз-
нанной Нагорно-Карабахской Респу-
блики (НКР) Давид Бабаян. По его сло-
вам, достичь всеобъемлющего реше-
ния карабахского конфликта без уча-
стия НКР будет невозможно.

Между тем НКР до сих пор оста-
ется за бортом переговорного про-

цесса — ее интересы представляет 
Ереван. «Если обсуждать дальней-
шее урегулирование, то на основе 
казанских договоренностей»,— зая-
вил 

”
Ъ“ пресс-секретарь МИД Арме-

нии Тигран Балаян, имея в виду со-
стоявшийся в 2011 году в столице Та-
тарстана саммит. Собравшись в Ка-
зани при посредничестве тогдаш-
него президента РФ Дмитрия Медве-
дева, лидеры Азербайджана и Арме-
нии Ильхам Алиев и Серж Саргсян 
рассмотрели проект «дорожной кар-
ты» долгосрочного урегулирования 
карабахского конфликта. Он пред-
усматривал передачу Баку захвачен-
ных армянской стороной во время 
войны 1992–1994 годов азербайд-

жанских территорий вокруг Нагор-
ного Карабаха (Джебраильский, Зан-
геланский, Кубатлинский, Кельбад-
жарский, частично Физулинский и 
Агдамский районы плюс 13 сел в Ла-
чинском районе), а также создание 
в Лачинском районе коридора, ко-
торый связывал бы Армению и На-
горный Карабах. Определить статус 
Нагорного Карабаха, остававшийся 
камнем преткновения, планирова-
лось через несколько лет на референ-
думе — при условии решения про-
блемы беженцев. Однако в послед-
ний момент достичь компромисса 
в 2011 году лидеры Азербайджана и 
Армении так и не смогли.

Вчера высокопоставленный источ-
ник в правительстве Армении заве-
рил 

”
Ъ“: армянская сторона готова 

вернуться к обсуждению договорен-
ностей, ранее достигнутых при по-
средничестве России. По его словам, 
районы вокруг Карабаха были заня-
ты армянскими силами, чтобы «по-
том вернуть их под гарантии физиче-
ской безопасности» в обмен на при-
знание НКР. В существующих же усло-
виях, по словам собеседника 

”
Ъ“, «от-

туда дальше будут убивать население 
Карабаха». «Ни одна власть, ни здесь, 
ни в Карабахе, не может действовать 
иначе — откажись она от ультимату-
ма, ее свергнут через два часа,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“, добавив: — Мы 

никогда не откажемся от главного 
требования — признания независи-
мости для Карабаха».

К новой «дорожной карте»
Заявления о возможном возобнов-
лении переговоров прозвучали че-
рез две недели после того, как 5 апре-
ля Баку и Ереван объявили о прекра-
щении огня, завершив самый кро-
вопролитный с 1994 года этап воо-
руженного противостояния. Реше-
ние сторон вернуться к режиму пе-
ремирия было принято после того, 
как Владимир Путин позвонил Иль-

хаму Алиеву и Сержу Саргсяну, пред-
ложив им свое посредничество.

Новая эскалация одного из замо-
роженных конфликтов на постсовет-
ском пространстве подтолкнула Мо-
скву к резкой активизации усилий по 
его урегулированию, которое на про-
тяжении последних лет без какого-
либо продвижения осуществлялось 
под эгидой ОБСЕ и в итоге зашло в ту-
пик. Вскоре после установления пере-
мирия глава МИД РФ Сергей Лавров 
посетил Баку, обсудив ситуацию во-
круг Нагорного Карабаха со своими 
коллегами из Азербайджана и Ира-
на Эльмаром Мамедъяровым и Джа-
вадом Зарифом. В это же время рос-
сийский премьер Дмитрий Медведев 
совершил поездки в Ереван и Баку. А 
уже 21–22 апреля, не давая диплома-
тическим усилиям потерять темп, го-
сподин Лавров посетит Ереван.

Еще одним подтверждением того, 
что форсирование усилий по урегули-
рованию конфликта в Нагорном Ка-
рабахе становится новым приорите-
том Москвы, стало обращение прези-
дента Путина к теме армяно-азербай-
джанского конфликта в ходе его пря-
мой линии 14 апреля. Отвечая на во-
прос о Нагорном Карабахе, Владимир 
Путин тщательно подбирал слова, 
не дав ни одной из сторон конфлик-
та повода интерпретировать его вы-
сказывания как крен в сторону Ерева-
на или Баку. Другим важным момен-
том стал сигнал о том, что Москва по-
нимает опасность сложившегося в ре-
гионе хрупкого статус-кво и будет до-
биваться «долгосрочного решения по 
Карабаху».

Карабахская развилка 
Москвы
За прошедшие годы позиции Баку 
и Еревана стали еще более жестки-
ми, что вряд ли позволит сегодня ав-
томатически вернуться к мирным 
предложениям пятилетней давно-
сти. Тем не менее президент Путин 

готов предпринять новую попытку 
сдвинуть проблему Нагорного Кара-
баха с мертвой точки. «Активизация 
Москвы — шаг своевременный. Во-
первых, он показывает миротворче-
ские усилия России на самых разных 
направлениях, подчеркивает ее гло-
бальный и региональный статус. Во-
вторых, последние усилия России ло-
мают имидж страны как ярого сторон-
ника замороженных конфликтов на 
постсоветском пространстве»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член правления ПИР-Цен-

тра Дмитрий Поликанов.
Впрочем, эксперт Московского 

центра Карнеги Алексей Малашенко 
объясняет возросшую активность Мо-
сквы на карабахском направлении 
иначе, называя ее «попыткой не за-
работать новые геополитические ди-
виденды, а всего лишь сохранить ли-
цо после провала предыдущих попы-
ток армяно-азербайджанского урегу-
лирования и новой эскалации наси-
лия в зоне конфликта, заставшей Мо-
скву врасплох». По мнению экспер-
та, к активным действиям президен-
та Путина подталкивает непростая си-
туация, сложившаяся в отношениях 
как с Арменией, так и с Азербайджа-
ном. «Армения выражает все большее 
недовольство отсутствием четких сиг-
налов со стороны Москвы как лидера 
Организации Договора коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) о том, что в 
случае прямого нападения со сторо-
ны Азербайджана ОДКБ встанет на 
защиту Еревана. Кроме того, прода-
жа российского оружия Азербайджа-
ну вызывает в Армении чувство про-
теста. Таким образом, Россия долж-
на восстановить свой имидж в Арме-
нии,— пояснил 

”
Ъ“ Алексей Мала-

шенко.— А в отношениях с Азербай-
джаном Москве важно не допустить 
его полного попадания в орбиту вли-
яния Турции».

Сергей Строкань,  
Ольга Кузнецова,  
Иван Сафронов

с1

Российскому руководству  
будет непросто наладить  
диалог между президентом 
Азербайджана Ильхамом Али-
евым (слева) и его армянским 
коллегой Сержем Саргсяном   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16874,44 (+598,49)
РТС 926,64 (+27,06)
FTSE 100 6405,35 (+51,83)

DAX 30 10349,59 (+229,28)
DJIA* 18037,99 (+33,83)
NASDAQ Composite* 4940,24 (–19,78)

*На 20:57.    По данным агентства Reuters. 

январьянварьянварьянварьянварь февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль март

50,0 95,0

50

59

68

77

86

95руб. ● 65,6474

3,84%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1379

0,59%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,930

1,98%
20 50,0

20

26

32

38

44

50$ / баррель

2,93%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,19%

● 42,85тыс. пунктов ● 18,038

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.04.16
Австралийский доллар 51,0737
Английский фунт 93,9546
Белорусский рубль** 33,1051
Датская крона* 99,9199

Доллар США 65,6474
Евро 74,3719
Индийская рупия*** 98,8160
Казахский тенге*** 19,5205

Канадский доллар 51,3794
Китайский юань* 10,1422
Норвежская крона* 80,3115
СДР 92,3954

Сингапурский доллар 48,8121
Новая турецкая лира 23,1414
Украинская гривна* 25,8048
Шведская крона* 81,0272

Швейцарский франк 68,1555
Японская иена*** 60,1856
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в регулирование ритейла  
разбирает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Последнюю пару лет усиление ро-
ли ФАС в регулировании торговли 
было своеобразным лейтмотивом 
почти всех дискуссий, касающих-
ся контроля за отечественными ри-
тейлерами. Расширение полномо-
чий ведомства было единственным 
пунктом, по которому розничные се-
ти и их поставщики безоговорочно 
и сразу нашли понимание, дружно 
поддержав его при обсуждении воз-
можных изменений в госрегулиро-
вании торговли.

Предложение так и не получило 
конкретных очертаний, но это не по-
мешало (а возможно, и помогло) одо-
брить инициативу на самом, как у 
нас любят говорить, верху, то есть у 
президента. Во время своей ежегод-
ной прямой линии на прошлой неде-
ле Владимир Путин, говоря про воз-
можные изменения в законе «О тор-
говле», заявил, «что совершенно точ-
но нужно расширить полномочия 
ФАС в этой области». Но вчера выяс-

нилось, что сами чиновники отнюдь 
не рады такому повороту и хотели 
бы передать полномочия по регули-
рованию торговли коллегам из дру-
гих ведомств. Нестыковочка вышла.

Глава ФАС Игорь Артемьев рас-
сказал информагентствам, что служ-
ба еще в 2008 году обращалась в пра-
вительство с просьбой забрать у нее 
функции по контролю за ритейлом. 
ФАС надоело «ходить за гречкой», 
она хотела бы сосредоточиться на ре-
гулировании деятельности крупных 
компаний, а не «кошмарить малый 
бизнес», отметил он. В пресс-служ-
бе ФАС не стали уточнять, что имен-
но имел в виду господин Артемьев. 
Один из участников рынка предпо-
ложил, что ФАС просто надоело объ-
ясняться по поводу постоянного ро-
ста цен на те или иные продукты пи-
тания, но ведомство готово поддер-
жать саморегулирование в отрасли и 
сохранить роль верховного арбитра. 
О нежелании чиновников ФАС «отве-
чать за цены» знает и один из отече-
ственных производителей. «У служ-
бы попросту не хватает на это кадров 
и денег, ведь исходно ФАС контроли-
ровала исполнение лишь несколь-
ких законов, а сейчас — почти двух 
десятков»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

При этом мои источники затрудни-
лись предположить, почему госпо-
дин Артемьев хотел бы избавиться 
именно от регулирования розницы.

По словам самого главы ФАС, 
контроль за торговлей можно было 
бы отдать на откуп региональным 
властям или, например, Роспотреб-
надзору. В Роспотребнадзоре таких 
предложений не получали, но гото-
вы их рассмотреть, если поступят. 
Один из федеральных чиновников 
уверен, что с регулированием ри-
тейлеров никто не справится лучше 
антимонопольной службы, да и во-
обще не справится, так как ведомст-
во имеет «наиболее взвешенную по-
зицию» в этом вопросе. Другой чи-
новник добавляет, что у Роспотреб-
надзора даже нет специалистов, ко-
торые могли бы анализировать, на-
пример, договоры поставок, так как 
ведомство специализируется на 
контроле качества продаваемой на-
селению продукции вне зависимо-
сти от канала сбыта.

вчера

ДЕПАРТАМЕНТ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

подал восемь исков о взыска-
нии более 7,3   млрд руб. с Бан-
ка Москвы. В столичном депар-
таменте строительства не смогли 
оперативно ответить на запрос. 
В пресс-службе банка ВТБ, в группу 
которого входит Банк Москвы, со-
общили, что иски связаны с невы-
полнением НПО «Космос» обяза-
тельств перед правительством Мо-
сквы, предусмотренных банков-
скими гарантиями Банка Москвы. 
НПО «Космос» — обанкротивший-
ся подрядчик столичной мэрии, два 
года назад отстраненный от стро-
ительства Алабяно-Балтийско-
го тоннеля. «Город частично аван-
сировал работы по возведению 
тоннеля, но они не были законче-
ны»,— рассказывал один из источ-
ников ”Ъ“, поэтому город обратил-
ся за взысканием гарантий. Быв-
ший президент НПО «Космос» Ан-
дрей Черняков находится в розы-
ске, его зарубежное имущество 
арестовано. Общий долг НПО «Кос-
мос» оценивался в 27   млрд руб. 
 Екатерина Геращенко

ГРУППА «РУСАГРО»

опубликовала производст-
венные результаты за первый 
квартал 2016 года. Выручка са-
харного бизнеса выросла на 21%, 
до 5,8   млрд руб., масложирово-
го дивизиона — на 41%, до 5,7   млрд 
руб. Наибольший рост в денеж-
ном выражении показал сельско-
хозяйственный бизнес группы — 
на 134%, до 3,6   млрд руб. В част-
ности, с 953 тонн до 32,6 тыс. тонн 
выросли объемы продаж подсол-
нечника, а с 1,6 тыс. до 55,5 тыс. 
тонн — сои. Отрицательную дина-
мику показал мясной бизнес груп-
пы, его выручка упала на 7%, до 3,6 
  млрд руб. Продажи живка в первом 
квартале упали на 60%, до 15,9 тыс. 
тонн, а средняя цена на этот сег-
мент сократилась на 13%, до 82,4 
руб. за кг. При этом продажи свини-
ны в полутушах выросли на 541%, 
до 10,01 тыс. тонн, следует из от-
четности. Анатолий Костырев

РОСКОМНАДЗОР

заявил, что рабочая груп-
па при Национальном анти-
террористическом комитете 
(НАК) обсуждает вопрос ре-
гулирования шифрованно-
го трафика. «НАК рассматривает 
этот вопрос с точки зрения проти-
водействия экстремистской и тер-
рористической деятельности. Ме-
диакоммуникационный союз — 
с точки зрения бизнеса»,— сооб-
щил глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров. Возглавляет рабо-
чую группу Александр Жаров, в нее 
также входят представители сило-
вых ведомств, Минкомсвязи, Мин-
экономики и отраслевые эксперты. 
Сама группа создана по поручению 
Совета безопасности РФ. По сло-
вам господина Жарова, эта тема 
охватывает не только направление 
шифрования трафика, но и его ком-
прессии (сжатия). «Интерфакс»

МИКРОЗАЙМЫ

следует ограничить для бед-
ных, решили регуляторы и участ-
ники рынка. Вчера в ходе круглого 
стола, посвященного текущим во-
просам рынка микрофинансирова-
ния, его участниками были выска-
заны предложения по ограничению 
процентов по займам МФО для за-
емщиков, относящихся к социаль-
но незащищенным категориям на-
селения, до двукратного разме-
ра суммы займа. В настоящее вре-
мя предельный размер процентов 
по микрозайму ограничен его че-
тырехкратной суммой. Кроме того, 
было предложено включать в пре-
дельную сумму долга пени и штра-
фы. По словам источников ”Ъ“, обе 
эти нормы могут быть внесены 
в Госдуму в виде поправок к закону 
«О микрофинансовой деятельнос-
ти и МФО» в ближайшие месяцы. 
Отдел финансов

правила  
игры

ФАС надоело «ходить 
за гречкой», она хоте-
ла бы сосредоточить-
ся на регулировании 
 деятельности крупных 
компаний, а не «кош-
марить малый бизнес»

Госкомпании уравняли в дивидендах
Первым исключения добился «Роснефтегаз»

Правительство, долго спо-
рившее с госкомпаниями 
о размере их дивидендов, 
формально выполнило 
угрозу повысить планку 
выплат за 2015 год до 50% 
от большей чистой при-
были по РСБУ или МСФО. 
Но реальный размер бед-
ствия до конца не ясен: 
распоряжение сформу-
лировано настолько рас-
плывчато, что прави-
тельство легко может как 
опустить, так и поднять 
планку выплат. Исклю-
чения из «дивидендно-
го правила» уже добился 
«Роснефтегаз», которому 
Владимир Путин разре-
шил заплатить в бюджет 
лишь 18 млрд руб.— 25% 
от прибыли по РСБУ.

Вчера премьер Дмитрий 
Медведев объявил о подпи-
сании распоряжения, под-
нимающего планку выпла-
ты дивидендов госкомпани-
ями за 2015 год. За счет этого 
правительство рассчитыва-
ет получить в бюджет 100 мл-
рд руб. Дискуссии о том, на-
сколько можно увеличить 
доходы бюджета за счет изъ-
ятий из прибыли госкомпа-
нии, велись несколько меся-
цев. Белый дом сейчас гово-
рит о жестком варианте: при 
начислении дивидендов ру-
ководствоваться тем, что эта 
сумма не должна быть мень-
ше, чем 50% от большей из 
двух величин — чистой при-
были по РСБУ или по МСФО. 
Для монополий (например, 
«Транснефть», ОАО РЖД, «Рос-

сети») введена и третья контр-
ольная цифра — 50% чистой 
прибыли, учтенной ФАС при 
формировании тарифа.

Впрочем, это четкое усло-
вие правительство сопрово-
дило рядом оговорок. Так, 
например, велено руковод-
ствоваться принципом на-
правления на дивиденды чи-
стой прибыли, «не распреде-
ленной на финансирование 
инвестпроектов и другие це-
ли». Также следует анализи-
ровать плановые финансо-
вые показатели госкомпа-
нии на среднесрочный пе-
риод до трех лет, экономиче-
скую эффективность финан-

сирования инвестпроектов 
из чистой прибыли, размер 
займов, привлекаемых на 
эти цели и т. д.

Как может меняться план-
ка дивидендов в зависимо-
сти от такого анализа, не уточ-
няется. Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев вчера сооб-
щил, что распоряжение каса-
ется всех госкомпаний и «не 
предусматривает преферен-
ций». Но в министерстве 

”
Ъ“ 

пояснили, что «выплата ди-
видендов ниже 50% возмож-
на в случае наличия отдель-
ного решения правительст-
ва». Анализ будет идти «с уче-
том необходимости направ-

ления на дивиденды 50% от 
большей величины (чистой 
прибыли.— 

”
Ъ“)»,— добави-

ли там. Какова будет проце-
дура такого анализа, в мини-
стерстве не пояснили.

Ряд госкомпаний могут 
просить «каких-то вариан-
тов» с учетом их «особых об-
стоятельств», уточнил пер-
вый замминистра энергети-
ки Алексей Текслер. Речь, ви-
димо, идет о «Роснефтега-
зе», который добился разре-
шения президента РФ запла-
тить только 25% чистой при-
были по РСБУ — всего 18 мл-
рд руб., следует из письма гла-
вы управления Росимущест-
ва Виталия Сергейчука на имя 
врио гендиректора «Роснеф-
тегаза» Ларисы Каланды. По-
ручение президента дано 
5 апреля, говорится в письме 
(копия есть у 

”
Ъ“).

Но юристы видят в форму-
лировках и возможность под-
нять долю выплат. Управля-
ющий партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
полагает, что распоряжение 
дает возможность максими-
зировать выплаты, при этом 
оно говорит о том, что на дру-
гие цели чистую прибыль 
следует расходовать эконом-
но и стараться тратить мень-
ше. «По остальным вопросам 
распределения прибыли рас-
поряжение обязывает учи-
тывать эффективность ин-
вестпроектов, выполнение 
плана по прибыли, закреди-
тованность компании, что 
можно трактовать как указа-
ние меньше тратить на все 

остальные позиции»,— счи-
тает юрист. «Окончательно 
рассчитать, сколько диви-
дендов должны будут запла-
тить госкомпании по новым 
правилам, пока нельзя. Но 
намерения государства со-
вершенно ясны, так что вы-
платы увеличатся (в 2015 го-
ду от госкомпаний требовали 
25% чистой прибыли по РСБУ 
или МСФО.— 

”
Ъ“)»,— считает 

Александр Назаров из Газпро-
мбанка.

В итоге, по данным 
”
Ъ“, в 

госкомпаниях вчера букваль-
но ломали голову, как трак-
товать распоряжение. Непо-
нятно, что значит учет инвес-
тпроектов: можно ли, доказав 
их эффективность, снизить 
планку или, наоборот, при-
дется доказывать эффектив-
ность, чтобы планку не увели-
чили? Так, источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Башнефти», говорит, 
что прошлое руководство Ро-
симущества придерживалось 
выплат дивидендов в 25% чи-
стой прибыли, а сейчас пози-
ция не ясна. Нет определенно-
сти и относительно того, под-
падают ли под распоряжение 
дочерние структуры госком-
паний (например, «Роснефть», 
Федеральная сетевая компа-
ния, «Интер РАО»). Сбербанк, 
заявила 

”
Ъ“ зампред его прав-

ления Белла Златкис, новов-
ведение не затронет, его ак-
ционером (50%+1 акция) явля-
ется ЦБ. Но под распоряжение 
попадает ВТБ (60,9% акций у 
Росимущества).
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«Антарес» зажегся над Персией
Евгений Ройтман готовит экспансию в Иран

Как стало известно 
”
Ъ“, бизнес-

мен Евгений Ройтман, плани-
ровавший в России запускать 
4G-оператора «Антарес», заин-
тересовался проектами в Ира-
не. Он обсуждал с иранскими 
 чиновниками участие в созда-
нии «электронного правитель-
ства», а с местными сотовыми 
операторами MCI и RighTel — 
программу развития мобиль-
ной связи в малых городах. 
 Детали проектов планируется 
уточнить этой осенью в рамках 
российско-иранской межправи-
тельственной комиссии.

«Антарес» намерен принять учас-
тие в проекте по развитию инфра-
структуры для электронного прави-
тельства Ирана, говорится в подго-
товленной Минэкономики России 
справке о российско-иранском со-
трудничестве (копия есть у 

”
Ъ“). В до-

кументе также указывается, что в Ира-
не возможно «использование новой 
разработки 

”
Антарес“ в области ГЛО-

НАСС для повышения уровня без-
опасности дорожного движения». Эту 
информацию подтвердил 

”
Ъ“ пред-

ставитель главы Минэнерго Алексан-
дра Новака, который возглавляет рос-
сийскую часть российско-иранской 

межправительственной комиссии 
(МПК) по торгово-экономическому 
сотрудничеству.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в од-

ном из министерств, минувшей осе-
нью Евгений Ройтман как глава груп-
пы компаний «Антарес» и председа-
тель совета директоров инновацион-
ной корпорации «Технопром» в со-
ставе делегации представителей ру-
ководства ведущих российских ком-
паний принял участие в переговорах 
главы Минэнерго Александра Новака 
с министром связи и информацион-
ных технологий Ирана Махмудом Ва-
ези. «Он (Евгений Ройтман.— 

”
Ъ“) вы-

разил готовность к участию ГК 
”
Анта-

рес“ и ИК 
”
Технопром“ в реализации 

проекта 
”
Иранское электронное пра-

вительство“, обеспечении безопасно-
сти информационных систем Ирана 
и развитии программы по организа-
ции мобильной связи в малых горо-
дах страны»,— сказал источник 

”
Ъ“. 

Тогда же Евгений Ройтман при уча-
стии представителя торгпредства Рос-
сии в Иране провел отдельные встре-
чи с представителями руководства 
Mobile Communications Company of 
Iran (MCI, бренд Hamrah Aval) и одно-
го из основных иранских операторов 
мобильного интернета RighTel. По 

его словам, иранские представители 
выразили готовность обсудить вопро-
сы практической реализации предло-
жений Евгения Ройтмана в ходе оче-
редного совещания МПК, которое 
планируется на осень 2016 года. Со-
трудник Минэнерго также допуска-
ет, что проекты «Антареса» могут об-
суждаться на том совещании.

• В Иране 69 млн абонентов мобиль-
ной связи, при этом показатель про-
никновения составляет 88%. С 2014 
года в стране началось развертыва-
ние сетей 3G и 4G. Лидирующий опера-
тор на рынке — MCI, «дочка» государ-
ственной Telecommunication Company 
of Iran, ее акции торгуются на Теге-
ранской бирже. Второй по величине 
игрок — MTN Irancell, принадлежащая 
Iran Electronic Development Company 
(51%) и южноафриканской MTN Group 
(49%). Первый 3G-оператор — RighTel, 
акционером компании является Social 
Security Investment Company.
Евгений Ройтман подтвердил 

”
Ъ“ 

информацию о переговорах с иран-
скими компаниями. «Мы рассматри-
ваем разные возможности»,— ска-
зал он, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о фи-

нансировании строительства мо-
бильных сетей в удаленных горо-
дах. «

”
Электронное правительство“ 

— это госпроект. Его финансировать 
будут сами (иранцы.— 

”
Ъ“), мы сде-

лаем предложения»,— сказал Евге-
ний Ройтман. Большим плюсом яв-
ляется то, что руководителем иран-
ской части МПК является министр 
связи и IT, который учился в США, от-
метил господин Ройтман. «Страна, в 
которой живут 78 млн человек, после 
снятия санкций будет расти»,— объ-
яснил он свой интерес к инвестици-
ям в Иран. В Минсвязи Ирана, пред-
ставители RighTel и MCI не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

Источник, знакомый с бизнесом 
«Антареса», говорит, что у компании 
есть интересы как в Иране, так и в 
Омане. В то же время запуск 4G-сети 
«Антареса» в Москве сдвигается с пер-
вой половины 2016 года на 2017-й, 
добавил он. Евгений Ройтман не стал 
комментировать сроки запуска «Ан-
тареса» в России. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, группа «Альянс» Мусы Бажаева 

проявляла интерес к участию в «Анта-
ресе». Источник в «Альянсе» подтвер-
дил, что господин Бажаев «в опреде-
ленном объеме» готов участвовать в 
финансировании проектов «Антаре-
са», но про экспансию компании в 
Иран он не слышал.

Владислав Новый

Nord Stream 2 зальют европейской сталью
Российские трубники поделятся маржой с иностранцами

Российским трубникам, выигравшим 60% 
лотов на поставку труб для Nord Stream 2, 
придется поделиться прибылью с европей-
скими сталеварами. ОМК Анатолия Седых 
уже заключила крупный контракт на за-
купку стали для проекта у австрийской 
Voestalpine (до 40% от объема), импортную 
сталь готовятся закупать и в ЧТПЗ Андрея 
Комарова. Источники 

”
Ъ“ называют это ча-

стью негласных договоренностей, но сами 
трубники уверяют, что лишь диверсифици-
руют риски поставок.

Стальной дивизион Voestalpine поставит ОМК 
Анатолия Седых «несколько сотен тысяч тонн» 
стального листа для производства труб, пред-
назначенных для подводной части газопрово-
да Nord Stream 2, сообщила вчера австрийская 
компания. Voestalpine подчеркивает, что «объе-

мы заказа существенно превысили ожидания, 
что делает его крупнейшим из всех выигранных 
(тендеров.— 

”
Ъ“) Voestalpine Grobblech GmbH» 

(структура Voestalpine). По данным Reuters, речь 
идет о поставках 300 тыс. т. В ОМК 

”
Ъ“ информа-

цию о контракте подтвердили, отказавшись рас-
крыть «коммерческие детали». Компании уже со-
трудничали: в 2008–2010 годах ОМК закупила у 
Voestalpine 170 тыс. т листа для Nord Stream 1, в 
2014-м договорилась о закупке 120 тыс. т металла 
для второй нитки South Stream. Последний про-
ект был отменен, но в ОМК говорят, что «выпол-
нили в полном объеме контрактные обязательст-
ва перед заказчиком».

В марте ОМК и ЧТПЗ Андрея Комарова получи-
ли 60% заказа на поставку труб большого диаме-
тра (ТБД) для газопровода Nord Stream 2 (2,2 млн т). 
ОМК досталось 33% заказа (726 тыс. т), ЧТПЗ Анд-

рея Комарова — 27% (594 тыс. т), еще 40% — немец-
кой Europipe. Бюджет проекта на закупку труб дол-
жен «не превышать бюджет первой очереди», на 
который было потрачено €2,6 млрд.

В ЧТПЗ 
”
Ъ“ сказали, что также планируют заку-

пать лист для труб Nord Stream 2 — «как у россий-
ских поставщиков, включая ключевого — ММК, 
так и у иностранных металлургов». Окончатель-
ных договоренностей с поставщиками нет, поэто-
му даже прогноз по закупкам импортного метал-
ла не раскрывается.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом реализации 

Nord Stream 2, говорят, что частичная закупка ино-
странного металла российскими трубниками бы-
ла «негласным условием размена, по которому 
они получили больший объем поставок труб».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях снижающихся дохо
дов и растущего дефицита бюд
жета Внешэкономбанк (ВЭБ) за
думался о самостоятельном по
полнении ликвидности. Закон 
позволяет госкорпорации при
влекать средства тех компаний, 
которых она кредитует, однако 
до сих пор ВЭБ этой возможно
стью практически не пользовал
ся. Чтобы наверстать упущенное, 
новое руководство ВЭБа создает 
клиентскую службу, первой зада
чей которой будет привлечение 
от заемщиков банка средств 
в размере 100 млрд руб.

О том, что ВЭБ намерен в ближай-
шее время создать клиентскую службу 
для комплексной работы с заемщика-
ми, 

”
Ъ“ рассказали источники, близ-

кие к госкорпорации. «Для начала мы 
не планируем создания большой кли-
ентской службы: четыре-пять человек 
будут отвечать за взаимоотношения 
только с крупнейшими группами и 
холдингами,— говорит 

”
Ъ“ источник в 

ВЭБе.— Сейчас мы подбираем зрелых 
менеджеров, имеющих большой опыт 
работы с предприятиями соответству-
ющих отраслей». По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, это будут люди с рынка, при 

этом у сотрудников создаваемого по-
дразделения по работе с клиентами бу-
дет большой объем самостоятельно-
сти, подчиняться они будут напрямую 
руководству ВЭБа. В пресс-службе бан-
ка подтвердили факт создания клиент-
ской службы, отказавшись от дальней-
ших комментариев.

Основной задачей новой службы 
будет привлечение от заемщиков ВЭБа 
ликвидности. Отсутствие банковской 
лицензии не позволяет ему привле-
кать средства физлиц и даже юрлиц, 
кроме тех, кого он кредитует. Сейчас, 
по словам собеседников 

”
Ъ“ из числа 

сотрудников госкорпорации, заемщи-
ками ВЭБа являются 365 юрлиц, при 
этом только пять компаний имеют в 
ВЭБе счета и лишь две держат на них 
денежные средства. «До сих пор с кли-
ентами, по сути, никто не работал, им 
выдавались кредиты, но никакого 

комплексного обслуживания не бы-
ло,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Не было и клиентской службы 

как таковой, выдав кредит клиенту, о 
нем фактически забывали. Задача — 
изменить эту ситуацию». Чтобы по-
нять, что необходимо клиентам, глава 
ВЭБа в понедельник отправил им 
письма с вопросами о качестве обслу-
живания и желаемых изменениях. 
Основная цель нового подразделения 
— сделать так, чтобы клиенты не толь-

ко занимали у ВЭБа, но и размещали в 
нем средства. Задача на первый пери-
од (несколько месяцев) — привлечь 
100 млрд руб.

Новый глава ВЭБа Сергей Горьков 
ранее уже заявлял о потребности го-
скорпорации в ликвидности. Сейчас 
67% пассивов банка — платные воз-
вратные рыночные средства. Пока си-
туацию с ликвидностью госкорпора-
ции спасает государство, которое пре-
доставило ему субсидию на 150 млрд 
руб. (в первом квартале перечислено 
47 млрд руб.). Но очевидно, что ВЭБу 
необходимо задуматься и о самостоя-
тельном пополнении ликвидности. 
Подпав под западные санкции в 2014 
году, он не имеет большого арсенала 
для привлечения средств. Кроме того, 
недавно ЦБ «отключил» ВЭБ от получе-
ния средств под нерыночные активы.

По мнению экспертов, чтобы при-
влечь клиентов, ВЭБу придется пред-
ложить им ставки выше рынка. По 
мнению аналитика Moody’s Алексан-
дра Проклова, за деньги клиентов ВЭ-
Бу придется побороться, ставки долж-
ны быть рыночными или даже выше 
рынка. «Однако средства существую-
щих клиентов — это хороший вари-
ант для диверсификации пассивов, за-
мещения бюджетных денег и рыноч-
ного фондирования,— полагает экс-
перт.— Сейчас у правительства суще-
ственные ограничения по бюджету, и 
вряд ли у него есть дополнительная 
ликвидность, чтобы размещать ее в 
ВЭБе». По мнению топ-менеджера 
крупного иностранного банка, ВЭБ, 
безусловно, будет бороться за длин-
ные деньги топ-60 клиентов, и, чтобы 
их заинтересовать, придется привле-
кать средства от полугода по ставке не 
ниже 8–9%, что несколько выше, чем 
предлагают Сбербанк и ВТБ. «По на-
шим расчетам, сейчас средняя стои-
мость пассивов от юрлиц для банков-
ского сектора составляет 6,2% по рос-
сийской отчетности на конец четвер-
того квартала 2015 года: в рублях став-
ка — 9%, по валюте — 4,2%,— говорит 
аналитик Газпромбанка Андрей Клап-
ко.— В то же время если смотреть от-
четность ВЭБа — МСФО за девять меся-
цев 2015 года, то средняя стоимость 
его процентных пассивов — 8%. Сред-
ства от правительства и клиентов они 
привлекут под 10,9%, долговые бума-
ги по всем валютам — под 7,1%, средст-
ва ЦБ и банков — под 7%». Если срав-
нивать стоимость привлечения в сред-
нем у банков и у ВЭБа, то у него она вы-
ше, таким образом, привлечение 
средств клиентов может даже поспо-
собствовать оптимизации стоимости 
фондирования для ВЭБа, считает го-
сподин Клапко.

Впрочем, банкиры в неофициаль-
ной беседе солидарны в том, что ВЭБу 
как институту развития не стоит вме-
шиваться в бизнес коммерческих бан-
ков и «отбирать их кусок пирога».

Ольга Плотонова,  
Ксения Дементьева

ВЭБ положится на депозиты
Госкорпорация создает службу по работе с клиентами

ЦИТАТА

Когда закрыты внешние рынки, 
будем думать о внутреннем:  
будем привлекать средства  
клиентов, возможно, будем  
привлекать пенсионные деньги, 
но это вопрос дискуссии  
с правительством
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 5 апреля 2016 года

Сегодня в Госдуме в первом чте
нии будет рассматриваться по
правки к закону «О некоммерче
ских организациях (НКО)» в ча
сти уточнения понятия «полити
ческая деятельность». Если он бу
дет принят в нынешнем виде, то 
саморегулируемые организации 
(СРО) финансового рынка по ря
ду формальных признаков могут 
подпасть под его действие, опаса
ются участники рынка. Юристы 
не разделяют опасений финанси
стов, но вместе с тем предупре
ждают, что закон не равен право
применительной практике.

По действующему закону НКО мо-
жет быть признана иностранным 
агентом, если она финансируется из-
за рубежа и занимается политиче-
ской деятельностью. Согласно тексту 
поправок, политической может быть 
признана деятельность, влияющая 
на выработку и реализацию госполи-
тики, формирование госорганов и 
органов местного самоуправления, 
их решения и действия. Влияние мо-
жет быть оказано путем «публичных 
обращений к государственным орга-
нам, органам местного самоуправле-
ния, их должностным лицам, а также 
иные действия, оказывающие влия-
ние на их деятельность, в том числе 
направленные на принятие, измене-
ние, отмену законов или иных пра-
вовых актов».

Если поправки будут приняты в та-
ком виде, то финансовые СРО риску-
ют быть причислены к иностранным 
агентам. Это может угрожать им ро-
стом издержек в виде дополнитель-
ной отчетности, а также пристальным 
отношением к их деятельности со сто-
роны Минюста и увеличением внима-
ния со стороны финансовых властей. 
Дело в том, что в состав крупных СРО 

входят участники, являющиеся ком-
паниями с иностранными инвестици-
ями. Таким образом, рассуждают 
участники рынка, даже их членские 
взносы могут трактоваться как «фи-
нансирование из-за рубежа». «Мы про-
водим множество крупных мероприя-
тий, конференций. Если в их финан-
сировании принимает участие ино-
странная компания, то гипотетически 
мы можем подпасть под действие это-
го закона», — считает президент Наци-
ональной фондовой ассоциации 
(НФА) Константин Волков. По словам 
руководителя административно-пра-
вового управления Райффайзенбанка 
Андрея Кабанова, определение ино-
странного агента в законе является 
весьма широким. «Оценить перспек-
тивы применения законопроекта к 
финансовым СРО в отсутствие офици-
альных разъяснений и правоприме-
нительной практики является затруд-
нительным»,— констатирует госпо-
дин Кабанов. «Нас беспокоит, что по 
ряду формальных признаков наша де-
ятельность может быть сочтена поли-
тической»,— говорит предправления 
Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка (НАУФОР) Алек-
сей Тимофеев. В качестве примера го-
сподин Тимофеев приводит традици-
онное участие СРО в разработке значи-
мых законопроектов, обращения в 
профильные ведомства и т. д.

Поэтому участники финансового 
рынка хотят убедиться, что СРО не под-
падают под действие новых поправок. 
Как поясняет заместитель председате-
ля комитета ГД по делам обществен-
ных объединений и религиозных ор-
ганизаций Александр Тарнавский, ап-
паратная работа, характерная для 
ежедневной деятельности СРО, не под-
падает под действие законопроекта. 
Но надо четко видеть грань, за которой 

лоббирование интересов рынка пере-
ходит в плоскость политической дея-
тельности. «Если вам из-за рубежа при-
шли деньги и вы на них ругаете власть, 
то надо просто стать иностранным 
агентом»,— поясняет господин Тар-
навский. Главным признаком, кото-
рым закон определяет политическую 
деятельность, является ее публич-
ность, подтверждают юристы. «Неком-
мерческие организации вправе вести 
экспертную деятельность. Но надо по-
нимать, что в данном законопроекте 
четко расставлены маячки, и надо ста-
раться за них не заходить. Я не разде-
ляю опасений финансистов, однако 
хочу напомнить, что закон и практика 
его применения — это разные ве-
щи»,— отмечает управляющий парт-
нер юридической фирмы Legal Capital 
Partners Дмитрий Крупышев. Управля-
ющий партнер «Пепеляев Групп» Сер-
гей Пепеляев считает, что можно было 
бы в законопроекте в числе исключе-
ний сослаться на бизнес-ориентиро-
ванность поведения некоммерческой 
организации. Глава комитета по кон-
ституционному законодательству Вла-
димир Плигин (один из тех, кто вно-
сил закон в Госдуму) отметил, что в от-
ношении СРО есть самостоятельное 
регулирование, поэтому каждый слу-
чай должен рассматриваться отдельно 
через призму этого регулирования.

Впрочем, ко второму чтению зако-
нопроект может претерпеть значи-
тельные изменения. «Хорошо, что фи-
нансисты подняли этот вопрос. Если 
ко второму чтению представители фи-
нансовых СРО выйдут на нас и пред-
ложат свои идеи, мы обязательно при-
мем их к сведению»,— сказал глава ко-
митета Госдумы по делам обществен-
ных объединений и религиозных ор-
ганизаций Ярослав Нилов.

Мария Сарычева

СРО не хотят быть  
иностранными агентами
Объединения участников финансового рынка  
могут подпасть под закон об НКО

На сегодняшний день суды исхо-
дили из логики, что, пока не доказа-
но обратное, все получаемые супруга-
ми займы берутся для нужд семьи, от-
мечает и юрист СДМ-банка Алек-
сандр Голубев. «Я помню судебный 
спор, когда жена утверждала, что не 
знала о полученном супругом креди-
те наличными для его личного бизне-
са на Кипре. Но так как она не смогла 
это незнание доказать, суд распреде-
лил обязанность по возврату кредита 
между супругами. Если бы такой 
спор возник после выхода обзора ВС, 
то перебросить часть кредитной на-
грузки на супругу не удалось бы»,— 
рассуждает он.

Такие ситуации очень распростра-
нены. «Был у меня в практике случай, 
когда клиент взял кредит на 1 млн 
руб., купил автомобиль и подарил 
подруге. Жена была не в курсе. И при 
разделе имуществе, когда делятся не 
только приобретенные в браке права, 
но и обязательства, муж пытался пере-
ложить на жену обязательства по кре-
диту»,— говорит юрист Московской 
коллегии адвокатов «Николаев и парт-
неры» Тамилла Сакварелидзе. Или бы-
ла ситуация, когда супруга взяла кре-
дит на приобретение путевки мужу 
для отдыха. После возврата из отпуска 
муж подал на развод, не намереваясь 

гасить долг по кредиту, взятому не им, 
но для него. «Было и такое,— продол-
жает она.— Муж получил в наследство 
квартиру, о которой не сообщил су-
пруге, сделал в ней ремонт в кредит, 
обязательства же по кредиту при раз-
воде хотел переложить на супругу».

Изменение практики взыскания 
долгов в описанных ситуациях сопря-
жено для банков с ростом рисков по 
кредитам, при выдаче которых обыч-
но не требуется письменное согласие 
супруга. Сейчас банки заручаются им 
в основном при выдаче ипотеки. Та-
ким образом, под риском автокреди-
ты и необеспеченные потребитель-
ские ссуды. «Доказать, например, что 
машина была куплена заемщиком 
для семейных целей, не всегда воз-
можно»,— отмечает заместитель ди-
ректора департамента проблемных 
активов ВТБ 24 Владислав Котельни-
ков. Чтобы нивелировать риски, бан-
ки готовятся ужесточить контроль за 
ними, а именно вводить требование 
для заемщиков предоставлять согла-
сие супругов на получение кредита. 
«В этом случае, как и с ипотекой сей-
час, обязанность по возврату ляжет на 
обоих супругов»,— отмечает Алек-
сандр Голубев. По оценкам экспертов, 
новый подход может затруднить по-
лучение ссуд. При этом в первую оче-
редь требование о предоставлении 
согласия супруга банкиры планиру-

ют вводить по автокредитам как по са-
мым крупным из находящихся под 
риском ссуд. «Думаю, в будущем все 
автокредиты будут выдаваться лишь с 
согласия супруги»,— отметил Влади-
слав Котельников. По другим креди-
там, согласия супруга банки будут тре-
бовать, скорее всего, избирательно. 
«Думаю, банки определят критерии 
существенности, при которых согла-
сие супруга будет обязательно, напри-
мер, по необеспеченным ссудам от 
500 тыс. руб.»,— отметил Александр 
Голубев. Наиболее крупные из необе-
спеченных ссуд — кредиты наличны-
ми. В большинстве банков макси-
мальная сумма по такому кредиту со-
ставляет от 750 тыс. до 3 млн руб. А вот 
по потребительским кредитам на по-
купку товаров в торговых сетях (POS-
кредиты) согласие, скорее всего, за-
прашивать не будут. «Из-за незначи-
тельности суммы: например, макси-
мальная сумма по потребкредиту в 
нашем банке составляет 250 тыс. 
руб.»,— считает вице-президент «Ре-
нессанс Кредита» Сергей Васильев. По 
данным Frank Research по итогам 
2015 года, совокупный объем портфе-
ля автокредитов российских банков 
составил 756 млрд руб., объем карточ-
ных кредитов — 1,3 трлн руб., креди-
тов наличными — 4,51 трлн руб., POS-
кредитов — 199 млрд руб.

Вероника Горячева

Суд отменил супружеский долг
с1

В пресс-службе банка заявили, что 
строго выполняют решения основно-
го акционера, менеджмент будет 
предлагать дивиденды на уровне не 
менее 2015 года (17,9 млрд руб.). В 
2015 году чистая прибыль ВТБ по РС-
БУ была выше МСФО (1,7 млрд руб.) и 
составила 48,58 млрд руб.

Формально документ говорит о 
компаниях, чьи акции принадлежат 
Росимуществу,— «АО, акции которых 
находятся в федеральной собственно-
сти». Партнер ЮСТ Александр Болома-
тов отмечает, что распоряжение требу-
ет от представителей государства в АО 
добиваться реализации положений в 
дочерних компаниях, но закон об АО 
такого порядка не предусматривает. В 

«Роснефти» отказались от коммента-
риев, в ФСК «направили предложения 
по дивидендам в Росимущество и 
ждут ответа». В «Интер РАО» лишь на-
помнили о своей дивидендной поли-
тике: 25% от прибыли по МСФО, но не 
более 100% прибыли по РСБУ.

Среди компаний, для которых по-
вышение дивидендов может оказать-
ся болезненным,— «Транснефть» (осо-
бенно если это коснется и привилеги-
рованных акций), которой в 2015 году 
урезали индексацию тарифов. Совет-
ник президента монополии Игорь Де-
мин сообщил 

”
Ъ“, что она ожидает ди-

рективы по дивидендам: «Что собст-
венник скажет, то и сделаем». В «Газ-
проме» также говорят, что выполнят 
распоряжение. В «РусГидро» заявили, 
что выплатят долю, которую опреде-

лит государство, «с учетом финансово-
экономических и инвестиционных 
приоритетов деятельности группы». 
Новая дивидендная политика «Росте-
лекома» уже соответствует распоря-
жению, отметили в компании, выпла-
ты должны быть не менее 75% свобод-
ного денежного потока и не менее 
45 млрд руб. совокупно за три года.

Владимир Дзагуто,  
Евгения Крючкова,  
Анна Занина, Юрий Барсуков, 
Анастасия Фомичева,  
Дмитрий Козлов,  
Владислав Новый

Госкомпании уравняли в дивидендах
с7

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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ОАО РЖД зовет в капитал ком-
пании—концессионера по про-
екту строительства ВСМ Мо-
сква—Казань подрядчиков и 
поставщиков. Они могли бы 
предоставить более 20 млрд руб. 
финансирования первого участ-
ка Москва—Нижний Новгород. 
В обмен компании получат воз-
можность сбыта своей продук-
ции и участия в распределении 
подрядов, но лишь при соблю-
дении закупочных процедур. 
Однако, по мнению экспертов, 
это предложение непривлека-
тельно для российских компа-
ний и слишком рискованно да-
же для китайцев.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ОАО РЖД, ком-

пания представила в органы власти 
актуализированную организацион-
но-правовую модель проекта высо-
коскоростной магистрали (ВСМ) Мо-
сква—Казань. С предыдущим вари-
антом есть несколько различий. Во-
первых, магистраль делится на две 
фазы: Москва—Нижний Новгород и 
Нижний Новгород—Казань. Во-вто-
рых, в основе структуры — механизм 
частной концессионной инициати-
вы (когда соглашение заключается 
по инициативе потенциального кон-
цессионера) и предполагается подача 
двух инициатив на каждую фазу про-
екта. С инициативой выступает спе-
циальная проектная компания, пред-
ставляющая консорциум, организуе-
мый ОАО «Скоростные магистрали» 
(входит в ОАО РЖД), «акционерами ко-
торой выступят частные компании, 
представляющие различные амплуа 
в проекте и содействующие управле-
нию ключевыми рисками».

ВСМ должна связать Москву и Ка-
зань так, чтобы доставлять пассажи-
ров из пункта в пункт за 3,5 часа (без 
учета остановок). Ранее стоимость 
этого проекта оценивалась в 1,07 тр-
лн руб., последние неофициальные 
оценки говорят скорее об 1,2 трлн руб. 
Предполагается, что дорога станет ча-
стью высокоскоростной магистрали 
Москва—Пекин стоимостью 7 трлн 
руб. На реализацию проекта порядка 
400 млрд руб. готов выделить китай-
ский фонд «Шелковый путь» из креди-
та China Development Bank.

Согласно презентации ОАО РЖД, 
направленной в начале марта замми-
нистра транспорта Алексею Цыдено-
ву, одним из важнейших элементов 
обновленной модели является при-
глашение в капитал концессионера 
потенциальных подрядчиков и по-
ставщиков проекта. Речь идет о по-
ставщиках строительного оборудо-
вания, мостовых железобетонных 
конструкций и металлоконструк-
ций, труб, рельсов, стрелочных пере-
ходов, электрооборудования, а так-
же подвижного состава. Как поясня-
ется в презентации, оптимальное со-
отношение между собственным и за-
емным капиталом — 30% к 70% или 
20% к 80%. В силу того, что значитель-
ную часть рисков берет на себя госу-
дарство, доля собственного капита-

ла может снижаться даже до 10–15%. 
Однако дополнительный капитал мо-
жет создать некоторую «подушку», по-
высив устойчивость проекта. В таком 
случае целевой размер собственного 
капитала составит 15–20%.

По оценке ОАО РЖД, вклад прио-
ритетных участников консорциума 
— поставщиков мостовых железобе-
тонных конструкций и металлокон-
струкций, рельсов и локомотивов, 
подрядчиков и банка (выступающе-
го как финансовый агент) — в пер-
вую очередь, участок Москва—Ниж-
ний Новгород, составляет порядка 
20,5 млрд руб. В качестве обоснова-
ния выгоды для инвесторов ОАО РЖД 
говорит о «возможности обеспечения 
гарантированного сбыта продукции 
при условии обеспечения долгосроч-
ного эксплуатационного качества» 
для поставщиков ресурсов, для под-
рядчиков — о возможности участия 
в поставках по проекту (при усло-
вии соответствия закупочной поли-
тике). Вместе с тем, заверили 

”
Ъ“ в мо-

нополии, в ходе реализации проекта 
все закупки будут проходить в соот-
ветствии с законодательством и уста-
новленными конкурсными процеду-
рами, направленными на снижение 
стоимости закупки. В Минэкономи-
ки подтвердили, что вариант привле-
чения подрядчиков и поставщиков в 
капитал ВСМ рассматривается, но не 
как базовый.

В Evraz и «Мечеле», которые мо-
гут выпускать рельсы для ВСМ, отка-
зались от комментариев. Источники 

”
Ъ“ пояснили, что проект обсуждает-

ся уже несколько лет, его параметры 
меняются и февральская модель на-
верняка не окончательная. «Это даже 
не модель, а предложение — вилы, за-
несенные над водой»,— иронизирует 
один из них. «О желающих поучаство-

вать в концессии пока не слышно, и 
это неудивительно — внятных сроков 
окупаемости проекта пока нет»,— го-
ворит другой. Непонятно и то, как пла-
нируется увязать тендерную процеду-
ру закупок и «возможность обеспече-
ния гарантированного сбыта», недоу-
мевают они. Потенциальные постав-
щики подвижного состава и подряд-
чики также отказались от коммента-
риев, и у них возникли те же вопросы.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров говорит, что 
предложение, по сути, представляет 
собой скрытый платеж за контракт и 
скорее ориентировано на междуна-
родных поставщиков и то не на всех: 
например, на китайские компании, 
которые государство готово поддер-
живать беспроцентным кредитом для 
гарантии сбыта. Российским постав-
щикам это точно неинтересно, по-
скольку создает громадный уровень 
риска, добавляет эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Поставщиков прогуляют  
из Москвы в Казань
ОАО РЖД нашло новую схему финансирования ВСМ ФАС всерьез решила противодействовать пла-

нам по консолидации вагонного рынка по пла-
ну «Ураган». Служба вынесла предупреждения 
 ряду лиц за публичные заявления о росте ставок 
за аренду вагонов, а также пожаловалась вице-
премьеру Аркадию Дворковичу, главе Минтранса 
Максиму Соколову и президенту ОАО РЖД Олегу 
Белозерову о недопустимости участия госорганов 
в обсуждении планов, ведущих к ограничению 
конкуренции. ФАС намерена вынести на пра-
вительственную комиссию целесообразность 
консолидации вагонного парка в целом на фо-
не усилий правительства по недопущению роста 
 ценовой нагрузки на грузоотправителей.

12 апреля глава ФАС Игорь Артемьев направил пись-
мо (есть у 

”
Ъ“) вице-премьеру Аркадию Дворковичу, гла-

ве Минтранса Максиму Соколову и президенту ОАО РЖД 
Олегу Белозерову. Господин Артемьев сообщает, что, по 
информации службы, Минтранс совместно с участни-
ками рынка, советом потребителей при ОАО РЖД и экс-
пертами разрабатывает схемы консолидации вагонно-
го парка, не привлекая ФАС. «Разработка в федеральных 
органах исполнительной власти планов действий, ре-
ализация которых может привести к монополизации 
рынка, ценовому сговору или иным способам ограни-
чения конкуренции, представляется недопустимой»,— 
пишет чиновник. Он добавляет, что недопустимо и об-
суждение на различных площадках с участием предста-
вителей органов власти возможного существенного уве-
личения цен на вагонную составляющую, а также пока-
зателей цен на различные типы вагонов. Поэтому ФАС 
просит поручить ей представить материалы по схемам 
консолидации, а также рассмотреть на правительствен-
ной комиссии «целесообразность и уместность консоли-
дации парка вагонов» в условиях, когда правительство 
предпринимает действия, направленные, в частности, 
на «недопущение повышения транспортной нагрузки 
на грузоотправителей».

Поводом к заявлению ФАС послужило обсуждение пла-
на «Ураган» по консолидации вагонного рынка с дальней-
шим подъемом цены, предложенного Государственной 
транспортной лизинговой компанией (ГТЛК). План пред-
полагает консолидацию около 200 тыс. вагонов на базе 
ГТЛК, а затем передачу их в аренду крупному оператору, 
отставление или списание части парка и подъем вагон-

ной составляющей с 550–650 руб. до 875 руб. в сутки в 2016 
году и далее — до более чем 1 тыс. руб. Вариация плана, 
рассмотренная аналитическим центром при правитель-
стве, предполагает промежуточное звено в виде специа-
лизированной сублизинговой компании, где просматри-
ваются интересы Трубной грузовой компании Александ-
ра Карманова, по информации 

”
Ъ“, давно и активно отста-

ивающей план «Ураган».
Вчера ФАС вынесла предостережения главе ГТЛК Сер-

гею Храмагину и ведущему советнику аналитического 
центра при правительстве Николаю Севастьянову за пу-
бличные заявления о планируемой в 2016 году консоли-
дации парка вагонов и планах по увеличению операто-
рами ставок на полувагоны до 1087 руб. в сутки за вагон. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с предостережениями. Заявле-

ния, вызвавшие недовольство ФАС, были сделаны на засе-
дании совета потребителей ОАО РЖД 13 апреля. С марта 
ФАС активно отслеживает ценовые декларации на рынке, 
в марте такое предостережение было вынесено главе Фе-
деральной грузовой компании ОАО РЖД Алексею Тайчеру 
за заявление о росте ставки за полувагон до 900 руб. в сут-
ки. Как пояснили 

”
Ъ“ в ФАС, предостережения будут выно-

ситься по каждому заявлению о росте ставки, поскольку 
при профиците парка они некорректны, а создание искус-
ственного дефицита с целью роста ставок противоречит 
усилиям ОАО РЖД по недопущению роста цен.

В Минтрансе и аппарате Аркадия Дворковича подтвер-
дили получение письма господина Артемьева, но от ком-
ментариев отказались. Не комментируют письмо и в ОАО 
РЖД. В ГТЛК 

”
Ъ“ сообщили, что компания в лице господи-

на Храмагина или в каком-либо другом лице не выступала 
с публичным заявлением о цене. В аналитическом цент-
ре при правительстве предупреждения пока не получали. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что ставки находятся на 

уровне ниже экономически обоснованного, не позволяя 
ни ремонтировать вагоны, ни обслуживать долг, и если 
тенденция сохранится, то финансовой системе будет на-
несен большой урон. По словам другого собеседника 

”
Ъ“, 

ФАС существенно ужесточила свою позицию по вагонно-
му рынку. Он, в частности, напоминает о письме ФАС опе-
раторам, в котором служба требует обосновывать всякое 
повышение цены свыше 7,5%. В целом позиция службы, 
считает собеседник 

”
Ъ“, не учитывает состояния рынка, 

ушедшего за грань рентабельности.
Наталья Скорлыгина

Одна против «Урагана»
ФАС возмущает, что реформу вагонного рынка ведут без нее

В операторе проекта Nord 
Stream 2 AG (50% у «Газпрома», по 10% 
— у E.ON, Shell, OMV, Wintershall и 
ENGIE) и Voestalpine вчера не отве-
тили на вопрос 

”
Ъ“ о таких догово-

ренностях. Но и сами трубники не 
согласны с этим заявлением. «Исхо-
дя из опыта участия в международ-
ных тендерах, мы знаем, что заказ-
чик приветствует наличие как ми-
нимум двух источников металла в 
поставках, поэтому, чтобы одержать 
победу в тендере по Nord Stream 2, 
мы договорились о поставке листа 
с Voestalpine»,— объясняют в ОМК. 
«Закупка стали у импортных и рос-
сийских металлургов позволяет 

снизить риски поставок в достаточ-
но жестком графике проекта, к тому 
же у иностранных компаний боль-
шой опыт и соответствие всем тре-
бованиям к стали для подобных про-
ектов»,— вторят в ЧТПЗ. Олег Петро-
павловский из БКС отмечает, что 
импортный прокат может быть до-
роже российского ориентировочно 
на 30% с учетом логистики, но, оче-
видно, трубникам «лучше поделить-
ся прибылью», чем упустить круп-
ный проект.

В 2015 году производство ТБД 
в РФ, по данным Фонда развития 
трубной промышленности, вы-
росло на треть, до 3,35 млн т — в 
основном за счет спроса «Газпрома» 
и российских нефтегазовых компа-

ний. Это помогло загрузить мощно-
сти как трубникам, так и сталева-
рам. Вчера российские производи-
тели стального листа и слябов для 
ТБД — ММК, НЛМК и «Северсталь» 
— закупки импортной стали для 
Nord Stream 2 не комментировали. 
Источники 

”
Ъ“, близкие к компани-

ям, отмечают, что это «противоре-
чит логике импортозамещения и 
загрузки российских мощностей на 
фоне растущих торговых барьеров 
в том числе со стороны Европы». Но 
в ОМК указывают, что австрийская 
сталь будет использоваться «наряду 
с листом своего производства», а он, 
как сообщали компании, делается 
из слябов НЛМК.

Анатолий Джумайло

Nord Stream 2 зальют европейской сталью

Все это отнюдь не ускоряет перего-
воры по заводу на Балтике как таково-
му, отмечает один из источников 

”
Ъ“.

Теперь Shell хочет получить в про-
екте 25–35%, а не 49%, говорят собе-
седники 

”
Ъ“. Поскольку за «Газпро-

мом» в любом случае остается контр-
оль, это создает пространство для 
привлечения еще одного крупного 
партнера, возможно, из стран — по-
требителей газа. «Газпром» и Shell 
снова рассчитывают подписать ме-
морандум о «Балтийском СПГ» на 
ПМЭФ в середине июня, но документ 
почти наверняка будет юридически 
не обязывающим. В «Газпроме» отка-
зались от комментариев. Представи-
тель Shell лишь заявил 

”
Ъ“, что «

”
Газ-

пром“ — наш стратегический парт-
нер, и мы обсуждаем различные про-
екты, в том числе в сфере СПГ».

У «Газпрома» остается совсем ма-
ло времени, чтобы запустить «Бал-
тийский СПГ» к 2022 году, когда, 
как ожидается, откроется неболь-

шое «окно» для выхода на рынок 
новых объемов. Поскольку боль-
шая часть газа с проекта, видимо, 
пойдет не конечным потребителям 
по долгосрочным соглашениям, а в 
глобальный портфель Shell и трей-
дера «Газпрома» GM&T, то сущест-
венных проблем с контрактовани-
ем газа возникнуть не должно, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ на рынке. Клю-

чевой вопрос: будет ли СПГ с Балти-

ки достаточно конкурентоспособен 
по цене? «Большое преимущест-
во проекта в том, что он присоеди-
нится к газотранспортной системе, 
ориентируясь на уже работающие 
месторождения и созданную ин-
фраструктуру»,— отмечает Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. Но транспортировка на 3 
тыс. км по трубе с Ямала, а потом за-
траты на сжижение делают необхо-
димой для окупаемости цену СПГ 
в $8 за MBTU, тогда как сейчас спо-
товые цены на газ в Северо-Запад-
ной Европе ниже $4 за MBTU. «Че-
рез пять лет цены на нефть, вероят-
но, будут выше, чем сейчас, но в це-
лом для проекта могут потребовать-
ся серьезные льготы, например по 
НДПИ на газ»,— считает Валерий 
Нестеров. В то же время, поскольку 
для «Газпрома» проект — часть стра-
тегического сотрудничества с Shell, 
монополия может руководствовать-
ся при его реализации не только 
экономическими мотивами.

Юрий Барсуков

Балтийский газ пошел на разжижение

Правительство в четверг может принять энер-
гостратегию и генсхему электроэнергетики, со-
гласившись на прирост мощности АЭС на 10 ГВт 
к 2035 году. Это приведет к падению доли ТЭЦ 
в энергобалансе. Владельцы тепловых мощно-
стей считают, что атомная энергия обойдется 
 потребителям дороже, и требуют не наращивать 
мощность АЭС. Но развитие атомной генерации 
в РФ необходимо для уверенности зарубежных 
заказчиков АЭС, считают эксперты.

В четверг планируется заседание правкомиссии по 
электроэнергетике во главе с вице-премьером Аркади-
ем Дворковичем, в ходе которого планируется обсудить 
энергостратегию (в части электроэнергетики) и генсхе-
му размещения энергообъектов до 2035 года. В прош-
лом году проект стратегии вызвал жесткую критику со 
стороны тепловой генерации, протестовавшей против 
роста установленной мощности АЭС в 1,7 раза. В этот 
раз Минэнерго предложит правительству принять кон-
сервативный вариант энергостратегии за базовый, рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника. По нему также ожидается 

прирост установленной мощности АЭС на 10,5 ГВт от-
носительно текущего уровня. Такой вариант примерно 
стыкуется с консервативным вариантом генсхемы, со-
гласно которому ожидается прирост мощности АЭС на 
9,5 ГВт до 2035 года. По нему и предлагается формиро-
вать инвестпрограмму «Росэнергоатома», поясняют со-
беседники 

”
Ъ“.

При этом доля атомной генерации в структуре мощ-
ности к 2035 году вырастет больше, чем у других ви-
дов генерации,— на 2 п. п. до 13,1%, также подрастет до-
ля возобновляемых источников — с 0,3% до 1%, следу-
ет из презентации Минэнерго. Сократится доля ТЭЦ на 
1,6 п. п. до 35,5%, конденсационных станций (КЭС) — на 
0,8 п. п. до 29,8%, ГЭС — на 0,4%. Планируется ввести в об-
щей сложности 67,7 ГВт тепловой генерации (13,1 ГВт на 
угле, 54,4 ГВт на газе), но выведено будет 54 ГВт. Не учи-
тывается вовсе, что для замещения старых установок с 
тепловыми нагрузками на современные парогазовые 
установки требуется вводить в два раза больше электри-
ческих мощностей, отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Чтобы компенсировать недостающую тепловую нагруз-
ку, необходимо строить многочисленные котельные, от 
чего пытаются уйти при реформе тепла, отмечает он.

Генсхема формировалась с учетом удельных затрат 
энерготехнологий на протяжении жизненного цикла 
(LCOE), отмечается в презентации Минэнерго. Но пред-
ставители тепловой генерации по-прежнему уверены, 
что вводы новых АЭС будут слишком дороги,— по их 

подсчетам показатель LCOE для ПГУ на 25% ниже, чем 
у АЭС. Но, по расчетам Минэкономики, производство 
электроэнергии на АЭС с блоками нового типа ВВЭР-
ТОИ на 15% дешевле, чем на ПГУ, рассказал источник 

”
Ъ“ в отрасли. При этом для ПГУ учитывался двойной 

CAPEX ДПМ, а оптимизированная технология ВВЭР-
ТОИ пока существует только в проекте. По заказу Минэ-
нерго ИНЭИ РАН проанализировал стоимость строи-
тельства АЭС и ТЭС и предложил скорректировать генс-
хему до 2035 года так, чтобы доля ТЭЦ в балансе выро-
сла на 1,6 п. п., а АЭС — сократилась на 1,2 п. п., что по-
зволит сэкономить 600 млрд руб. на возведении новых 
блоков, делится расчетами источник 

”
Ъ“ в отрасли. В 

«Росэнергоатоме» отказались комментировать докумен-
ты до принятия решения правительством. В Минэнерго 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Директор ассоциации «Совет производителей энер-
гии» Игорь Миронов настаивает на снижении целево-
го объема АЭС до текущего уровня — 25 ГВт, поскольку 
наращивание доли атомной генерации приведет к рез-
кому снижению загрузки тепловых станций. Кроме то-
го, ассоциация настаивает на синхронных сроках вво-
да и вывода АЭС, иначе ситуация с профицитом мощно-
сти на рынке усугубится. Представитель Минэкономи-
ки сообщил 

”
Ъ“, что увеличение доли АЭС в энергоба-

лансе возможно только в случае, если данный вид гене-
рации действительно будет дешевле для потребителей, 
чем традиционная тепловая энергетика. 

АЭС уже активно вытесняют тепловую генерацию с 
рынка. За три последних года загрузка АЭС, работающих 
«в базе», выросла на 7% (КИУМ АЭС в 2015 году достиг 85%), 
при этом загрузка ТЭС упала на 5% до 47% в 2015 году, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“ в одной из генкомпаний. К 2021 го-

ду КИУМ ТЭС в среднем по России может снизиться до 
38–40%, а в отдельных регионах — до 25–28%, что грозит 
убытками для теплоэнергетического бизнеса.

По мнению старшего партнера McKinsey Степана Сол-
женицына, потребление электроэнергии до 2035 года, 
вероятно, завышено относительно темпов развития эко-
номики: в 2010–2014 годы энергопотребление росло в 
3,3 раза медленнее, чем экономика. Следует задать уро-
вень долгосрочных государственных проектов, то есть 
ГЭС и АЭС, а вводы тепловой генерации могут корректи-
роваться рыночными механизмами, считает он. Объемы 
строительства новых атомных блоков увязаны во многом 
с зарубежными заказами: требуются не только референт-
ные блоки в РФ, но и крепкий якорный заказчик внутри 
страны для уверенности зарубежных партнеров.

Анастасия Фомичева

Энергорынку грозит  
внутривидовая борьба
Правительство может поддержать прирост мощности АЭС на 10 ГВт

 1,2 триллиона рублей может,  
по неофициальным оценкам, составить 
 стоимость высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали Москва—Казань

с7

с1 ЦИТАТА

Наличие санкций не означает 
 отсутствия инвестиционных 
 возможностей
— Бен ван Берден,
глава Royal Dutch Shell,  
6 октября 2015 года
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деловые новости

AltaIR Capital Игоря Рябенького, 
а также известные на россий-
ском рынке интернет-предпри-
ниматели Оскар Хартман, Фло-
риан Янсен и Нильс Тонсен 
 вместе с партнерами инвести-
ровали €1,3 млн в онлайн-плат-
форму для бронирования пло-
щадок под мероприятия Zavento. 
Основатели проекта уверены, 
что в России эта ниша не занята, 
и рассчитывают на международ-
ную экспансию на рынок объе-
мом более $200 млрд. Event-инду-
стрия построена на личных свя-
зях и пока является преимущест-
венно агентским бизнесом, ука-
зывают эксперты.

Фонд Игоря Рябенького AltaIR 
Capital, основатель онлайн-ритейле-
ра KupiVIP Оскар Хартман и соучреди-
тели интернет-магазина Lamoda Фло-
риан Янсен и Нильс Тонсен вместе с 
несколькими зарубежными частны-
ми инвесторами вложили €1,3 млн в 
онлайн-платформу бронирования 
площадок для мероприятий Zavento, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. Получен-

ные инвестиции пойдут на дальней-
шую разработку продукта и его про-
движение. Господин Хартман под-
твердил факт сделки, господа Янсен и 
Тонсен воздержались от комментари-
ев. «До сих пор, несмотря на многие 
попытки, event-рынок функциониру-
ет в основном в ручном режиме. 
Zavento имеет все шансы поменять 
ситуацию. Кроме того, проект сразу 
стартует и в Европе»,— сообщил го-
сподин Рябенький.

Zavento работает на российском 
рынке с февраля 2016 года. Основате-
лями компании были Евгений Чечет-
кин, Игорь Санников и Алексей Голо-

вин — стипендиаты организованно-
го Оскаром Хартманом Фонда русской 
экономики. Проект сводит площадки 
в отелях с теми, кому необходимо 
проведение мероприятий. Число 
площадок, с которыми уже сотрудни-
чает Zavento, превышает 1,5 тыс. в 
56 городах России и СНГ. Для клиен-
тов сервис бесплатный, монетизация 
основана на комиссии от отеля за 
аренду, минимальный размер кото-
рой — 10%. К примеру, однодневное 
мероприятие в Москве для 50 человек 
с учетом питания, аренды зала и обо-
рудования может обойтись в 
300 тыс. руб., говорит господин Голо-
вин. На окупаемость основатели над-
еются выйти в течение двух лет.

Российский рынок проведения 
мероприятий в Zavento оценивают в 
$1,6 млрд, немецкий, на котором 
компания сейчас находится в стадии 
запуска,— в $11,5 млрд. В 2017 году 
Zavento рассчитывает выйти уже на 
общемировой рынок, который оце-
нивается в $221 млрд. Рынок Герма-
нии был выбран как один из самых 
больших в мире, а российский — из-
за того, что ниша здесь пока не за-
полнена, объясняют в компании.

Российский рынок будет интере-
сен основателям компании только 

для обкатки модели и проверки гипо-
тез, считает инвестиционный менед-
жер Фонда развития интернет-иници-
атив Павел Никонов. «Мы верим в 
бизнес-модели с высокой частотно-
стью использования: масштабы рос-
сийского рынка не позволяют выжи-
вать проектам с низкой частотностью, 
позволяющим решить проблему кли-
ента раз и навсегда»,— поясняет он. 
Zavento в этой модели, по его мне-
нию, находится «где-то посередине, 
но ближе к редкому использованию».

У Zavento есть перспективы в сво-
ей нише, считает президент Sistema 
VC Алексей Катков. «Но не думаю, 
что его стоит относить к феномену 

”
уберизации“: мероприятия почти 

всегда — штучный продукт и дела-
ются 

”
вручную“. Кроме того, сам ры-

нок построен на личных связях, ре-
комендациях и в большей степени 
является агентским бизнесом»,— 
продолжает он. Возможно, Zavento 
сможет успешно консолидировать 
разрозненную информацию о пло-
щадках, сделает ее более доступной 
для заказчиков, но, сможет ли про-
ект перевернуть event-индустрию, 
большой вопрос, заключает госпо-
дин Катков.

Роман Рожков

Инвесторы скинулись на мероприятия
Онлайн-платформа Zavento привлекла средства на развитие

Российский табачный рынок 
продолжил сокращаться в 2016 
году: по данным Philip Morris 
International, в первом кварта-
ле в натуральном выражении 
он стал меньше на 6%. Как и пре-
жде, причиной такой динами-
ки стал рост акцизов и, как след-
ствие, подорожание сигарет. 
С  начала года их цена выросла 
на 15–17%, а средняя стоимость 
пачки достигла 80 руб.

Объем табачного рынка в России в 
первом квартале 2016 года составил 
57,8 млрд сигарет, что на 6% ниже, 
чем было в аналогичном периоде 
прошлого года, сообщается в отчет-
ности Philip Morris International 
(PMI). Собственные отгрузки компа-
нии на российском рынке в этот пе-
риод снизились на 6,3%, до 17,81 мл-
рд сигарет. Без учета фактора измене-
ния складских запасов у дистрибуто-
ров падение отгрузок составило 4,8%, 
что связано с сокращением продаж 
марок из среднего ценового сегмен-
та — L&M и Chesterfield, указала PMI.

Результаты первого квартала PMI 
объяснила влиянием роста рознич-
ных цен на сигареты, вызванного, в 
свою очередь, увеличением акциза. 
С 1 января специфическая часть ак-
циза на сигареты выросла с 960 до 

1250 руб. за 1 тыс. штук, а адвалорная 
(процент от розничной цены) — с 
11% до 12%. В феврале PMI сообщала, 
что в связи с очередным повышени-
ем акциза подняла розничные цены 
на большинство сигарет из своего 
портфеля в два этапа — сначала на 5 

руб. в ноябре прошлого года, еще на 
столько же — в январе этого. По 
оценке «БАТ Россия» (марки Kent, 
Vogue), из-за роста налогов с начала 
года российские сигареты подоро-
жали на 15–17%, их средняя стои-
мость увеличилась до 80 руб. «На на-
логи теперь приходится больше по-
ловины стоимости пачки»,— отмеча-
ет директор по корпоративным от-
ношениям «БАТ Россия» Александр 
Лютый. По данным PMI, всего за по-
следний год цены на сигареты в Рос-
сии выросли на 23%.

Доля PMI в России, которая ро-
сла в течение всего 2015 года, в пер-
вом квартале текущего года снизи-

лась: по данным на февраль, она 
была 27,8% против 28% в том же ме-
сяце годом ранее. Доля бренда 
Parliament сократилась с 4% до 
3,9%, доля Marlboro сохранилась на 
уровне 1,4%, доля Bond Street, на-
против, выросла с 8% до 8,4%, рас-

крыла компания. Сокращение до-
ли рынка в ее материалах объясня-
ется тем, что цены на некоторые ее 
марки были повышены раньше, 
чем на продукцию конкурентов.

Вчера PMI подтвердила обнародо-
ванный в феврале прогноз по сокра-
щению табачного рынка в 2016 году 
— оно может составить 9%. В «БАТ 
Россия» также ожидают дальнейше-
го снижения легального рынка, но 
конкретных цифр не называют. По 
итогам прошлого года объем табач-
ного рынка в России, согласно оцен-
ке PMI, сократился на 6,2%, до 
294,5 млрд сигарет.

Олег Трутнев

Цены выкурили сигареты
В первом квартале легальный табачный рынок в России сократился на 6%

МТС продолжает искать способ компенсировать 
расторжение отношений с крупными мультибрен-
довыми сетями «Евросеть» и «Связной». Оператор 
начал открывать салоны под брендом Samsung. 
По мнению экспертов, проект МТС скорее ориен-
тирован на рост проникновения смартфонов в се-
ти, чем на увеличение абонентской базы.

Как рассказали 
”
Ъ“ в МТС, с начала года компания от-

крыла монобрендовые салоны Samsung по модели аут-
сорсинга полного цикла в Воронеже, Екатеринбурге, Но-
вокузнецке, Санкт-Петербурге, Челябинске. МТС подби-
рает помещение, организует весь процесс продаж, предо-
ставляет свой персонал и т. п.— по сути, это ее салоны под 
вывеской Samsung. До конца года оператор хочет открыть 
«несколько десятков» таких магазинов в крупнейших го-
родах России. Средняя площадь салона — 50 кв. м, ассор-
тиментная матрица включает около 400 наименований 
товаров. Приоритет в продажах сделан на флагманские 
смартфоны, поддерживающие технологию LTE, стоимо-
стью более 15 тыс. руб. Помимо продукции Samsung в са-
лонах продаются контракты МТС и продукты входящих в 
группу компаний, например МТС-банка.

У Samsung нет собственной розницы в России. Однако 
под этим брендом работают около 200 салонов, открытых 
партнерами, в основном Inventive Retail Group и «Компью-
тер Мастер». «Фирменная розница — это возможность дать 
покупателю уровень сервиса и выбор продукции в соответ-
ствии с высокими стандартами Samsung. Кроме того, для 
нас это значимый канал продвижения товара, с помощью 
которого Samsung может оперативно и по своему усмотре-
нию управлять продажами, формируя необходимый ассор-
тимент, запуская промоакции и привлекая покупателей в 
салоны»,— отметил глава Samsung Mobile в России Арка-
дий Граф. В МТС благодаря проекту хотят получить еще 
один канал продаж своих контрактов. Оператор заинтере-
сован в сотрудничестве и с другими производителями. 
Управлять новыми монобрендовыми проектами будет спе-
циально созданное в составе розницы МТС подразделение.

В отличие от «МегаФона» и «Вымпелкома» МТС не пред-
ставлена в «Евросети» и «Связном». В компании опасаются, 
что эти ритейлеры могут давать префенции конкурентам: 
по 50% «Евросети» принадлежит «Вымпелкому» и «МегаФо-
ну», а «Связной» контролируется братом президента «Евро-
сети» Александра Малиса Олегом. Вместо этого МТС нара-
щивает количество собственных монобрендовых сало-
нов, по итогам прошлого года у нее было почти 5,2 тыс. ма-

газинов. Это больше, чем у других мобильных ритейле-
ров. Цифра учитывала 400 салонов «Телефон.ру». МТС при-
обрела эту сеть в 2009 году, но до 2015 года не развивала 
бренд. Правда, продвижение сети как мультибрендовой 
спровоцировало скандал: МТС продавала в «Телефон.ру» 
свои сим-карты в том числе в коробках, оформленных в 
цветах «Вымпелкома», «Т2 РТК Холдинга» (бренд Tele2) и 
«МегаФона». Последний уже пожаловался на это в Феде-
ральную антимонопольную службу.

В МТС и Samsung не раскрывают условия сотрудниче-
ства. По оценке одного из участников рынка, открытие од-
ного магазина Samsung обойдется МТС в 1–1,5 млн руб. 
«Ритейлер и вендор разделяют маркетинговые затраты в 
продвижении продукта. Инвестиции в строительство ма-
газина ритейлер берет на себя. Производитель заинтере-
сован, чтобы их товар был представлен как можно в боль-
шем количестве точек продаж»,— отметила представи-
тель Inventive Retail Group Людмила Семушина.

При этом один из участников рынка считает, что, с точ-
ки зрения МТС, проект не самый удачный. «Монобрендо-
вые салоны оператора продают меньше сим-карт, чем не-
зависимая розница. Продажи в новых магазинах хоть и 
дадут прирост выручки, но по факту лишь умножат убыт-
ки розницы оператора»,— считает собеседник 

”
Ъ“. Одна-

ко, по мнению аналитика Газпромбанка Сергея Васина, за-
дача МТС — увеличивать проникновение смартфонов на 
своей сети и лучше за счет премиальных продуктов, чьи 
пользователи генерируют больше трафика. «В данном слу-
чае затраты на новые салоны стоит рассматривать как 
маркетинговые. Но серьезного увеличения количества то-
чек МТС ждать не стоит, скорее всего, компания будет от-
крывать новые за счет оптимизации существующих»,— 
отметил господин Васин.

Анна Балашова

МТС мало своих салонов
Оператор начал развивать монобренд Samsung

Пятая по объему выручки 
 российская парфюмерная 
сеть «Золотое яблоко», осно-
ванная в Екатеринбурге, мо-
жет начать работать в Москве. 
Компания запланировала от-
крытие первых трех крупных 
магазинов, инвестиции в ко-
торые могут составить более 
$40 млн. Но найти подходящие 
поме щения «Золотому яблоку» 
будет  непросто: консультанты 
уверены, что вопреки кризи-
су спрос на качественные объ-
екты сейчас превышает пред-
ложение.

Парфюмерная розничная сеть «Зо-
лотое яблоко» собирается выйти на 
московский рынок, рассказали 

”
Ъ“ 

два консультанта на рынке недвижи-
мости. В «Золотом яблоке» эту инфор-
мацию подтвердили. В компании до-
бавили, что планируют открыть три 
магазина площадью от 1,5 до 3 тыс. 
кв. м, беря помещения в аренду или 
приобретая в собственность, вклады-
вая в ремонт по $3,5 тыс. на кв. м. По 
словам представителя сети, первое 
московское «Золотое яблоко» плани-
руется открыть в 2017 году.

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Виктория Кам-
люк считает, что выбрать помеще-
ния, подходящие под параметры 
«Золотого яблока», будет непросто. 
По ее оценкам, уровень вакант-
ных площадей в сегменте стрит-ри-
тейла составляет 9%. «Но в Москве ог-
раниченное количество качествен-
ных помещений, и за них между по-
тенциальными арендаторами борь-
ба идет даже в период кризиса»,— 
указывает госпожа Камлюк. Кон-
сультант «Магазина магазинов» Евге-
ния Ажигулова считает, что стоит не 
искать вакантные объекты, а вести 

переговоры по тем объектам, где 
нынешние арендаторы собираются 
съехать. По расчетам Knight Frank, 
аренда помещения в районе Садово-
го кольца сейчас обойдется в 42–95 
тыс. руб. за кв. м в год. Исходя из 
этой оценки аренда необходимых 
помещений будет стоить сети 63–
285 млн руб. (от $959,3 тыс. до $4,3 

млн) в год. С учетом расходов на ре-
монт открытие трех магазинов мо-
жет обойтись в $18,6–44,5 млн.

• Сеть магазинов «Золотое ябло-
ко» основана в Екатеринбурге 
и  специализируется на продаже 
 широкой линейки парфюмерных 
 товаров от люксовых селектив-
ных брендов до массмаркета. 
 Собственники сети — Иван Кузовлев 
и Максим Паняк. В портфеле «Золо-
того яблока» три магазина в Екате-
ринбурге и по одному в Новосибирс-
ке, Самаре, Казани и Челябинске. 
По оценкам самой компании,  доля 
рынка сети в регионах присутствия 
варьируется от 51% до 68%. Общее 
число покупателей в 2015 году 
в  «Золотом яблоке» оценивали 
в 7,67 млн человек.

По данным «Infoline-аналитики», 
«Золотое яблоко» — пятый в России 
косметический ритейлер по объе-
му выручки, которая в 2015 году со-
ставила 11 млрд руб. без НДС. Самы-
ми крупными участниками рынка 
считаются ООО «Алькор и Ко» 
(бренд «Л’Этуаль»; выручка в 2015 
году 70 млрд руб.), ООО «Арома-
Люкс» («Рив Гош», Rivoli; 38 млрд 
руб.), ОАО «Единая Европа-С.Б.» 
(«Иль де Ботэ»; 24,5 млрд руб.) и ООО 
«Ив Роше Восток» (Yves Rocher, 
Flomar; 14,3 млрд руб.). По прогно-
зам «Infoline-аналитики», по итогам 
2016 года объем рынка парфюме-
рии в России может снизиться на 
3%, до 600 млрд руб. В 2015 году рост 
составил 10% по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года. 
Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров считает мос-
ковский рынок перспективным 
для «Золотого яблока». Но, оговари-
вается он, компании лучше откры-
вать супермаркеты площадью до 2 
тыс. кв. м. Ключевым вопросом раз-
вития станет возможность арендо-
вать площадь в торговых центрах с 
высоким трафиком, полагает экс-
перт. Гендиректор «Лаш Раша» 
(бренд Lush) Дмитрий Азаров отме-
чает, что клиенты его компании не 
поменяли предпочтений на фоне 
экономического спада и продолжа-
ют покупать продукцию, которую 
выбирали раньше. Средний чек в 
магазинах сети составляет около 1,2 
тыс. руб. По мнению господина Аза-
рова, московский рынок сейчас на-
сыщен предложением во всех цено-
вых сегментах и об успехе нового 
игрока можно будет говорить, если 
ритейлеру удастся предложить по-
требителям новую концепцию.

Александра Мерцалова

«Золотое яблоко»  
докатилось до Москвы
Екатеринбургский ритейлер откроет свои магазины

К О Н Т Е К С Т В И Д Е О Р Е К Л А М Е  У Л У Ч Ш И Л И  П Р О Г Н О З

Объем видеорекламы в рунете в первом квартале 2016 года вырос на 15% к аналогич-
ному периоду прошлого года, до 1,06 млрд руб., сообщил гендиректор IMHO Vi Илья 
Алексеев на пресс-конференции TVzavr.ru. По итогам 2016 года объем размещений 
может вырасти на 20%, до 6,4 млрд руб., прогнозирует он. Ранее Gazprom-Media 
Digital оценивала потенциальный годовой рост сегмента в 15%, до 6,05 млрд руб.

По итогам первого квартала лидерами по размещению рекламы в онлайн-видео 
были компании, продающие фармацевтические товары (25% от общего объема за-
трат в сегменте), продукты питания и напитки (24%), а также парфюмерию, косме-
тику и средства личной гигиены (21%). Елизавета Макарова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А X 5  Д О Г О Н Я Е Т  « М А Г Н И Т »

Второй по обороту российский ритейлер X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», «Карусель») догоняет 
 своего основного конкурента — лидера российской розницы 
«Магнит». В первом квартале 2016 года Х5 нарастила выруч-
ку на 26,7%, до 230,6 млрд руб. «Магнит» за это же время 
увеличил оборот лишь на 16,59%, до 254,4 млрд руб. Актив-
ный рост выручки Х5 за первые три месяца 2016 года прои-
зошел благодаря увеличению сопоставимых продаж на 7,8% 
и расширению торговых площадей на 31%. Наиболее силь-
ный рост продаж показала сеть «Пятерочка»: ее выручка за 

отчетный период увеличилась на 32,3%, до 171,4 млрд руб. 
Таким образом, отставание Х5 от «Магнита» сократилось до 
9,4%, в то время как по итогам 2015 года разрыв составлял 
почти 15%, а по итогам первого полугодия прошлого года — 
16,1%. Возвращение лидерства на рынке — одна из основ-
ных целей, которую акционеры Х5 поставили перед менед-
жментом. Правда, добиться ее необходимо до 2019 года, 
это позволит компании реализовать вторую часть системы 
мотивации ключевых сотрудников и получить дополнитель-
ные премии. Анастасия Дуленкова

57,8 миллиарда сигарет
составил объем табачного рынка в России 
в первом квартале 2016 года

21процент
составила доля Samsung  
в количестве  продаж на рынке 
смартфонов России в декабре 
2015 года, по данным «Евросети»

ЦИТАТА

Если у тебя есть деньги,  
тебя будут любить
— Владимир Некрасов,
экс-владелец парфюмерной сети  
«Арбат Престиж», в интервью  
«Ведомостям» в июле 2003 года



Коммерсантъ   l   Среда 20 апреля 2016 №68   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Год назад Василий Вакулен-
ко (Баста) первым из рос-
сийских рэперов выступил 
в спорт комплексе «Олимпий-
ский», и этот концерт стал 
 хорошим количественным 
показателем популярности 
музыканта. Впоследствии 
 телевизионные боссы взя-
ли Басту в жюри шоу «Голос», 
таким образом окончатель-
но легитимизировав рэп и его 
героев как часть поп-мейн-
стрима. Не хватало только 
концертов в ГКД, и  Баста ре-
шился на них, причем  сначала 
анонсировал один, 21 апре-
ля, а потом, по причине ан-
шлага, добавил второй — 
18-го. Рассказывает БОРИС 
 БАРАБАНОВ.

Для самого Басты аншлаги в 
Кремле — хороший повод задать 
себе вопрос: есть ли еще верши-
ны, которые он не взял? Удобно 
устроившись в поп-мире, он мо-
жет теперь долгие годы играть 
концерты по стране и не испы-
тывать проблем с публикой. Есть 
и еще один важный сигнал, по-
данный рэпом рынку нынешней 
весной. Помимо кремлевских 
концертов Басты еще два рэп-
концерта собрали большие пло-
щадки в Москве. Это воссоеди-
нившаяся группа Centr и испол-
нитель по имени Оксимирон, в 
обоих случаях аншлаг наблюдал-
ся в семитысячном зале Stadium 
Live. И в это же самое время мело-
маны отмечают полное отсутст-
вие ярких новых имен за преде-
лами хип-хопа. Земфира собира-
ет два раза по 30 тыс. в «Олимпий-
ском», на «Пикнике 

”
Афиши“» иг-

рает «Ленинград», на дне рожде-
ния TV Rain и на «модном» Bosco 
Fresh Fest хедлайнер — «Мумий 
Тролль». Во всех случаях мы гово-
рим об артистах, которым около 
сорока или больше. То есть ни од-
на из музыкальных субкультур, 
включая подогретый денежны-
ми вливаниями поп, за послед-
ние десять-пятнадцать лет не да-
ла нового артиста стадионного 
уровня. Только хип-хоп. И в этом 
большая заслуга Басты.

Василий Вакуленко сыграл 
очень длинный концерт, и пер-
вая его половина, особенно связ-
ка «Родины» и «Мамы», подтвер-
дила мнение, что в образе Басты 
он почти Стас Михайлов для мо-
лодой аудитории. Господин Ваку-
ленко, конечно, иронизировал и 
над площадкой, на которую его 
вынесла артистическая судьба, 
и над своей привычкой путать 
слова в текстах, он, как обыч-
но, легко и смешно отбивался от 
просьб из зала исполнить ту или 
иную песню. Но общее настро-
ение этой части вечера все рав-
но было под стать тем традици-
ям, которые здесь сложились. И 
проход через ряды кресел (стоя-

чего партера не было), и селфи 
с телефонами зрителей, и пред-
ложение руки и сердца, которое 
зритель из четвертого ряда сде-
лал своей девушке, и колыбель-
ная, исполненная в дуэте с доче-
рью,— все это было сплошное 
«мимими». Не обошлось и без ти-
пичных для поп-концертов вы-
ходов участников «Голоса», засве-
тившихся в прошлом году в ко-
манде Василия Вакуленко.

Для второй части концерта 
было характерно более упругое 
и насыщенное звучание, в ней 
была динамика, за которую Ба-
сту любит мужская часть аудито-
рии. Корреспондент 

”
Ъ“ не раз 

слушал Басту в сопровождении 
оркестра, однако в этот вечер в 
Кремле мощный оркестровый 
тыл, командовал которым дири-
жер Феликс Арановский, был не 

только декорацией для требова-
тельной «взрослой» публики, но 
абсолютно оправданной частью 
постановки. Впервые не оста-
лось сомнений в том, что это те 
мышцы, которые необходимы 
песням Басты. Сложно сказать, 
стало ли это результатом судей-
ства в «Голосе», но Василий Ваку-
ленко прибавил и как вокалист. 
Не то чтобы у него появился ка-
кой-то сверхъестественный диа-
пазон, но с композициями, ори-
ентированными на вокал боль-
ше, чем на речитатив, ему ста-
ло проще справляться. Скажем, 
в хите «Раз и навсегда» следов 
классического рэпа, кажется, во-
обще не осталось.

В новой программе было мно-
го песен из альбома «Баста-5», ко-
торый выходит 20 апреля, Баста 
даже специально просил зрите-
лей не включать во время их ис-
полнения камеры. Среди нового 
материала были и вещи, попав-
шие в новый фильм Сергея Соло-
вьева «Кеды». Баста — третий на-
родный герой после Цоя («Асса») и 

Шнура («Асса-2»), выбранный Со-
ловьевым на роль «голоса эпохи», 
и это предмет отдельных рассу-
ждений о месте рэперов на сегод-
няшнем культурном небоскло-
не. Песни «Партизан» и «Когда я 
смотрю на небо», попавшие в «Ке-
ды»,— это какое-то совсем новое 
качество Басты, практически пол-
ное переключение в регистр тра-
диционного «мелодичного» сон-
грайтинга. А когда на экране в ви-
деоряде к песне «Когда я смотрю 
на небо» появилась Татьяна Дру-
бич в роли матери, сердце у кор-
респондента 

”
Ъ“ буквально за-

мерло. Вероятно, только у него — 
в зале в основном были все же до-
статочно молодые люди.

А вообще всю эту затею стои-
ло реализовать ради одного — ра-
ди исполнения в Кремле песни 
«Солнца не видно», которая оста-
ется самым точным песенным 
диагнозом постсоветскому миру 
2010-х. Баста на кремлевской сце-
не не матерился, но зрители вос-
произвели весь оригинальный 
текст хором и в точности.

КОНЦЕРТ РЭП

Рэп на государственном уровне
Баста отчитался в Кремле
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Школа Парижской оперы  
представила три балета на сцене Opera Garnier.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Художественным руководителем Пе-
тербургского БДТ имени Товстоного-
ва остается АНДРЕЙ МОГУЧИЙ — Мини-
стерство культуры продлило контракт 
с режиссером на следующие три года. 
О том, почему процедура переназначе-
ния была столь нервной и зачем в театр 
приезжал министр культуры, об ито-
гах и ближайших планах с худруком 
знаменитого театра поговорил РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

— Как вы сами оцениваете опыт про-
шедших трех лет?
— Как бесценный. О творческих итогах не 
мне судить, я имею право говорить только 
о личных. Это была суровая проверка себя 
— как совместить административную рабо-
ту с сохранением художественного мышле-
ния. Могу сказать, что теперь я понимаю, 
что все мои пятьдесят с небольшим лет, 
прошедших до моего назначения, я был на-
ивным человеком. Можно, конечно, фило-
софски спросить себя: а так ли нужен мне 
был подобный опыт? Но все-таки каждый 
из нас должен стремиться к решению боль-
ших задач, а не на пляже лежать.
— Все знали, что в середине апреля у вас 
истекал предыдущий трехлетний кон-
тракт. В начале марта БДТ при перепол-
ненных залах показал в Москве на «Зо-
лотой маске» три спектакля — не при-
помню, кстати, чтобы в основных но-
минациях участвовали три спектакля 
одного театра. Все ждали, что продле-
ние контракта после такого успеха про-
изойдет автоматически. Но тут нача-
лось странное — учредитель, то есть ми-
нистерство, взял паузу, возникли слухи 
о том, что кто-то чем-то недоволен, на-
чались сливы в прессу с именами иных 
кандидатов на пост худрука, одно при-
чудливее другого... Как вам кажется, 
противодействие родилось внутри теа-
тра или вовне?
— Я считаю, что вовне. Когда пошла волна 
слухов, а учредитель хранил молчание, ар-
тисты написали письмо президенту и пре-
мьер-министру с просьбой оставить меня 
худруком. Я к этому письму не имел ника-
кого отношения, оно было сюрпризом — 
конечно, приятным, потому что под ним 
стояли подписи подавляющего большин-
ства труппы, за исключением всего не-
скольких человек. Сказалось, думаю, же-
лание стабильности. У актеров появилось 
ощущение, что театр задышал. Всем захоте-
лось спокойного, рабочего, творческого со-
стояния — с хоть какой-то, хоть трехгодич-
ной перспективой. У них есть ощущение, 
что прошедшие три года были плодотвор-
ными. Внутренняя жизнь театра сегодня — 
фактор стабилизирующий.
— Кстати, а почему речь идет опять о 
трех годах, а не о пяти, как обычно про-
исходит с федеральными театрами?
— Не знаю. Но я и сам сторонник умерен-
ных сроков. Мир меняется, мы меняемся. В 
жизни должны быть простор и воздух. Ког-
да я слышу от коллег «я расписан на пять 
лет вперед», мне становится страшно, и для 
себя такой жизни не хочу.
— Признаем, что охранительная, кон-
сервативная часть театральной обще-
ственности с самого начала скептиче-
ски относилась к вашему назначению: 
мол, человек с репутацией авангарди-
ста не может руководить знаменитой 
академией имени Товстоногова. Хотя 
все, кроме совсем невменяемых, пони-
мали, что театр в момент вашего при-
хода находился, мягко говоря, в плохом 
состоянии.
— Многие до сих пор мечтают о прошлом, 
о возвращении того времени, когда жил и 
руководил театром великий режиссер Ге-
оргий Товстоногов. По-человечески я то-
ску этих людей, среди которых есть и ак-
теры, с ним работавшие, очень хорошо по-
нимаю. Я и сам отчасти верю в реинкарна-
цию, в переселение душ, но, как мудро за-
метила Алиса Фрейндлих, нельзя сидеть и 
ждать второго Товстоногова — это же мо-
жет произойти лет через 100, а театр дол-
жен жить сегодня.
— Как я понимаю, она это сказала на 
встрече с министром культуры Влади-
миром Мединским, который приехал 
встретиться с труппой и там же объя-
вил, что решение принято и контракт с 
вами будет продлен.
— Да. Визит министра был, можно сказать, 
внеплановым. Мы узнали о нем накануне. 
Насколько я знаю, такие встречи с труппа-
ми театров перед принятием кадровых ре-
шений прежде не практиковались. Станет 
ли это традицией? Безусловно, это очень 
демократично, потому что все желающие 
смогли высказаться, звучали голоса не 
только за меня, но и против...
— В то же время в показной опоре уч-
редителя на мнение труппы таится, по-
моему, внятная опасность — стратеги-
ческие кадровые решения все-таки не 
стоит делать на основании арифмети-
ческого подсчета голосов, это должен 
быть вопрос культурной политики, а 
не ублажения трудового коллектива — 
тем более когда речь идет об эмоциях 
творческих людей. Кстати, сегодня чи-
новники, чтобы не быть обвиненными 
лишний раз в покушениях на свободу 
творчества, любят опираться на ариф-
метику — на экономические показате-

ли. Цифры часто лукавы, но все-таки 
и с этой колокольни глядя вас не в чем 
упрекнуть…
— Заслуга не столько моя, сколько админи-
страции театра, но в феврале посещаемость 
была 99%. Это факт. Три года назад — срав-
ните — было 56%. Зарабатываем сейчас в 
три раза больше, чем раньше. Притом что, 
конечно, далеко не все спектакли реперту-
ара понятны любому зрителю.
— Вы сказали, что на встрече министра 
с труппой были высказаны и упреки. С 
какими из них вы согласны?
— Прежде всего с тем, что основная сце-
на не полностью загружена. Причин тому 
много, но нашей лени среди них нет. На-
до помнить, что из трех лет, в течение ко-
торых я руковожу театром, основная сцена 
работает всего полтора, до этого там шла ре-
конструкция. Многие спектакли из прош-
лой жизни устарели и морально, и физиче-
ски. Теперь мы создаем новые, но для это-
го нужны время и деньги. У нас появилась 
еще одна сцена, но ни штатное расписание, 
ни финансирование не увеличились. Вооб-
ще, переформатирование такого большого 
дела — недешевое удовольствие, чиновни-
ки должны это понимать.
— Можно ли сказать, что ваша оппози-
ция — в первую очередь представители 
старшего поколения?
— Наверное, да, но я не хочу ни обобщать, 
ни заострять противоречия. Важно другое: 
чем больше я погружаюсь в этот театр, тем 
больше золота я обнаруживаю. Вот сейчас 
я пригласил в «Грозу» актрису Диану Шиш-
ляеву, которая служит в БДТ с 1980-х годов: 
у нее в роли нет текста, но, когда она выхо-
дит на сцену в репетициях, все внимание 
только ей. Удивительный дар при абсолют-
ной тактичности и человеческой скромно-
сти. Да, она неизвестна миллионам телез-
рителей, ну и что с того? Только работа про-
веряет взаимоотношения в театре.
— Если попытаться формализовать 
творческие претензии к вам, то они сво-
дятся к тому, что БДТ не производит так 
называемых классических спектаклей. 
Мне лично трудно воспринимать эти 
упреки без юмора, но, видимо, имеются 
в виду какие-то размеренные постанов-
ки по классическим пьесам — с натура-
листическими декорациями, красивы-
ми костюмами и текстом, который про-
износится в строгом соответствии с по-
рядком, предусмотренным давным-дав-
но покойным автором.
— Звучали упреки в отсутствии спекта-
клей большой формы. Я не до конца пони-
маю, о чем речь. На «Маске» мы именно в 
номинации «Большая форма» и участвова-
ли. Действительно, БДТ всегда был театром 
масштабных творческих задач. Но разве се-
годня масштаб высказывания может про-
веряться количеством артистов на сцене 
и богатством цветовой гаммы костюмов? 
Много вопросов и к самому понятию «клас-
сический». Я предпочитаю говорить о ка-
нонических текстах, а не о классических. 
Уже минимум 100 лет, как любое театраль-
ное высказывание должно воспринимать-
ся как интерпретация — даже если тот или 
иной театр по каким-то причинам хочет 
быть иллюстративным и старомодным, он 
все равно интерпретирует драматургию. 
Ну если уж так кому-то хочется, хорошо, да-
вайте предупреждать зрителя с афиш, что 
он увидит сочинение «по мотивам», а не 
буквальное исполнение текста со всеми ав-
торскими ремарками.
— Сейчас, когда волнения позади, вы 
вернулись к репетициям. Название уже 
прозвучало. Вы ставите как раз канони-
ческий текст — «Грозу» Островского?
— Да, волнения не способствуют репетици-
ям, мы как будто вернулись на месяц назад. 
Отдыхать некогда, потому что в начале мая 
мы надеемся показать первые результаты 
работы. Я много могу говорить о странно-
стях и противоречиях пьесы, но и о ее силе 
тоже — там такая мощная пружина внутри, 
такая глубина выражения коллективного 
бессознательного...
— То есть будет наконец-то спектакль 
большой формы?
— О-о-чень большой!

КАДРЫ ТЕАТР

«Чем больше погружаюсь 
в этот театр, тем больше 
золота обнаруживаю»
Андрей Могучий остается во главе БДТ

Собрав аншлаг в Кремле, 
Баста доказал: непокорен-
ных вершин в России уже 
практически не осталось  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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ТЕАТР «СОВРЕМЕННИК» НА ФРОНТЕ И В ТЫЛУ

«Олег Ефремов задумал этот театр в крайне 
 неподходящее время» — так начал свою торже-
ственную речь после спектакля Олег Табаков. 
Впрочем, когда Ефремов, Галина Волчек, Игорь 
Кваша, Лилия Толмачева, Евгений Евстигнеев, 
сам Табаков и другие затеяли новое театраль-
ное дело, времена, по выражению Ахматовой, 
были вполне вегетарианские. Но в театре все 
было мертво. 15 апреля 1956 года группа вы-
пускников Школы-студии МХАТ сыграла спек-
такль «Вечно живые» — постановку Олега Еф-
ремова по пьесе Виктора Розова, позволив се-
бе говорить с залом без пафоса и официоза: 
максимально приблизив свои интонации к ин-
тонациям современников. Так возник театр, 
сначала выступавший по домам культуры, по-
том арендовавший зал в гостинице «Советская» 
(нынешний театр «Ромэн») и только после полу-
чивший собственное здание — сначала на пло-
щади Маяковского, а затем, в 1974 году, обо-
сновавшийся на Чистых Прудах. К тому момен-
ту им уже два года руководила Галина Волчек. 
Спектакль «Скажите, люди, куда идет этот по-
езд…», выпущенный театром ровно 60 лет спу-
стя в рамках фестиваля «Черешневый лес», пе-
рекликается с той легендарной премьерой. 
Режиссер и педагог Марина Брусникина поста-
вила пьесу ученицы Николая Коляды Анны Ба-
туриной. Пьеса о войне, написанная драма-
тургом нового поколения, продолжает темы, 
начатые когда-то Розовым: о том, как по-раз-
ному можно было выживать — в тылу и на фрон-
те. Какими наивными и беспомощными оказы-
вались в мирном быту те, кто легко шел под пу-
ли. И как быстро забывались в мирное время 
клятвы времени военного. Война не то чтобы 
пустила жизнь юного сержанта Марии Небыли-

цы под откос, но прямого пути для нее уже нет. 
И потому художник Николай Симонов соорудил 
на сцене наклонный деревянный мост, в бал-
ках которого притаились качели — островок ро-
мантики. Под мостом — послевоенный рабо-
чий барак. А на экране над мостом — огромное 
поле клевера. Как в военной песне Окуджавы: 
«А поле клевера было под нами, тихое, как ре-
ка…» Сержант Небылица меняет шинель на сит-
цевое платье, а сапоги — на пуанты, но шапку не 
снимает — никак не вырастут сожженные воло-
сы. Учит девочек хореографии и ждет, пока вер-

нется из госпиталя любимый Матвей (Илья Лы-
ков). Он вернется, да не один. И тогда героиня 
Виктории Романенко пустится в совсем не ба-
летный, но незабываемый танец. Раздастся ее 
чуть хриплый, схожий с птичьим крик. Так но-
вейшее поколение современниковцев оклика-
ет то, первое поколение. Галину Волчек и Оле-
га Табакова, сидевших в вечер юбилея в ложе 
и с завидной легкостью ловивших букеты, бро-
шенные им со сцены. «Главное не мы, главное — 
те, кто идет за нами»,— прервал аплодисменты 
 Табаков.  Алла Шендерова

ПРЕМИЯ

Присужден операторский «Квадрат»
В «Гоголь-центре» прошла XII церемония вручения премии киноопе-
раторского искусства «Белый квадрат». Главный приз за фильм про-
изводства 2014 года получил Леван Капанадзе, оператор фильма «Ис-
пытание». Главный приз за фильм производства 2015 года получил 
Павел Капинос за работу над картиной «Духless-2». Премию «Опера-
торское признание» Гильдия кинооператоров единодушно прису-
дила команде, которая на протяжении 12 лет продюсировала цере-
монию: продюсерам Анне Михалковой и Максиму Королеву, режис-

серу Алексею Аграновичу и художнику-постановщику Игорю Гуро-
вичу. Лауреатом премии «За вклад в операторское искусство» имени 
Сергея Урусевского стал Ломер Ахвледиани, снявший такие филь-
мы, как «Древо желания», «Благословите женщину», «Спартак и Ка-
лашников» и другие. В жюри под председательством Олега Лукиче-
ва в этом году вошли режиссер Кирилл Серебренников, актриса Але-
на Бабенко, кинооператор Петр Духовской, киновед Николай Боро-
дачев, кинооператор Сергей Трофимов, художник Сергей Февралев. 
Рита Русакова
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В 1/2 финала Кубка России «Амкар»  
сыграет с «Зенитом»,  
а ЦСКА — с «Краснодаром»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Рафаэль Надаль примеряет старую форму
Его десятый триумф на Roland Garros стал реальнее

КУБОК ГАГАРИНА

Магнитогорская аномалия
«Металлург» обыграл ЦСКА в решающем матче финала

КУБОК СТЭНЛИ

«Вашингтон» извлек 
из большинства максимум
Клуб повел в серии с «Филадельфией» со счетом 3:0Воскресная победа Рафаэля  Надаля 

на турнире Monte-Carlo Rolex Masters 
(призовой фонд — €3,750 млн) не про-
сто позволила ему повторить не-
давний рекорд Новака Джоковича 
по количеству титулов, выигран-
ных на состязаниях категории ATP 
Masters 1000. Она также доказала, 
что знаменитый испанский теннисист 
после затяжного перерыва снова на-
бирает боевую форму. Показатель-
но, что это происходит в преддверии 
самого успешного для Надаля чем-
пионата Большого шлема — Roland 
Garros, до начала которого остает-
ся чуть больше месяца. На этой неде-
ле король грунтовых кортов попробу-
ет продолжить свою победную серию 
в Барселоне.

Турнир Monte Carlo Rolex Masters, тра-
диционно открывающий европейский 
грунтовый сезон, в этом году был отме-
чен как минимум двумя событиями, на 
которые было трудно не обратить внима-
ния. Более того, хотя одно событие прои-
зошло в самом начале недели, а другое — 
в самом конце, их следует считать взаи-
мосвязанными.

Сначала Новак Джокович в своем пер-
вом же матче уступил 55-й ракетке мира 
Иржи Веселы. Безоговорочный лидер ми-
рового рейтинга вылетел на самом стар-
те турнира ATP World Tour впервые с мая 
2013 года, когда аналогичный конфуз 
произошел с ним в Мадриде во встрече с 
болгарином Григором Димитровым. Де-
ло было в среду, а в воскресенье свой де-
вятый титул в Монте-Карло завоевал Ра-
фаэль Надаль. После побед в четверть-
финале над прошлогодним чемпионом 
Roland Garros Станисласом Вавринкой и 
в полуфинале над второй ракеткой ми-
ра Энди Марреем испанец одолел в трех 
партиях известного француза Гаэля Мон-
фиса (7:5, 5:7, 6:0), которого делегировала 
в финал та самая верхняя половина сет-
ки, где находился Джокович.

Таким образом, 29-летний испанец не 
просто повторил рекорд серба по количе-
ству титулов, выигранных на состязани-
ях категории ATP Masters 1000 (их у Нада-
ля также стало 28). Он еще и доказал, что 
после серии неудач, продолжавшихся на 
протяжении долгих месяцев — фактиче-
ски с момента своей последней победы на 
Roland Garros в 2014 году, снова представ-
ляет собой серьезную силу. И что не учи-
тывать фактор Надаля на стартующем 22 
мая открытом чемпионате Франции будет 
крайне легкомысленно даже в том случае, 
если Джокович, признаки усталости кото-
рого просматривались еще на предыду-
щем крупном турнире в Майами, сумеет 
подзарядить свои батарейки.

Другое дело, что Рафаэля Надаля уже 
давно беспокоят различные травмы, в 

том числе хронические проблемы с ко-
ленями. И пока не ясно, насколько он 
физически готов продолжить грунтовый 
сезон в том же духе.

В этом смысле показательным должен 
стать Barcelona Open — весьма предста-
вительный турнир категории ATP World 
Tour 500 с призовым фондом €2,4 млн, ко-
торый проходит сейчас в столице Катало-
нии на корте старейшего испанского тен-
нисного клуба, основанного еще в 1899 
году. Если Надаль, восьмикратный чем-
пион этого состязания, и его сумеет вы-
играть в девятый раз, это уже точно будет 
означать, что грунтовый король вернулся 
по-настоящему.

«Рафаэля Надаля нельзя было списы-
вать со счетов даже во время его спада, 
когда испанец все равно оставался игро-
ком элиты,— считает Борис Собкин, тре-
нер Михаила Южного, который также 
выступает в Барселоне и во вторник вы-
шел во второй круг.— Ведь доминирует 
сейчас только Новак Джокович, а резуль-
таты других игроков зависят от травм и 
других разнообразных факторов, в том 
числе порой и не имеющих прямого от-
ношения к теннису. Не сомневаюсь, что 
Надаль, который сейчас показывает тен-
нис очень высокого уровня, еще не раз 
серьезно напомнит о себе. Но сумеет ли 
он снова выиграть Roland Garros, ска-
зать не берусь».

Евгений Федяков

Магнитогорский «Металлург» 
второй раз стал обладателем 
Кубка Гагарина. Главный приз 
Континентальной хоккейной ли-
ги он выиграл в седьмом, реша-
ющем матче финальной серии, 
одолев в Москве считавшегося 
ее фаворитом ЦСКА — 3:1.

Вчерашний триумф ввел «Метал-
лург» в элитный клуб из команд, ко-
торым удавалось взять Кубок Гагари-
на не один раз, а дважды: магнито-
горцы присоединились к казанско-
му «Ак Барсу» и московскому «Дина-
мо». Предыдущую победу они одер-
жали в 2014 году. И кое-что роднит 
два их взлета.

И в том и в другом случае взлету 
предшествовало неординарное ка-
дровое решение. В 2013 году «Метал-
лург» пригласил на пост наставни-
ка канадца Майка Кинана, и появле-
ние этого специалиста смотрелось 
шагом рискованным, а многим — и 
вовсе абсурдным. Про Кинана гово-
рили, что тренер-мотиватор, извест-
ный прежде всего жесткостью, гра-
ничащей с жестокостью, никогда 
не адаптируется в России, никогда 
не поймет русскую душу и русский 
стиль. А он с ходу создал команду, ко-
торая добралась до титула.

Осенью прошлого года Майка 
Кинана на тренерском посту сме-
нил трудившийся его помощни-
ком Илья Воробьев, которому дава-
ли еще меньше шансов, чем когда-то 
Кинану. Молодой, всего-то 40 лет, не 
имевший и сотой доли того опыта, 
которым обладали, скажем, его от-
ец, знаменитый тренер Петр Воро-
бьев, или канадский предшествен-
ник в «Металлурге». А магнитогорцы 
между тем, уверенно выступая весь 
сезон, добрались до финала play-off, 
а в нем справились с ЦСКА — при-
том что тот своими достижениями в 
регулярном первенстве, своей жут-
кой по мощи игрой в кубковой части 
сезона заслужил статус безусловного 

фаворита. Причем в золотом матче 
справились на чужой площадке.

Эта серия целиком была удиви-
тельной, одной из лучших в истории 
КХЛ — со сменами лидерства, чудес-
ными спасениями, нервными овер-
таймами. Удивительным был и ее по-
следний матч. ЦСКА вышел на него 
с таким настроем, с каким выходил 
в этом сезоне на игры против тех, 
про кого точно знал — они слабее, 
они дрогнут. Он, как когда-то канад-
цы в противостояниях с советскими 
хоккеистами, не хотел ждать. Он хо-

тел смести соперников лавиной, по-
ставить их на колени, не дав толком 
войти в игру.

Армейцам многое удавалось. Они 
сразу по полной программе нагру-
зили голкипера Василия Кошечки-
на. Они сразу заставили магнито-
горских защитников пахать изо всех 
сил, защищая бурлящий пятачок. 
Они сразу заработали большинство и 
в эти две минуты прилично повози-
ли гостей. А апогеем их натиска был 
бросок Богдана Киселевича в стойку.

А «Металлург» хоть слегка гнулся, 
хоть за полпериода не то что ни ра-
зу не попал в створ — не нашел бо-
лее или менее реальной возможно-
сти попасть туда, но терпел. И вдруг 
эта страшная армейская лавина на-

конец наткнулась на выставленный 
у уральской синей линии барьер, а 
Крис Ли, умнейший из защитников, 
после перехвата моментально отпра-
вил шайбу вперед, на выход своему 
форварду.

Этим форвардом был Евгений 
Тимкин, гренадер, в чью сферу от-
ветственности в «Металлурге» вхо-
дит в основном борьба, но никак не 
голы. За всю регулярку он забил их 
лишь четыре. В Кубке Гагарина — ни 
единого. Но в своей дуэли с вратарем 
ЦСКА Ильей Сорокиным Тимкин 
взял верх настолько уверенно, будто 
всю жизнь не дрался, не сражался у 
бортов, а завершал такие прорывы.

Глупо было предполагать, что этот 
укол будет для ЦСКА убийственным. 

Он и после него продолжал гнуть 
свою линию — наседал, напрягал. 
А «Металлург» гнул свою, не менее 
крепкую. И охранял добытый пере-
вес героически. А первым среди его 
героев был, безусловно, Василий Ко-
шечкин, своей мощной, как у штан-
гиста-супертяжа, фигурой перекрыв-
ший все лазейки очутившемуся пря-
мо перед ним Михаилу Юнькову.

В следующей двадцатиминутке 
ничего не изменилось. Заряда в ар-
мейских батарейках было еще пре-
достаточно, и хозяева пользовались 
им вовсю. Магнитогорские ворота 
находились под постоянным обстре-
лом, магнитогорская зона представ-
ляла собой зону интенсивных бо-
евых действий. И как «Металлург» 
выживал посреди этого ада, как не 
превращался в обломки, непонятно. 
Но ни злому как дьявол Александру 
Радулову, ни его партнерам не удава-
лось, несмотря на подавляющее пре-
имущество абсолютно во всех игро-
вых аспектах, Кошечкина пробить.

Чтобы пробить его, нужно было, 
оказывается, чуточку ослабить хват-
ку, заманить «Металлург» в ловушку. 
Армейский гол вырос из захлебнув-
шейся атаки гостей, попытавшихся 
поднять голову и, наверное, пожа-
левших, что решили куснуть оппо-
нентов. Богдан Киселевич через всю 
площадку отдал пас Джеффу Плэт-
ту, а бросок форварда, отраженный 
Кошечкиным, подобрал накатывав-
ший вторым темпом Максим Ма-
мин. И подстраховать Кошечкина 
было некому.

Но те, кто думал, что эта шайба — 
приговор «Металлургу», что пробо-
ину ему уж не заварить, конечно, 
ошибались. Нынешняя «Магнит-
ка» умеет переваривать и не такие 
удары. Перед перерывом, может 
быть, слегка успокоившийся ЦСКА 
в этом убедился, проспав пас из-за 
ворот Яна Коваржа и молниенос-
ный и точнейший выстрел после 

него Криса Ли. «Металлург» вновь 
был впереди. И вновь — терпел, 
отбивался от все продолжавших-
ся и продолжавшихся армейских 
атак. Их было такое количество, что 
устоять было вроде бы немыслимо. 
А «Металлург» стоял.

И устоял до конца. Бившиеся 
лбом в эту бетонную стенку армей-
цы задолго до финальной сирены 
убрали Илью Сорокина на лавку, де-
сантировав на лед шестового поле-
вого игрока. Однако публика вместо 
гола в магнитогорские ворота уви-
дела гол в пустые ворота ЦСКА — от 
того же Тимкина, который подвел 
итог этому вечеру чудес и торжест-
ва упрямства и выдержки над колос-
сальной мощью.

Алексей Доспехов

Победитель регулярного чемпионата 
 «Вашингтон Кэпиталс» в стартовом раунде 
play-off убедительно подтверждает статус 
фаворита Кубка Стэнли. Он выиграл у «Фи-
ладельфия Флайерс» три матча подряд, 
а в третьем уничтожил  соперника со счетом 
6:1 на чужой площадке во многом благода-
ря прекрасной игре своего лидера Алексан-
дра Овечкина, обновившего клубный рекорд 
по количеству очков, набранных в play-off.

Матч «Филадельфии» против «Вашингтона» 
превратился в телевизионный хит дня в пер-
вую очередь благодаря скандалу. Американскую 
спортивную публику принято ставить в пример 
европейской в плане умения вести себя достой-
но вне зависимости от обстоятельств. Но фила-
дельфийский инцидент доказывал, что приме-
ром для подражания она предстает не всегда.

Перед матчем зрителям раздали пластико-
вые браслеты — такие, которые светятся в тем-
ноте. Свет украсил предварявшее встречу шоу, 
но вспоминали о браслетах вчера исключитель-
но из-за того, что случилось в заключительном 
периоде, когда фаны «Филадельфии» приня-
лись бомбардировать ими площадку, стараясь 
попасть в хоккеистов «Вашингтона». Одного из 
них — российского защитника Дмитрия Орло-
ва — даже удалось прилично зацепить.

Диктор на арене предупреждал болельщи-
ков, что браслетная бомбардировка выйдет их 
команде боком. А они не останавливались. И ма-
лый штраф, действительно выписанный «Флай-
ерс» за задержку игры, приветствовали так бур-
но, будто пострадали соперники.

Тренер «Вашингтона» Барри Тротц был, ко-
нечно, прав, говоря о том, что послужило причи-
ной этого срыва: «Они просто понимали, что иг-
ра уже уплыла». Ну да, приступ бессильной зло-
бы — идеальное объяснение скандалу.

Отчего она, злоба, возникла, тоже нетруд-
но догадаться. «Вашингтон», который блестяще 
провел регулярный чемпионат, разумеется, ко-
тировался гораздо выше проникшей в play-off 
на флажке «Филадельфии». Но все-таки от «Флай-
ерс» ждали борьбы, ждали сопротивления, пом-
ня в том числе, в конце концов, о репутации 
«Вашингтона», до сих пор считавшегося коман-
дой некубковой. А сопротивления никакого 
не наблюдается. «Вашингтон» уверенно выиг-
рал у «Филадельфии» оба матча на своей пло-
щадке, а на чужой разобрался с оппонентами 

совсем уж убедительно, несмотря на быстрый, 
уже на  первой минуте гол в исполнении хозяев.

Добивали «Филадельфию» как раз в третьем 
периоде. Добивали жестоко — вашингтонцы за-
били четыре гола, все — в большинстве. Хотя ре-
шающей в матче, кажется, все-таки стала шайба, 
заброшенная во втором периоде Александром 
Овечкиным, который вывел «Кэпиталс» вперед. 
Это она, видимо, окончательно надломила фи-
ладельфийцев.

Овечкин в этой встрече вообще был хорош. 
К двум своим голам он добавил передачу и уста-
новил очередной клубный рекорд. До вчерашне-
го дня рекордсменом «Вашингтона» по количест-
ву очков, набранных в play-off — 72,— был Дейл 
Хантер. У российского форварда их теперь 74.

Впрочем, аналитики больше концентрирова-
лись не на этом достижении — персональном, а 
на достижении командном. Вот удивительный 
факт. «Вашингтон» в своей истории на самом деле 
не так уж редко выступал в play-off — 26 раз в об-
щей сложности. Но и тут снова на ум приходит те-
зис о его некубковости — ему впервые удалось по-
вести в серии со счетом 3:0.

А этот счет, как известно, является практи-
чески стопроцентной гарантией итоговой по-
беды — против статистики не попрешь. Барри 
Тротц, рассуждая на тему дальнейших перспек-
тив своего клуба, правда, от такого категориче-
ского утверждения, естественно, воздержался, 
но соль стоящей отныне перед «Вашингтоном» 
задачи сформулировал не менее емко, нежели 
причину метания филадельфийскими болель-
щиками на площадку своих браслетов: «Глав-
ное, чтобы 

”
Филадельфия“ не сорвалась с крюч-

ка». По всем признакам не должна сорваться — 
на крючок ее насадили слишком надежно.

Алексей Доспехов

Победив на турнире в Монте- Карло, 
 Рафаэль  Надаль напомнил всем, 
что именно он является королем 
грунтовых кортов     ФОТО AFP

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15 550 очков. 2 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 8175. 3 (3). Роджер 
Федерер — 7785. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швей-
цария) — 6460. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 5595. 
6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4490. 7 (9). Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) — 3400. 8 (8). Давид Феррер (Испания) — 
3190. 9 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 3120.10 (10). Ришар 
Гаске (Франция) — 2840. 11 (12). Милош Раонич (Канада) — 
2740. 12 (11). Марин Чилич (Хорватия) — 2680. 13 (13). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2605. 14 (16). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2460. 15 (14). Доминик Тим (Австрия) — 2420. 
16 (15). Джон Иснер (США) — 2235. 17 (17). Роберто 
Баутиста Агут (Испания) — 2015. 18 (18). Жиль Симон 
(Франция) — 1900. 19 (19). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1840. 
20 (20). Ник Кирьос (Австралия) — 1765… 47 (46). Андрей 
Кузнецов — 945... 54 (52). Теймураз Габашвили — 
878... 68 (66). Евгений Донской — 748… 74 (77). 
Михаил Южный (все — Россия) — 711.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8625 очков. 2 (2). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5775. 3 (3). Анжелик Кербер (Гер-
мания) — 5740. 4 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4831. 
5 (5). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4530. 6 (6). Симо-
на Халеп (Румыния) — 3785. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 
3763. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3595. 9 (9). Мария 
Шарапова (Россия) — 3432. 10 (10). Белинда Бенчич 
(Швейцария)— 3340. 11 (11). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3160. 12 (12). Флавия Пеннетта (Италия) — 3033. 
13 (13). Светлана Кузнецова (Россия) — 3010. 14 (14). 
Винус Уильямс (США) — 2941. 15 (15). Луция Шафаржова 
(Чехия) — 2768. 16 (17). Тимеа Бачински (Швейцария) — 
2735. 17 (16). Элина Свитолина (Украина) — 2700. 18 (18). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 2590. 19 (19). Ана Иванович 
(Сербия) — 2531. 20 (20). Сара Эррани (Италия) — 2505… 
27 (27). Анастасия Павлюченкова — 1840... 29 (29). 
Екатерина Макарова — 1612… 32 (32). Дарья Касатки-
на — 1454… 47 (47). Маргарита Гаспарян — 1168... 
51 (51). Елена Веснина (все — Россия) — 1104.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

1/4 финала
Первый раунд. Серии до четырех побед
«Филадельфия»—«Вашингтон» 1:6 (Овечкин, 2+1; Кузнецов, 1+0; 
Орлов (все — «Вашингтон»), 0+1); счет в серии 0:3.

«Миннесота»—«Даллас» 5:3; 1:2.

«Сан-Хосе»—«Лос-Анджелес» 1:2 (овертайм); 2:1.

«Анахайм»—«Нэшвилл» 2:3; 0:2.

«Детройт»—«Тампа-Бей» 2:0; 1:2.

«Нью-Йорк Айлендерс»—«Флорида» 4:3 (овертайм; Куликов 
 («Флорида»), 0+1); 2:1.

«Чикаго»—«Сент-Луис» 2:3 (Анисимов, 1+0; Панарин, 0+1 — 
Тарасенко, 0+1); 1:2.Турниры ATP и WTA

Турнир ATP категории World Tour 500  
в Барселоне. Призовой фонд — €2,4 млн
Первый круг. Михаил Южный (Россия)—Раджив Рам 
(США) 6:2, 6:2. Второй круг. Александр Долгополов (Укра-
ина, 11)—Евгений Донской (Россия) 4:6, 7:6 (11:9), 6:4. 
Карен Хачанов (Россия)—Роберто Баутиста (Испания, 
5) 6:2, 6:7 (4:7), 6:3. Бенуа Пэр (Франция, 6)—Теймураз 
Габашвили (Россия) 6:2, 7:5.

Турнир WTA категории Premier в Штутгарте  
(Германия). Призовой фонд — $760 тыс.
Первый круг. Лаура Зигмунд (Германия)—Анастасия 
Павлюченкова (Россия) 6:0, 7:5. Петра Квитова (Чехия, 
5)—Луиза Чирико (США) 6:0, 6:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига
1/4 финала.  
Серия до трех побед
«Црвена Звезда» (Сербия)— 
ЦСКА (Россия) 71:78.
ЦСКА выиграл серию  
со счетом 3:0 и вышел  
в «Финал четырех».

Футбол
Чемпионат Англии
34-й тур. «Сток Сити»—«Тоттенхем» 0:4 
(Кейн, 9, 71; Алли, 67, 82). Положение 
 команд: 1.  «Лестер» — 73 очка. 2. «Тоттен-
хем» — 68. 3.  «Манчестер Сити» — 60 (после 
33 матчей). 4.  «Арсенал» — 60 (33). 5. «Ман-
честер Юнайтед» — 56 (33). 6. «Вест-Хэм» — 
53 (33).

Шахматы
Турнир в Ставангере (Норвегия) 
Первый тур
Магнус Карлсен (Норвегия)—Пентала Харикришна (Ин-
дия) 1:0.  Владимир Крамник (Россия)—Нильс Грандели-
ус (Швеция) 1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—Павел Эльянов 
(Украина) 1:0. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Ли Чао 
(Китай) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Веселин Топалов 
(Болгария) 0,5:0,5.

Лучшие бомбардиры 
play-off чемпионата КХЛ
 И Г П О
1. Сергей Мозякин («Металлург») 23 11 14 25

2. Ян Коварж («Металлург») 23 8 15 23

3. Александр Радулов (ЦСКА) 20 4 13 17

4. Вадим Шипачев (СКА) 15 7 9 16

5. Александр Семин («Металлург») 23 7 8 15

6. Данис Зарипов («Металлург») 23 6 9 15

Финал
Серия до четырех побед
ЦСКА—«Металлург» (Мг) 1:3

Мамин (Киселевич, Плэтт), 35:54 — Тимкин (Ли), 
12:55; Ли (Зарипов, Коварж), 38:57; Тимкин, 59:17 
(пустые ворота).

«Металлург» выиграл серию со счетом 4:3  
и стал обладателем Кубка Гагарина.

Все матчи  
финальной серии
07.04. ЦСКА—«Металлург» 5:1.

09.04. ЦСКА—«Металлург» 1:2.

11.04. «Металлург»—ЦСКА 2:3 (овертайм).

13.04. «Металлург»—ЦСКА 1:0.

15.04. ЦСКА—«Металлург» 1:2 (овертайм).

17.04. «Металлург»—ЦСКА 2:3 (овертайм).

19.04. ЦСКА—«Металлург» 1:3.

«Металлург» завоевал Кубок 
Гагарина вопреки прогнозам, 
сулившим победу в финале его 
сопернику     ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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